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POLÉMICA Reivindicando nuestro patrimonio

Luchando con todo por
recuperar la Babwill 

Juan Ignacio Fernández avanza
que el PSOE recurrirá la decisión
de los juzgados de Guadix de ar-
chivar una denuncia interpuesta
por malversación y prevaricación
contra el anterior alcalde y el ac-
tual y que solicitará amparo a la
Audiencia Provincial. PÁGINA 3

Recurso:
El PSOE recurrirá la decisión
de los juzgados de Guadix
de archivar una denuncia

“Últimas consecuencias”:
El PSOE de Guadix anuncia
que llegará “hasta las
últimas consecuencias”

NUEVO SERVICIO SANITARIO

Los procesos alérgicos, a consulta desde junio en el hospital 
Con una prueba en vivo y en directo, con profesionales y paciente
incluida. Así comprobó la semana pasada, el delegado de Salud de la
Junta de Andalucía en Granada, Higinio Almagro, la eficacia del nuevo

servicio para el diagnóstico de los procesos alérgicos puesto en
marcha en el Hospital de Alta Resolución de Guadix. Estuvo
acompañado por diversas autoridades.                                                  Página 2

RAMÓN UBRIC

El grupo socialista en la Dipu-
tación de Granada ha asegu-
rado este jueves que la nueva
tasa provincial de basura “im-
puesta” por el gobierno en la
institución provincial, del PP,
supondrá una subida superior
al 40 por ciento para los bolsi-
llos de muchos vecinos.
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POLÉMICA

Sigue la
polémica por
la nueva tasa
de Diputación
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Huéscar en la Guerra de
la Independencia
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Cincuenta-Cincuenta,
un pionero programa
de salud comunitaria

Sociedad Página 21

El universitario
apadrinado

Sociedad Página 17

El Conde-Duque de
Olivares. La pasión de
mandar, por Manuel
Jaramillo

Detalle de la portada de la obra.

Era un día histórico para el
pueblo de La Peza. Todo esta-
ba preparado para inaugurar,
oficialmente, con el corte de
cinta, la tan demandada ca-
rretera de acceso a este muni-
cipio.                           PÁGINA 13

INAUGURACIÓN

Inaugurada la
carretera
que da acceso
a La Peza

Rueda de prensa.

El alcalde de Guadix, José An-
tonio González Alcalá, y con-
cejales del Equipo de Gobier-
no se han dado cita en el salón
de comisiones para dar a co-
nocer los proyectos que se plan-
tean como objetivo en este ini-
cio del nuevo curso político,
marcado por la continuidad
en los proyectos iniciados.
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PREVISIONES

Nuevo curso
político con
nuevos
proyectos
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diagnósticos. De esta forma se lo-
gra agilizar el circuito asistencial
y optimizar los recursos, dado que
hasta este momento los pacientes
eran derivados tras haberse reali-
zado distintas pruebas clínicas que
no aportaban suficiente infor-
mación a la hora de planificar el
tratamiento.

A partir de ahora, los pacientes
son derivados directamente a la
consulta de pruebas funcionales
de Otorrinolaringología, donde
se llevan a cabo las pruebas nece-
sarias y se inicia el primer pilar del
tratamiento: educación y preven-
ción para la salud. “Así, se ha pa-
sado de pedir analítica de sangre
a todos los pacientes desde Aten-
ción Primaria a realizarles un test
cutáneo y, previa evaluación del
especialista, solicitarle la analíti-
ca sanguínea correspondiente”,
ha señalado el delegado de Salud
y Bienestar Social de la Junta de
Andalucía en Granada, Higinio
Almagro, quien ha tenido opor-
tunidad, de conocer a los profe-
sionales que han colaborado para

RAMÓN UBRIC
GUADIX

Con una prueba en vivo y en di-
recto, con profesionales y paciente
incluida. Así comprobó la sema-
na pasada, el delegado de Salud
de la Junta de Andalucía en Gra-
nada, Higinio Almagro, la efica-
cia del nuevo servicio para el
diagnóstico de los procesos alér-
gicos puesto en marcha en el Hos-
pital de Alta Resolución de Gua-
dix. Estuvo acompañado por el di-
rector del hospital accitano, Jor-
ge Núñez, y por el director-gerente
del Distrito Sanitario-Nordeste de
Granada, José Antonio Reche. El
servicio lleva puesto en marcha
desde el mes de junio y se han be-
neficiado ya 90 usuarios de la co-
marca accitana a los que se les han
realizado cerca de 1.600 tests.

El Hospital de Alta Resolución
de Guadix, en Granada, ha pues-
to en marcha recientemente una
nueva consulta dirigida a atender
a los pacientes derivados desde
Atención Primaria y que requie-
ren un diagnóstico de procesos

Los procesos
alérgicos, a
consulta
desde junio en
el hospital de
Guadix

SALUD Nuevo servicio
RAMÓN UBRIC

El delegado de Salud en su visita al hospital de Guadix.

El Hospital de Guadix pone en marcha una
consulta para agilizar el diagnóstico de procesos
alérgicos. Los pacientes son derivados desde
Atención Primaria para acortar los tiempos del
circuito asistencial y optimizar los recursos
existentes

hacer posible la puesta en marcha
de este nuevo dispositivo asisten-
cial, tanto de Atención Primaria
como Hospitalaria.

Según Almagro, “a pesar de la
situación tan complicada, el Go-
bierno Andaluz sigue avanzando
en la atención sanitaria que se
presta, por hacer un uso más efi-
caz de los recursos sanitarios con
el objetivo de mantener la sani-
dad pública y universal en todo el
territorio andaluz. Este paso es
una prueba evidente de la madu-
rez de este Hospital tras casi siete
años desde su apertura. Es un pro-
cedimiento que nos permite de-
tectar las alergias a través de un
test cutáneo que mejora el ante-
rior procedimiento basado en aná-

lisis de sangre. Es una prueba
económica, más fiable, más rápi-
da y nos permite que desde la aten-
ción primaria se pueda hacer un
diagnóstico más preciso”.

Por su parte, el director del Hos-
pital de Alta Resolución de Gua-
dix, Jorge Núñez, estaba feliz y ase-
guraba que “es el médico de aten-
ción primaria el que solicita la
prueba, el paciente solicita la cita,
se le da y esta prueba una de las
mejoras que ha tenido es que,
además de ser mejor prueba, el
coste es inferior y ha pasado de
costar 70 euros a costar 20 euros.
La prueba es más rápida, el resul-
tado lo obtiene en 15 minutos
cuando antes había que esperar
al resultado de la analítica de san-
gre. Es un avance, no muy espec-
tacular en cuanto a tecnología,
pero sí muy importante en cuan-
to al nivel de atención que se les
da a los pacientes. La consulta está
preparada para recibir mucha ac-
tividad y estas cosas suelen ir co-
giendo ritmo y van aumentando
con el tiempo”.

ActividadenelHospitaldeAlta
Resolución de Guadix

En el Hospital de Alta Resolu-
ción de Guadix, la actividad se
asienta sobre tres puntos clave: las
consultas de ‘acto único’,  la ci-
rugía sin ingreso y la hospitaliza-
ción polivalente. 

Este centro abrió sus puertas el
16 de enero de 2007  y presta co-
bertura sanitaria a una población
de más de 50.000 habitantes de
más de 30 municipios. 

El centro hospitalario accitano

atiende diariamente entre 140 y
150 urgencias. “Durante los me-
ses de julio y agosto se atendieron
9.219 pacientes, de los cuales solo
383 requirieron ingreso, un 5,3 %
requirieron traslado a otros cen-
tros hospitalarios y el resto, en tor-
no a un 90 %, recibieron el alta”,
ha señalado Almagro.

Durante el presente año se han
llevado a cabo un total de 42.906
consultas de especialistas y los res-
ponsables hospitalarios prevén
acabar el año con cerca de 63.500
consultas totales. Algunos de los
servicios más demandados a 31 de
agosto han sido Oftalmología
(5.877 consultas), Traumatología
(4.830) y Digestivo (4.128).

Se han realizado hasta ahora
6.386 pruebas funcionales. Las
más frecuentes  son ecocardio-
grafías (569), ergometrías (79) y
Holter (735) en Cardiología; en-
doscopias (450) y colonoscopias
(449) en Digestivo. Se estima que
el presente año finalizará con un
total de 9.220 pruebas funciona-
les realizadas.

Por último, se han llevado a
cabo un total de 28.196 estudios
por imagen y está previsto cerrar
el presente ejercicio superando
los 42.000. Respecto a la actividad
quirúrgica se han realizado 1.225
intervenciones, estando previsto
sumar otras 659 antes de finalizar
2013.

La cirugía mayor ambulatoria
más habitual es la de cataratas; se-
guida de las lesiones de la piel, las
hernias o las intervenciones sobre
vesícula.

Actualidad
2 información

DEL 21 AL 27 DE SEPTIEMBRE DE 2013



REDACCIÓN
GUADIX

“Estamos dispuestos a llegar
hasta las últimas consecuencias
para conseguir el regreso de la
Babwill”. Así lo ha asegurado en
rueda de prensa el secretario ge-
neral del PSOE de Guadix, Juan
Ignacio Fernández, tras anunciar
que su formación continuará el
camino judicial emprendido para
lograr que la locomotora prota-
gonista de grandes películas como
‘Indiana Jones’, ‘El Bueno, el Feo
y el Malo’ o ‘Doctor Zhivago’ vuel-
va a la ciudad y genere puestos de
trabajo.

En este sentido, el dirigente so-
cialista ha avanzado que el PSOE

recurrirá la decisión de los juzga-
dos de Guadix de archivar una de-
nuncia interpuesta por los socia-
listas por malversación de fondos
públicos y prevaricación contra el
anterior alcalde y hoy subdelega-
do del Gobierno, Santiago Pérez,
y contra el actual regidor, José An-
tonio González Alcalá. 

Los socialistas accitanos acusan
al primero de firmar convenios
que en ningún caso cumplen
con los requisitos mínimos lega-
les y al segundo de no defender
los intereses públicos de los veci-
nos. Fernández ha anunciado
además que su formación ha ele-
vado el recurso de forma subsi-
diaria a la Audiencia Provincial de

Granada. “Esta máquina, que sería
una excelente oportunidad para
generar empleo y riqueza en Gua-
dix y su comarca, está sirviendo
para que una empresa privada se
esté lucrando por diferentes pun-
tos de España”, ha criticado el di-
rigente socialista, quien ha ad-
vertido de que la demanda del
PSOE busca “la defensa de los in-
tereses públicos y no titulares en
prensa”.

Fernández ha trasladado su má-
ximo respeto a las decisiones ju-
diciales, si bien ha mostrado su de-
sacuerdo a que la demanda se de-
sestimara sin hacer la más míni-
ma indagación. “Hemos cumpli-
do con nuestra obligación de de-

nunciar y poner en conocimien-
to de la Justicia unos hechos que
creemos que son constitutivos de
delito, por lo que solicitamos que
se investigue y se practiquen dili-
gencias”, ha afirmado el
representante de los socialistas
accitanos, quien ha reiterado que
el único objetivo de su formación
es que la máquina vuelva a Gua-
dix.

Por su parte, el secretario de
Política Municipal del PSOE de
Guadix, Carmelo Martínez, ha ta-
chado de “anormal” que el archi-
vo sea conocido mucho antes por
los denunciados que por los de-
nunciantes y ha insistido en re-
clamar que se investiguen los he-
chos.

El representante socialista
ha considerado además sospe-
choso que el secretario general
de la formación ya sufriera
daños en las ruedas de su vehícu-
lo poco antes de presentar otra
demanda judicial en los tribuna-
les y que, de nuevo, haya sufrido
el robo de dos ruedas de su coche
a los pocos días de presentar esta
denuncia.

BALANCE Feria

ARCHIVO

La Babwill en Guadix.

REDACCIÓN
GUADIX

El delegado de Salud de la
Junta de Andalucía en Grana-
da, Higinio Almagro, ha valo-
rado muy positivamente el
nombramiento de María José
Sánchez Rubio como nueva
consejera de Salud de la Junta
de Andalucía. En su visita a
Guadix para la puesta en mar-
cha del nuevo procedimiento
para diagnosticar procesos alér-
gicos, Almagro aseguraba que
“es un orgullo y satisfacción que
una granadina ocupe una de
las carteras más importantes
del gobierno de Andalucía que
se corresponde con una de las
prioridades del gobierno an-
daluz como ha dicho Susana
Díaz. Las políticas sociales y la
salud van a estar siempre en
primera línea y yo estoy con-
vencido que el nombramien-
to de María José es también el
respaldo a una trayectoria im-
pecable. Una trayectoria pro-
fesional, personal y una mujer
que ha llevado siempre la ban-
dera de lo social y de las per-
sonas que más lo necesitan”.

El delegado de Salud finali-
zaba afirmando que con el
nombramiento de María José
Sánchez como consejera de Sa-
lud, “no solo Granada, sino que
gana Andalucía y van a ganar
todas las personas, porque las
políticas que se van a llevar a
cabo desde nuestra consejería
han tenido y van a seguir te-
niendo como centro de aten-
ción a las personas, especial-
mente, a los colectivos que más
lo necesitan”.

Por su parte, para el direc-
tor del Hospital de Alta Reso-
lución de Guadix, Jorge
Núñez, “es ilusionante tener
una consejera que es de la
zona, cercana y estamos a su
entera disposición para cola-
borar en lo que haga falta. Es
una gran noticia para la salud
de Granada”.

Almagro: “el
nombramiento
de María José
es un respaldo
a una
trayectoria”

REDACCIÓN
PROVINCIA

El Equipo de Gobierno del
Ayuntamiento de Guadix ha he-
cho balance de la Feria y Fiestas
de la ciudad, una cita que, en pa-
labras del alcalde accitano, José
Antonio González Alcalá, ha sido
de calidad, “porque nadie puede
negar la calidad del pregón, de los
homenajeados, de la magnífica
actuación de Marina Heredia, o

de los espectáculos programados”,
y con una gran participación. “He-
mos cumplido por tanto los dos
objetivos que nos propusimos: el
lúdico y el cultural. “Eso sí, hay
gustos para todo pero nosotros te-
nemos la responsabilidad de pro-
gramar y así lo hacemos. Creo que
ha sido una gran fiesta dentro de
las posibilidades que había”.

La única nota negativa ha sido
la fuerte lluvia que cayó sobre Gua-

dix el jueves 29, un imprevisto me-
teorológico que afectó a dos de
los aspectos que se habían pro-
gramado con mayor ilusión: la ce-
lebración del Día del Niño en un
día de Feria de los fuertes y la fies-
ta homenaje a los mayores, que
tuvo que suspenderse. No obs-
tante, tal y como han informado
tanto el alcalde como la conceja-
la de Servicios Sociales, Mª Car-
men Alcalá, ya se está trabajando

La Feria ha sido “una feria de
calidad y con gran participación”

Polémica

Reacción
para fijar una nueva fecha para
esta gran fiesta . 

Preguntado por las propuestas
de los grupos de la oposición de
eliminación o reducción de las ta-
sas a las casetas y feriantes de la pa-
sada Feria, el alcalde ha respon-
dido que a él no le consta que
ningún casetero o feriante haya
hecho una petición al Ayunta-
miento en ese sentido. Con res-
pecto a este tema, la concejala de
Fiestas, Encarnación Molero, ha
recordado que las casetas de Her-
mandades y asociaciones sin áni-
mo de lucro ya pagan un 50% me-
nos que las otras. Y ha asegurado
que, en los contactos mantenidos
con caseteros y feriantes, éstos le
han confirmado que el balance fi-
nal ha superado sus previsiones
incluso comparando con el año
anterior. 

El PSOE anuncia que llegará “hasta
las últimas consecuencias” para
recuperar la Babwill

3
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JOSÉ MARÍA MOLAS
GUADIX

Me sorprende gratamente esta
nueva publicación en Guadix, en
una ciudad, donde los libros están
muy presentes. Escrito desde la
participación popular, recogien-
do las costumbres y tradiciones de
nuestras gentes. Hablo de “Don-
de nace la memoria”  . 

Ha sido iniciativa de  Lola Lo-
zano,  presidenta de la asociación
desde 2005. Me cuenta como ha
sido la idea y el proceso para edi-
tar este original y curioso libro,
con el apoyo de los directivos de
la asociación. 

“Todo empezó hará unos 3
años. En las fiestas y reuniones de
los vecinos del barrio, pensamos
y organizamos un libro viajero que
fuera de casa en casa recogiendo
dichos, costumbres e historias de
la gente.  Queremos que los niños
respeten a los mayores, y valoren
cuantas cosas tienen para contar-
nos, antes de que sea tarde, y nos
puedan faltar algunos. Queríamos
recoger estas enseñanzas y viven-
cias. Hemos conseguido poco a
poco más de 30 colaboradores de
muchas maneras, con textos, di-
bujos, ilustraciones, etc”

Sigue diciendo Lola: “Uno de
los proyectos de esta asociación es
hacer vecindad. En un barrio difí-
cil, donde hemos tenido muchos
problemas desde el principio, he
intentado potenciar en todo mo-
mento la buena convivencia, que
la gente salga de sus casas, y pase-
mos de cuando en cuando bue-
nos ratos juntos”.

“Entre las múltiples actividades
que realizamos a lo largo del año,
ha salido este libro, y nos queda
material para  publicar un segun-
do . Ha sido con la ayuda de la edi-
torial Comarketing, y del ayunta-
miento, su área de Cultura que
tuvo a bien subvencionar con algo
mas de 500 euros este proyecto
que le presentamos .

Con motivo de las fiestas del  ba-
rrio  se ha presentado este libro a
los vecinos que se vende estos días,
y posteriormente estará también
disponible en la librería Porcel  a
6 euros”.

Preguntamos a la presidenta de
la Asociación como han sido  las
fiestas . Me comenta que ha n sido
bastante completas y participadas,
a pesar de  haberse ido  algunos
vecinos   en los buenos días de
puente. Ha habido actos para to-
dos, especialmente para los niños,
que han disfrutado especialmen-
te con el juego de las bicicletas y
las cintas.

Me enseña Lola el programa de
estos días, y  sorprende ver la can-
tidad de actividades realizadas, y
grupos musicales invitados .

Entre los grupos musicales que

han pasado por este barrio cada
vez más popular,  destaca el gru-
po Suck 92 de punk rock califor-
niano, la pareja de canta autores
Teresa y William, H muda, de pop
rock, y especialmente el Grupo
Carpe Noctem…

Un acto curioso que han  in-
troducido en las fiestas se llama
<A pie de calle, Sonidos y sensa-
ciones> . Consiste aprovechando
los pequeños o grandes artistas
que hay en el barrio, darles la opor-
tunidad de que muestren su ta-
lento en una esquina del barrio
ante los demás vecinos.

“Donde nace la memoria”
de la Asociación de Vecinos
de Cristo de los Favores

PUBLICACIONES Barrios

JOSÉ MARÍA MOLAS

Portada de la nueva publicación.

REDACCIÓN
GUADIX

La concejalía de Consumo del
Ayuntamiento de Guadix, repre-
sentada por Laura Serrano, in-
forma sobre determinadas estafas
que suelen producirse a través de
Internet. Tal y como se explica des-
de la concejalía, y en base a la in-
formación  recogida en la web ofi-

cial de la Policía Nacional, la pri-
mera de las amenazas se difunde
mediante oleadas de spam y si-
mula una citación de la Audien-
cia para comparecer por "un asun-
to de interés", emplazando a la
persona a abrir un archivo que se
instala en el equipo con el objeti-
vo de capturar su información
bancaria. En el segundo caso un

software malicioso bloquea el or-
denador y muestra una pantalla
con un supuesto mensaje de la Po-
licía en el que se acusa al receptor
de haber realizado descargas ile-
gales o bien de acceder a páginas
de pornografía infantil, y que obli-
ga a la víctima al pago de una mul-
ta para restaurar el equipo. En am-
bos casos, se informa que la Po-

CONSUMO Consejos

licía Nacional no solicita nunca el
pago de multas ni notifica ningún
tipo de comparecencia a través
del correo electrónico.
Desde la concejalía de Consumo
se recuerda que para evitar estas
estafas es aconsejable:
- No abrir correos de usuarios
desconocidos o que no haya soli-
citado.

- Eliminarlos directamente.
- Nunca seguir los enlaces que
aparecen en correos sospechosos
ni descargar los ficheros adjuntos
a los correos sospechosos.
- Disponer de sistema antivirus
actualizado en su ordenador.
- No ejecutar programas desco-
nocidos.
- Navegar por páginas de Inter-
net inseguras.
- Si ha sido víctima de la estafa y
ha realizado algún tipo de pago
deberá denunciar  ante los cuer-
pos y fuerzas de seguridad del Es-
tado.

Contra algunas estafas en Internet

REDACCIÓN
GUADIX

El Programa de Incremento
de la Biodiversidad +2010, el
Plan de Actuación Energética
Sostenible y el Plan de Movili-
dad Urbana Sostenible del
Ayuntamiento de Guadix si-
guen en periodo de exposición
pública y abiertos a las aporta-
ciones y sugerencias de los ciu-
dadanos.
Todos ellos tienen en común
el estudio y diagnóstico de la
situación en cada ámbito para
realizar a continuación una se-
rie de propuestas de mejora. 
El alcalde de Guadix, José An-
tonio González Alcalá, destaca
la importancia que tienen para
la ciudad estos tres documen-
tos y agradece especialmente
la labor de los que han partici-
pado en la redacción y elabo-
ración de los mismos.
Cada uno de los planes cuen-
ta con un blog en el que es po-
sible descargarse el documen-
to completo y que se pueden
consultar en los siguientes en-
laces:
http://biodiversidadguadix.bl
ogspot.com.es/
http://energiaymedioambient
eguadix.blogspot.com.es/
http://pmusguadix.blogspot.c
om.es/p/encuesta-pmus-gua-
dix.html
Existe asimismo un blog de las
áreas municipales de Partici-
pación Ciudadana y Medio
Ambiente en el que se inclu-
yen los enlaces de los tres:
http://participamedioambien
teguadix.blogspot.com.es/
Los interesados en consultar
los documentos en papel pue-
den hacerlo además en la Bi-
blioteca Pública Municipal José
Asenjo Sedano, donde se ha
dejado un ejemplar de cada
uno de ellos, o en el área de Ur-
banismo, Obras y Medio Am-
biente del Ayuntamiento. Para
cualquier duda o sugerencia,
los interesados pueden dirigir
un correo electrónico a la di-
rección medioambientegua-
dix@gmail.com

Los programas
medioambien-
tales de Guadix
siguen abiertos
a la
participación
ciudadana

MEDIO AMBIENTE

REDACCIÓN
PROVINCIA

El curso escolar 2013/14 ha co-
menzado para un total de
931.237 alumnos de Educación
Secundaria Obligatoria, Ba-
chillerato, Ciclos Formativos,
Programas de Cualificación
Profesional Inicial, Educación
Permanente de Adultos, En-
señanzas Artísticas e Idiomas,
que se han incorporado a las
aulas en 2.641 centros educa-
tivos.
En total, 1.879.170 alumnos
están escolarizados en el siste-
ma educativo andaluz no uni-
versitario, de los que 1.816.917
estudian en centros sostenidos
con fondos públicos y, de ellos,
un 81% lo hace en centros pú-
blicos.
La escuela pública tiene
una plantilla de 94.494 do-
centes, 850 más que el curso
anterior.
Entre las novedades del
curso para Secundaria, desta-
ca el refuerzo de las matemá-
ticas para subir el nivel de los
resultados académicos de es-
tas enseñanzas, el incremento
del sistema de becas autonó-
micas, con la incorporación de
la nueva beca andaluza Adria-
no dirigida a los alumnos de
Bachillerato y FP que, habien-
do aprobado queden fuera de
las ayudas por los nuevos re-
quisitos exigidos por el Minis-
terio, y la puesta en marcha de
la Escuela de Familias de An-
dalucía.
Esta Escuela es una iniciativa
online cuyo objetivo es pro-
porcionar formación e infor-
mación a los padres sobre los
temas que más le preocupan
en relación a la formación de
sus hijos. 
Además se incorporarán 630
profesores de Secundaria y se
mantendrá la ratio en estas en-
señanzas

Comienza el
curso de
Secundaria
Obligatoria,
Bachillerato,
FP, Adultos,
Enseñanzas
Artísticas e
Idiomas

EDUCACIÓN
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RAMÓN UBRIC
BENALÚA

Los concejales de Izquierda Uni-
da en el ayuntamiento de Benalúa,
Paqui García y Jesús Pérez, junto
a Miguel Martínez, coordinador
de la Asamblea Local de IU, rea-
lizaron una valoración de la sen-
tencia del Tribunal Superior de
Justicia de Andalucía relacionada
con el despido de tres trabajado-
res de obras y mantenimientos del
ayuntamiento benaluense en el
año 2012: “Esta sentencia es clara
y desenmascara la inoperancia y
sinrazón del alcalde, Manuel
Martínez y de su equipo de Go-
bierno. La sentencia es muy im-
portante para la economía del
pueblo de Benalúa y además es
grave”, comenzaba afirmando el
coordinador de la Asamblea Lo-
cal de IU.
La concejal de IU, Paqui García,
recordaba los hechos. En agosto
de 2012, el alcalde de Benalúa, Mi-
guel Martínez (PSOE), despedía
a tres trabajadores de manteni-
miento y servicios municipales del
ayuntamiento de Benalúa, uno de
ellos delegado de personal: “Po-
cos días antes de que el alcalde se
subiera el sueldo, otros 8.000 eu-
ros más al año, se les dice a los tra-
bajadores que por causas econó-

micas y organizativas, no pueden
seguir prestando servicios al Ayun-
tamiento, que no hay dinero y que
no se van a realizar más obras con
fondos propios”, aseguraba Paqui
García.
Estos trabajadores despedidos de-
nunciaron la situación ante el juz-
gado social de Granada y, tras el
juicio, se dictó sentencia a favor
de los trabajadores, condenando
al ayuntamiento de Benalúa a dos
opciones: o readmitían a los tra-
bajadores y les pagaban los sala-
rios de tramitación, desde que los
despiden hasta que vuelven al
puesto de trabajo, o los indemni-
zaban con 45 días por año de tra-
bajo para cada uno por despido
improcedente, casi 40.000 euros
más. Según contaba Paqui García,
“al ver la sentencia, los trabajado-
res recurren la sentencia buscan-
do que los despidos no sean im-
procedentes, sino nulos”.
Por otro lado, ante la sentencia,
el alcalde de Benalúa, Manuel
Martínez, la recurrió, ya que “no
estaba de acuerdo con pagar 45
días por año. Él quiere aplicar a
raja tabla la reforma laboral del
PP y pagar solo 20 días por año de
trabajo, como cuando quitó la
paga extraordinaria a los trabaja-
dores del paro”.

Se presentaron ambos recursos
ante el Tribunal Superior de Jus-
ticia de Andalucía con un nuevo
juicio. Se desestimó el recurso del
ayuntamiento de Benalúa y con-
cluyó a favor de los trabajadores
“dándole opción a acogerse a la
readmisión de su puesto de tra-
bajo o a percibir la indemnización
fijada en la anterior sentencia. En
todo caso, el ayuntamiento de Be-
nalúa deberá pagar por los sala-
rios de tramitación”.
“Nosotros queremos poner al al-
calde de Benalúa en el lugar que
le corresponde. Ya no hay medias
tintas ni puede acusarnos de que
siempre mentimos, IU de Benalúa
no necesita la mentira, porque no
tiene nada que ocultar”, asegura-
ba Paqui García.
El también concejal de IU en Be-
nalúa, Jesús Pérez, analizó algu-
nos hechos de la sentencia que,
según sus palabras, “demuestran
la poca valía del gobierno del
PSOE de Benalúa”. Pérez recalcó
que el alcalde pretendía pagar 20
días por año de trabajo, lo que
eran 17.656 euros: “Un alcalde
que se define socialista, aplican-
do la más estricta condición de la
reforma laboral del PP y la más
perjudicial para el trabajador. Am-
bos tribunales colocan a nuestro

alcalde en su sitio y obligan a pa-
gar los 45 días por año de traba-
jo, porque ha sido despido im-
procedente. En total, eran 38.339
euros”. En segundo lugar, excu-
saba el alcalde que no se iban a re-
alizar más obras con medios pro-
pios: “Esto se viene contradicien-
do con lo que viene diciéndolo al
pueblo. Le dice que va a hacer un
centro médico, que en realidad
es solo un cartel, que va a hacer la
urbanización del cerro Kabila, ha
hecho un montón de nichos en
el cementerio, pero, previamen-
te, ha subido las tasas de los nichos
en un 60 por ciento, la ampliación
del polígono El Cordoví, que ha
quedado abandonado, la urbani-
zación del polígono de La Espar-
tera y la obra cumbre que es el cen-
tro cívico en el Tarambolo. Señor
alcalde ¿cuándo miente usted? Le
está mintiendo al juez ¿o nos está
mintiendo al pueblo?”
Para Pérez “es un contrasentido
que si el Ayuntamiento aduce que
no se realizan obras y no se prevé
que se vayan a realizar, ¿qué sen-
tido tiene el cargo de concejalía
de Obras y Servicios? Ni mucho
menos remunerado y con un suel-
do bastante apropiado”. Según el
edil de IU, lo más importante“que
desmonta todas las mentiras de la

falsa deuda que decían tenía el
ayuntamiento de Benalúa de casi
2 millones de euros, es que en el
primer juicio el alcalde presentó
como causa de los despidos, que
eran causas económicas y organi-
zativas. En el primer juicio, se lo
echan para atrás y en el segundo
juicio, cambia de tercio y ya son
solo causas organizativas. Es nor-
mal que pudiera demostrar al juez
ni que el Ayuntamiento estuviera
mal de dinero ni que no había
para los trabajadores, porque, al
menos entonces, la realidad
económica del Ayuntamiento es-
taba en una situación envidiable
y viendo los sueldos que cobran
alcalde y concejales, es normal que
cualquiera piense es absurdo ex-
cusar que no hubiera dinero para
estos tres trabajadores. Solo en sa-
larios, el salario bruto de los car-
gos públicos que tenemos en Be-
nalúa suma casi 100.000 euros.
Aquí no existen problemas de di-
nero, sino preferencias particu-
lares específicas. Y no falta traba-
jo, sino un proyecto político que
sea para todo el pueblo. Las con-
secuencias económicas son claras:
están en torno a 120.000 o 180.000
euros. Además, los trabajadores
no se han eliminado, sino que se
han sustituido”, finalizaba.

BENALÚA Polémica

Denuncian el despido de tres trabajadores
en el Ayuntamiento de Benalúa

RAMÓN UBRIC
GUADIX

A mediados del mes de junio, el
alcalde de Guadix, José Antonio
González Alcalá, se congratulaba
de la publicación en el BOJA del
anuncio de la aprobación defini-
tiva de la innovación del Centro
Deportivo Urbano. Esta publica-
ción era requisito imprescindible
para poder continuar con el pro-
ceso, lo que hizo que se abriera el
plazo para el pliego de adjudica-
ción y gestión del proyecto. La Jun-
ta de Andalucía advertía que, si se
demoraban mucho los plazos,
podría retirar la subvención pac-
tada de 1.750.000 euros para una
piscina cubierta muy demandada
por la ciudadanía y que era ubi-
cada en los terrenos del antiguo
sábado, detrás del antiguo mata-
dero municipal.
Las últimas noticias suponen un
paso atrás y para Izquierda Uni-
da, como aseguraba su portavoz
municipal, Manuel Ortiz, “el pro-
yecto está en serio peligro”. La
cuestión es el martes se conoció
que la convocatoria de licitación
del Centro Deportivo Urbano ha
quedado desierta y ninguna em-
presa ha optado a hacer la pisci-

na cubierta en la ciudad de Gua-
dix. Ortiz recordaba que en la úl-
tima reunión en Sevilla, el direc-
tor de Deportes de la Junta de An-
dalucía decía que los plazos de eje-
cución de la obra eran muy ajus-
tados y solo podrían aguantar el
proyecto por un tiempo determi-
nado, “pero para octubre el ayun-
tamiento de Guadix, al menos,
tenía que tener el acta de replan-
teo”. Para Manuel Ortiz “el que
no se haya presentado nadie a esta
licitación y ahora el Ayuntamien-
to tenga que recurrir a un nego-
ciado sin publicidad, quiere decir
que se va a dilatar más en el tiem-
po y, en segundo lugar, que cam-
biarán las condiciones de ese plie-
go administrativo que estaba muy
bien amarrado por parte de los
servicios técnicos municipales y
que ahora esas condiciones pue-
den cambiar”.

Ninguna empresa
quiere construir la
piscina cubierta 

PROYECTOS Piscina cubierta

Congreso Mundial de Nutrición
La concejalía de Salud del Ayuntamiento de Guadix, representada por
Laura Serrano, presentó esta semana una comunicación en el marco
del Congreso Mundial de Nutrición que se está celebrando en Granada.
La intervención accitana lleva por título “Guadix, promoviendo
hábitos saludables desde el ámbito municipal”.

G.P.

REDACCIÓN
COMARCA

La subdelegación del Gobier-
no en Granada ha remitido al
Ayuntamiento de Guadix toda
la información relativa al Plan
de Seguros Agrarios 2013 del
Ministerio de Agricultura, Ali-
mentación y Medio Ambiente,
una información que resulta
de especial interés para agri-
cultores, ganaderos, acuicul-
tores y propietarios forestales.
El dossier completo del citado
Plan puede consultarse tanto
en la web municipal,
www.guadix.es, como en el pro-
pio consistorio accitano. Asi-
mismo, se puede localizar en
la página web de la Entidad Es-
tatal de Seguros Agrarios (ENE-
SA): www.enesa.es
El documento ofrece infor-
mación detallada sobre todas
las producciones y riesgos ase-
gurables.
Para ello, en esta documenta-
ción se ofrece información ac-
tualizada sobre todas las líne-
as de seguro, así como sobre
los porcentajes de subvención
al coste del seguro agrario.
Constituye por tanto una vía
ideal para obtener informa-
ción sobre cualquier aspecto
sobre el seguro agrario.

Plan de
Seguros
Agrarios 

AGRICULTURA
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bilidad económica: Avenida Bue-
nos Aires, rotonda del Hospital,
rotonda del Puente Viejo, Torreón
del Ferro, Iglesia de San Francis-
co y Rehabilitación de la Alcaza-
ba. Pero, tal y como ha recordado
el alcalde, el trabajo por la ciudad
no se centra sólo en proyectos de
mejora de sus diferentes rincones,
sino también en otros aspectos de
vital importancia, como es el caso
de los Servicios Sociales, un área
que tiene importantes retos en
una situación como la actual. Así
lo ha detallado la concejala de Ser-
vicios Sociales, Mª Carmen Alcalá,
quien ha insistido también en que
“este inicio del curso es una con-
tinuación de lo que venimos ha-
ciendo” y ha recordado que “nues-
tro objetivo es llegar a los que más
lo necesitan y darles respuesta”. 
La concejala ha destacado el tra-
bajo serio y meticuloso que se hace
desde Servicios Sociales para la se-
lección de beneficiarios del Plan

tra a la espera de la adaptación a
la ley que debe de hacer la Junta. 
El Ayuntamiento continuará en
este nuevo curso con el Plan Mu-
nicipal de Inversión y Empleo di-
rigido a desempleados puesto en
marcha el año pasado, así como
con el Plan de Becas para jóvenes
titulados. Estos planes tratan de
complementar los ya existentes
por parte de otras instituciones,
como el PFEA o Plan Especial so-
licitado para la remodelación de
la planta superior de la Plaza de
Abastos, que ya está aprobado.
Como actuaciones municipales
destacadas, González Alcalá ha
destacado el Centro Deportivo Ur-
bano y la puesta en valor de los res-
tos del Teatro Romano, sobre el
que se espera obtener hoy mismo
el correspondiente visto bueno
de la Comisión de Patrimonio y
Cultura de la Junta para iniciar el
pliego y la correspondiente ofer-
ta pública. Se está a la espera

además de la respuesta de la Jun-
ta para la ejecución de las obras
del eje que conecta la Plaza del
Conde Luque con la Plaza de la
Constitución.
Otro de los organismos con los
que Guadix tiene temas impor-
tantes es la Confederación Hi-
drográfica del Guadalquivir, con
la que se trabaja en cuatro asun-
tos: se están dando los últimos
paso para la canalización de la
Rambla de Baza, que se espera po-
der adjudicar a finales de año; si-
gue avanzando el proyecto de la
pasarela sobre el río hacia el par-
que municipal, para conectar esa
zona con el centro; y se ha solici-
tado tanto el puente sobre la Ram-
bla Paulenca como la finalización
de la Rambla del Almorejo.
Por último, González Alcalá ha
enumerado los temas pendientes
con la Junta, de algunos de los cua-
les se le ha confirmado que están
pendientes tan sólo de disponi-

REDACCIÓN
GUADIX

El alcalde de Guadix, José Anto-
nio González Alcalá, y concejales
del Equipo de Gobierno se han
dado cita en el salón de comisio-
nes para dar a conocer los pro-
yectos que se plantean como ob-
jetivo en este inicio del nuevo cur-
so político, que según ha afirma-
do el primer edil accitano no su-
pone arrancar de cero sino dar
continuidad al trabajo que se vie-
ne desarrollando desde que su
grupo accediera al gobierno en el
año 2007.
Para ello, es fundamental el tra-
bajo en equipo de todos los que
conforman el gobierno munici-
pal, tal y como ha destacado el al-
calde. “Tenemos el mismo ímpe-
tu e ilusión. Y un único objetivo:
servir a los ciudadanos”, afirma
González Alcalá, quien reconoce
además que “podemos llegar has-
ta donde podemos, porque está
claro que un Ayuntamiento tiene
las competencias que tiene y que
tenemos que estar avalados por
todas las instituciones para resol-
ver los asuntos”. 
En lo que a proyectos se refiere,
González Alcalá ha ido enume-
rando aquellos más destacados,
agrupándolos en función del or-
ganismo y la institución de la que
dependen. Así, con respecto a Di-
putación, ha recordado que se tie-
ne previsto iniciar en breve la se-
gunda fase de remodelación de la
Barriada de Andalucía en el mar-
co de los Planes de Obras y Servi-
cios. Unos Planes que ya tienen
en estudio en el marco de la pro-
gramación 2014-2015 dos opcio-
nes, dependiendo de las circuns-
tancias que se den en su momen-
to; o bien la primera fase de la Ave-
nida Buenos Aires o bien el acce-
so al Hospital. “Al demorarse el
anterior, seremos de los primeros
en acometer esta primera fase de
los Planes de Obras y Servicios en
la planificación de ese periodo”,
ha explicado.
También es necesario el respaldo
de Diputación para el arreglo de
determinadas carreteras que, si
bien son municipales, necesitas
del apoyo de la institución pro-
vincial. Es el caso de la carretera
de Belerda, de la que une Guadix
con Lugros y de la que enlaza
Hernán Valle con Alcudia. 
Con respecto a Visogsa, está pen-
diente la idea de proyecto para la
reforma del antiguo seminario,
que se encuentra ahora mismo a
la espera de que Cultura resuel-
va. “En cuanto se tenga esa res-
puest se propondrá la rehabilita-
ción del seminario, si no puede
ser para viviendas como edificio
para dependencias públicas”, ha
puntualizado, y ha recordado que
este sería un proyecto con coste
cero para el Ayuntamiento gracias
al apoyo de la Diputación. Se tra-
baja también con Visogsa en el
proyecto de pisos de la calle Juan
Ramón Jiménez, que se encuen-

El Equipo de Gobierno afronta
el inicio del nuevo curso político

ANÁLISIS Nuevo curso político

G.P.

Convocatoria ante los medios de comunicación del equipo de gobierno.

Municipal de Inversión y Empleo.
Rigurosidad que se aplica también
en la ejecución del Plan Contra la
Exclusión Social de la Junta, para
el que el Ayuntamiento ha reci-
bido 80.000 euros que se desti-
narán a la contratación de 80 per-
sonas durante un mes. Ahora mis-
mo se están elaborando más de
300 informes sociales previos a
esas contrataciones. Igualmente
precisan informes sociales los me-
nores que tienen que ir al come-
dor. Y se trabaja en la ayuda a do-
micilio extra aprobada por la Jun-
ta hasta el 31 de diciembre. 
Por último, el portavoz del Equi-
po de Gobierno y concejal de Ha-
cienda, Jesús Lorente, ha infor-
mado que el área de Hacienda va
a seguir con la misma dinámica
del año pasado para tener el pre-
supuesto municipal en tiempo y
forma. La idea es llevarlo a pleno
en noviembre, para dejar di-
ciembre para alegaciones y entrar
en vigor en enero. 
Asimismo, ha señalado la evolu-
ción satisfactoria del Plan de Ajus-
te aprobado en pleno, que per-
mitirán disponer de una partida
importante para inversiones el
año que viene. Y ha informado
que se están revisando las orde-
nanzas municipales, sobre las que
ha asegurado que habrá “gestos
importantes en beneficio de los
ciudadanos”.
Con respecto al área de Urbanis-
mo, ha informado sobre el esta-
do actual del Plan Especial, pen-
diente de una reunión con Cul-
tura, y del Plan General de Orde-
nación Urbana, que será clave
para la ciudad. “Hay bastantes
frentes abiertos en la ciudad para
mejorar la accesibilidad y habita-
bilidad; por ejemplo, estamos ter-
minando los accesos al IES Acci y
esta semana se inicia la pavimen-
tación de la calle Bocanegra. Se
está finalizando el proyecto de re-
modelación de la Plaza Sierra Ne-
vada, para el que nos hemos reu-
nido con los vecinos. Y esta mis-
ma semana empezamos con el
PFEA la continuación de la calle
Concepción. No olvidamos por
supuesto los puntos negros que
hemos tenido con las inundacio-
nes por la lluvia del pasado 29 de
agosto, y de hecho ya hemos ini-
ciado algunas actuaciones en los
puntos más conflictivos para evi-
tar nuevos problemas”, ha con-
cluido.
Con respecto a este último asun-
to, el alcalde ha añadido que ya se
han elaborado los informes a re-
mitir tanto a la Junta como a la
Subdelegación del Gobierno, y ha
agradecido una vez más el traba-
jo de todos los que se implicaron
con su trabajo ese día “para sacar
a la ciudad de ese apuro que tuvi-
mos durante la Feria”. 
En definitiva, González Alcalá ha
recordado que, como siempre,
“nos ponemos a disposición de los
vecinos. Somos un grupo abierto
a sugerencias y críticas”. 
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Instrumentos y herramientas para la búsqueda de empleo

No nos cansaremos de decir que la
formación es un proceso constan-
te de aprendizaje en la vida de las
personas y de los trabajadores, que

nunca cesa. Por mucho que se aprenda,
nunca es suficiente. Al contrario de lo que
muchos piensan este proceso no finaliza
cuando uno obtiene una titulación uni-
versitaria o un trabajo estable. El proceso
de aprendizaje de los trabajadores y de las
personas es continuo ya que las circuns-
tancias profesionales y de la vida son cam-
biantes y tenemos que estar preparados
para el surgimiento de nuevas técnicas y
métodos. Por formación continua se en-
tiende aquella destinada al colectivo de tra-
bajadores en activo, cuyo objetivo es la ad-
quisición de mayores competencias que le
permitan una actualización permanente
del trabajador al puesto de trabajo que de-
sempeña u optar a otro, lo que en defini-
tiva se resume como un aumento de su em-
pleabilidad.
Un ejemplo claro de formación continua
lo encontramos en el boom de las nuevas
tecnologías. Si antes no era necesario el
manejo de internet, de los programas in-
formáticos, de las tabletas o de los teléfo-
nos móviles, el panorama ha cambiado ra-
dicalmente. Profesionales de distintas ra-
mas se han tenido que adaptar y aprender
nuevos conceptos y nuevas funcionalida-
des. Desde un simple profesor que antes
rellenaba sus instancias en papel, a un ca-
marero de bar que ahora utiliza una pan-
talla táctil, funcionarios de la administra-
ción general o profesionales de diferentes
categorías.¿Quién no ha tenido que apren-
der Word, Excel o programas específicos
de gestión de stock, almacén o elaboración
de nóminas? ¿Quién no ha tenido que
aprender un idioma de manera apresura-
da porque se lo exigían en el puesto de tra-
bajo o porque se ha marchado apresura-
damente a trabajar a un país extranjero?
¿Quién no ha tenido que aprender a utili-
zar internet? ¿Quién no sabe lo que es un
PDF? ¿Quién no sabe, que ahora los equi-
pos de música utilizan la tecnología mp3 y
que existen los iPod?¿Quién no conoce los
GPS? ¿Quién no ha comprado una bom-
billa de bajo consumo para mejorar la efi-
ciencia energética de su casa? ¿Quién no
ha acudido a un profesional para que le
instalen una caldera de calefacción con
combustible de pellet o huesos de aceitu-
na?
La vida cambia a un ritmo vertiginoso y no-
sotros como trabajadores, hemos de estar
preparados para el cambio, dispuestos a
aprender nuevas metodologías y a reci-
clarnos. Sólo así estaremos en disposición
de afrontar inesperados cambios en el mo-
delo productivo y en la sociedad en gene-
ral. Cuando decimos que el proceso de
aprendizaje de una persona no tiene fin,
lo decimos con el convencimiento de que
existen multitud de herramientas forma-
tivas a disposición de los usuarios, y cada
cual podrá optar por la que mejor le con-
venga. Una vez que uno finaliza sus estu-
dios puede y debe completar su formación
con algunas de las herramientas que vamos
a explicar a continuación. Los estudios de
idiomas, los estudios musicales, deportivos,

etc. Existe una amplia oferta formativa que
ya hemos explicado en artículos prece-
dentes, pero aquí nos centraremos en la
formación que imparten determinadas em-
presas, sindicatos y otros centros públicos. 
En primer lugar, tenemos los máster. Ofi-
ciales o propios, pueden ser organizados
por entidades públicas o privadas y sirven
como corolario a la formación obtenida en
la universidad o en la formación profesio-
nal. En los máster, el alumno adquiere for-
mación especializada sobre una rama con-
creta de conocimiento, lo que le capacitará
para el ejercicio profesional futuro de algo
concreto. Muy conocidos y apreciados por
las empresas son los Master of Business
Administration, también conocidos por las
siglas MBA. Constituyen el postgrado
con mayor reconocimiento y prestigio in-
ternacional y va dirigido a profesionales
que desean desarrollar su actividad en el
ámbito de la dirección empresarial. El ori-
gen de los MBA se encuentra en
EEUU, pero hoy en día se imparten en es-
cuelas de negocios u otras entidades
público/privadas. Las más prestigiosas es-
cuelas de negocios del mundo son las es-
tadounidenses y las británicas, pero
España está mejorando bastante en esta
materia. Las escuelas de negocios con ma-
yor proyección y prestigio de España son:
IESE Business School, IE Business School,
ESADE, Instituto Internacional San Telmo
y EADA. 
En segundo lugar, los cursos de experto or-
ganizados por entidades público/privadas
ofrecen una formación en profundidad so-
bre determinados temas. Su duración es
inferior al máster. 
En tercer lugar, la formación que ofrecen
los sindicatos. Una de las funciones que tie-
nen estas entidades es la de formar a los tra-
bajadores. Los cursos de formación conti-
nua que realizan los sindicatos suelen ser

de calidad, gratuitos o a un precio asequi-
ble. Dependerá de si van dirigidos a afilia-
dos o a trabajadores en general, ya que en
uno u otro caso las tarifas no son las mis-
mas. Los sindicatos más representativos de
la administración pública y de las empre-
sas españolas tienen planes específicos de
formación dirigidos a sus afiliados y orga-
nismos que se encargan de la gestión for-
mativa. Así pues, recomendamos la visita
de algunas páginas web como IFES de UGT,
FOREM de CCOO, CSI-CSIF, Sindicato
ANPE, USTEA, CGT y otras páginas de sin-
dicatos específicos de determinadas pro-
fesiones como el sindicato unificado de po-
licía, sindicatos de funcionarios o sindica-
tos del campo como ASAJA o UPA. En to-
das estas web encontraremos programas
formativos dirigidos a trabajadores y/o de-
sempleados.
En cuarto lugar, puede resultarnos intere-
sante la formación que ofrecen entidades
públicas como las Cámaras de Comercio,
la Confederación de Empresarios o los Co-
legios Profesionales. Generalmente ofre-
cen cursos a sus socios o miembros a bajo
coste o gratuitos, pero también suele ha-
ber convocatorias abiertas a trabajadores
en general o desempleados. 
En quinto lugar, nos vamos a referir a la for-
mación que imparten los centros privados.
En este apartado, el número de entidades
puede ser interminable y englobaría a aca-
demias, centros de formación generales o
centros de formación específicos para pro-
fesiones concretas, etc. Para tener acceso
a esta información nada mejor que con-
sultar la web. Una web que puede resultar
interesante consultar es la de la Fundación
Tripartita (www.fundaciontripartita.org )
Un tema espinoso, ampliamente debatido
es el de la homologación de titulaciones y
de certificaciones emitidas por los orga-
nismos. Cabría preguntarse: ¿Todas las cer-

tificaciones son iguales? Evidentemente
no. A efectos de curriculum, cuanta mayor
formación se tenga mejor, pero no todos
los títulos son iguales. Como norma, no-
sotros recomendamos realizar aquellos cur-
sos o programas formativos que estén re-
conocidos u homologados por las admi-
nistraciones públicas, por las universida-
des o por los servicios de empleo, ya que
llegado el caso, podemos encontrarnos con
diplomas acreditativos de cursos que lue-
go no sirven para absolutamente nada, des-
de el punto de vista del reconocimiento
por organismos oficiales. Los cursos
semi-presenciales son aquellos que
parte de su carga lectiva se realiza a dis-
tancia o en casa, y no es necesario
acudir al centro formativo. Estos cursos son
totalmente válidos y reconocibles, así
como los cursos realizados de manera te-
lemática, que son los cursos realizados ín-
tegramente a través de internet. La for-
mación del futuro está representada por
los cursos masivos online abiertos o MO-
OCs, que es la evolución natural de la edu-
cación abierta en internet. La filosofía del
MOOC es la liberación del conocimiento
para que este llegue a un público más am-
plio. Poco a poco se está extendiendo esta
formación.
Por ultimo, hemos de decir que la forma-
ción desafortunadamente se ha converti-
do en un negocio y mucha gente trata de
beneficiarse de la ignorancia de algunas
personas para vender una formación que
dista mucho de ser adecuada con un mí-
nimo de parámetros de calidad. Desconfíe
de los cursos de formación o de prepara-
ción de oposiciones que a través de anun-
cios le venden sólo las bondades y el suel-
do que Vd. ganaría con una plaza de fun-
cionario. Cuando decida matricularse en
alguna acción formativa observe, compa-
re y no se deje embaucar. 

La formación continua

La formación es un proceso continuo que se desarrolla a lo largo de toda la vida. Nunca se ha
aprendido todo ni se debe poner tope al conocimiento ya que pueden surgir situaciones de
extraordinaria necesidad que nos obliguen a reciclarnos o al aprendizaje de nuevos métodos y
conceptos.   

Francisco Alvárez Martínez 
POLITÓLOGO Y ORIENTADOR LABORAL

Página web sobre los asuntos de la formación continua.
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Enestaobra lateelgustopor
lalentitud. Ese preciado ges-
to que nos delata cuando lo

hacemos evidente, pero tan in-
habitual en nuestra cotidianidad.
Atropellados por el vértigo del rit-
mo que impone la postmoderni-
dad, no advertimos la desazón que
nos embarga. La angustia que dis-
para  nuestros pasos a la deriva
existencial, que procura ese in-
definible objeto del deseo que
aparece como un espejismo, sin
formas definidas. Somos jinetes
de cabalgaduras sobre las que no
tenemos control. Aunque nos re-
sistamos a creerlo y las fustigue-
mos con más ahínco, si cabe,  para
acelerar el galope. El autoengaño
se impone a la falta del arrojo para
encarar el errabundo itinerario
emocional en el que nos hallamos
inmersos. De ahí que el autor par-
ta de este estado -con la gallardía
de incorporarse al cuarto pro-
nombre, como uno más- y apun-
te con lucidez y atinamiento ese
proceso, "No sabemos determi-
nar con precisión cuál es la ca-
rencia o el peso excesivo que nos
apesadumbra al final, pero el he-
cho es que después de obtener
todo lo que deseamos  seguimos
siendo personas insatisfechas y
amargadas. Aún más: en ocasio-
nes tenemos la sensación de que
esa tribulación  está causada jus-
tamente por haber logrado lo que
pretendíamos". El yo del autor
vuelve a aproximarse al nosotros
para aseverar asertivamente: "A
mí, como a todos los seres huma-
nos, me perturban solamente
aquellas cosas que desenmasca-
ran lo que no se ve (...) Por eso pa-
samos una buena parte de la vida
forjando grandes sistemas de pen-
samiento que sirven unicamente
para ocultar nuestros errores  o
los errores de aquellos a los que
imitamos sin darnos cuenta".
Luisgé Martín nos ofrece un via-
je descriptivo y reflexivo sobre la
necesidad de encontrar nuestro
verdadero lugar. Partiendo de la
imagen providencial y fugaz, de
un viaje al Amazonas en el que la
sonrisa de una niña, a orillas del
río, se encarama a sus ojos y le con-
fiere la alegría como don, "ese sen-
timiento de curso raro que, cuan-
do se da, nos protege de los ma-
les del mundo" construye un lar
poético de profunda y honda ci-
mentación, y revestido con apun-
tes del natural. Esa imagen no de-
jará de acompañarle como moti-
vo y aliento, junto a la de su in-
fancia aldeana en la que las mu-
jeres dejaban ver sus blancos mus-
los mientras lavaban en el río. A
través de diferentes experiencias
personales en otros tantos paisa-
jes, el autor madrileño compone
un tapiz entre cuyos hilos entre-
laza la vivencia de aquéllos desde
la transformación que supone la
búsqueda de ese espacio en ínti-
ma correspondencia con la tierra.
Estancias en las que alma y cuer-
po  abren la posibilidad al silen-
cio. A ese silencio que nos permi-
te escucharnos y desenvolvernos
desde nuestro propio yo. En los

inicios del viaje retorna a las al-
deas de sus ancestros y evoca el
edén pérdido, "Todo aquel uni-
verso era mágico" desde el de-
sencanto, "He vuelto a aquellas
tierras a buscar el paraíso aunque
sabía que no lo encontraría". Sin
embargo no se resigna y confia en
encontrar"Lugares perdidos a los
que huir cuando todo se vuelve
demasiado atronador (...) A ca-
llar ese ruido, volver al silencio.
Dejar de mirar cada día la hoguera
de vanidades y de cortar la leña
que la mantiene viva".
Dondeel silencio -Premio Llanes
de Viajes 2013, imagineediciones-
es un enclave literario en donde
"Lo esencial es más íntimo". Su
lectura nos invita a emprender la
fuga, la huida y descubrir parajes
recónditos en España, que habi-
tan personas que han rehusado
del reloj y les une "la misma sus-
tancia filosófica. Están desapega-
dos de lo terrenal. Han dejado de
desear aquellas cosas banales que
les hacian daño". Atienden tan
sólo a las estaciones del año y a la
luz. Aldeas abandonadas que no
aparecen en los mapas de carre-
teras, en las que forjan el presen-
te más inmediato. En constante
briega con la naturaleza, con unas
condiciones de habitabilidad poco
cómodas y en las que se hacen re-
sistentes y se distancian del bulli-
cio del mundo. Historias con nom-
bres y apellidos que nos hablan de
la necesidad del ser humano del
encuentro consigo mismo. Un en-
cuentro que no está exentos de
costes porque la adaptación al me-
dio natural es dura y difícil, "La
tierra es suciedad, esfuerzo, pa-
ciencia y alquimia". Una eco-
nomía de subsistencia, en la ma-
yoría de los casos, que deviene en
un posicionamiento ideológico y
se vincula estrechamente con el
existencial. El viajero -el autor- en
su camino se conmueve a cada
paso y ansia "un lugar extraño don-
de la pureza sea posible".
Los afortunados lectores que se
acerquen a la transparencia sa-
nadora de esta obra, tendrán el
placer de disfrutar de una venta-
na abierta al silencioso mundo
que la soledad rumia. El estilo de
Luisgé Martín, posee la sobriedad
y elegancia adquirida en los ca-
minos polvorientos y en los hori-
zontes humanos hasta donde
aquéllos les lleva. Sus reflexiones
sostienen por un momento el cie-
lo y por otro aventuran su caída.
La vertiente idílica se equilibra y
contrasta con la hiriente realidad
de cada cual, "No se trata de ele-
gir solamente un paisaje (...) sino
de reconocer las pústulas que se
han ido creando con la vida y que
a una determinada edad no pue-
den curarse". La sonrisa de la niña
del Amazonas se aleja como la co-
rriente del río. En la abstracción
de ese gesto nace un símbolo que
nos sitúa en otra dimensión me-
nos común, aunque "La miseria,
como la mayoría de los estados hu-
manos, es de tornasol: se ilumina
dependiendo de la luz".

Donde el silencio, de Luisgé Martín

LITERATURA
LIBROS

La lectura ocupa un tiempo primordial de nuestra vida. Son los momentos de relax en los
que nuestra mente se embarca en la nave que nos lleva al planeta de las palabras.
Descubrimos emociones y sentimientos, a veces, olvidados.  Por Pedro Luis Ibáñez Lérida 

Libro que ha obtenido el Premio Llanes de Viajes 2.013: galardón aparentemente menor pero prestigioso en sus galardonados
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VICENTE VERA
GUADIX

Jamones Alpujarra es una empresa
familiar que ofrece productos tí-
picos de esta zona de la provincia
de Granada. 
Hablamos con Francisco Morillas,
gerente de la misma para que nos
de más datos de su empresa.
¿Quiénes son laspersonasquedi-
rigen y forman la empresa y por
quésedecidieronpor laofertade
estos productos y servicios?
Realmente es una pequeña em-
presa familiar, así que aquí ayu-
damos todos los de la familia. Nos
decidimos por estos productos
porque vimos que no había esa
oferta en esta ciudad así que pen-
samos que sería interesante como
una  salida laboral para nosotros
y un servicio para la ciudad de
Guadix.
¿Cómosurgióla ideadelnegocio?
¿Cuándo?
La idea del negocio surgió a raíz
de tener buenos amigos en la Al-
pujarra que trabajan en este sec-
tor, y ellos mismos fueron los que
nos introdujeron en este mundi-
llo, nos benefició puesto que se-

guimos trabajando con ellos. De
esto hace más de ocho años, en
los cuáles hemos aprendido de la
experiencia y la hemos intentado
superarnos.
¿Por qué siguen confiando los
clientes en vosotros?
Porque los clientes son parte de
nuestra empresa y somos fieles a
ellos, ya que esto es el pilar más
importante que puede tener un
comercio.
¿Se hizo planificación o estudio
de mercado antes de comenzar?
Se valoró un poco el mercado que
había en aquel entonces sobre este
sector específico de la alimenta-
ción.
¿Por qué habéis apostado por la
calidad en vuestros productos y
servicios?
Porqué consideramos que la cali-
dad es un factor que nos distingue
ante las demás empresas.
Y respecto a vuestro estableci-
miento, ¿Cómofidelizais al clien-
te?
No seguimos una técnica de fide-
lización en concreto, simplemente
ofrecemos la calidad que nos ca-
racteriza y la garantía de nuestros

productos.
A parte de jamones de Trevélez e
ibéricos,embutidos ibéricos ¿qué
otros productos de calidad
ofrecéis a vuestros clientes?
Ofrecemos una gran variedad de
quesos y vinos de la comarca, esto
sin olvidar nuestra amplia gama
de productos delicatesen tales
como patés, conservas, mieles,
mermeladas, licores  y un largo

etcétera.
Si tuvierais que volver atrás, ¿os
plantearíais otro negocio?
No.
¿Cuáles laactual situacióndelpe-
queño comercio en Guadix y Co-
marca? ¿Cómosepodríamejorar
lasperspectivasde futurodelmis-
mo?
Ahora mismo no muy buena, vie-
nen pisando fuerte otras empre-

sas externas. Concienciando a los
propios vecinos de Guadix, ya que
es en beneficio para Guadix y sus
habitantes hacer consumo den-
tro de la ciudad.
¿Por qué los ciudadanos de Gua-
dixycomarcatienenquecomprar
en el pequeño comercio?
Abasteciéndose en Guadix se crea
un poder adquisitivo para la co-
marca lo cual hace que ella pue-
da evolucionar.
¿Qué hace la asociación del pe-
queño comercio por sus asocia-
dos?
Es como nuestro libro de prime-
ros auxilios al que se recurre cuan-
do hay un problemilla, la asocia-
ción te lo soluciona con mucha
amabilidad y te tiene al tanto de
las nuevas normativas que van sa-
liendo, al igual que luchan por no-
sotros cada día.
Quisiéramos aprovechar esta
oportunidad para darles las gra-
cias a todas las personas que nos
han apoyado en este proyecto y
sobre todo a  nuestros clientes por
su fidelidad. Muchas gracias por
todo, esperamos servirles por mu-
chos años.

EMPRESAS Guadix

VICENTE VERA.

Instalaciones de Jamones Alpujarra en calle Ancha.

Jamones Alpujarra: visite sus
nuevas instalaciones en la c/ Ancha 
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Q
ué interesante ha-
blar con Angustias!
Su personalidad
arrolladora y diná-
mica te envuelve
arrastrándote  con

ella a la vorágine de actividad que
ha sido su vida.  Luce unos estu-
pendos años  en una madurez que
no ha menguado su capacidad de
dirección y trabajo. A pesar de
unos inicios paupérrimos ha lo-
grado levantar junto a su marido,
con tesón y esfuerzo, inmune al
desánimo, una empresa familiar
, “el horno del Paseo”, pionero en
la comarca accitana. Los recuer-
dos de los inciertos y duros inicios
están muy presentes en su me-
moria: su vida es un compendio
de trabajo, cuidado del hogar y los
hijos...  y más trabajo. Siempre tra-
bajo y, sobre todo, orgullo por sus
hijos. Unos hijos que han here-
dado de su madre el coraje, el
tesón y el amor por el trabajo.
Pepe, Enrique, Antonio, Juan y
Miguel han secundado a su ma-
dre siguiendo la senda iniciada
para impulsar un pequeño horno
en una empresa de pilares fir-
mes.Conocidos en Guadix cual-
quiera de los hermanos por su ca-
risma: trabajadores, agradables,
amables y simpáticos; siempre con
la sonrisa  puesta y una atención
al cliente esmerada. 
A lo largo de los años se han di-
versificado las tareas pero sobre
todo, la oferta: aquellos pa-
nes,barras y bollos  caseros han
ido haciendo hueco a roscos de
vino, roscos fritos, masas de ho-
jaldre, tartas tradicionales al gus-
to del cliente, tartas de queso, ros-

quillas... y aquí podríamos estar
hasta que nos cansemos de enu-
merar. ¡Ah! sin olvidar claro: sus
tortas y bollos de aceite iniguala-
bles con aroma y sabor de la niñez
de antaño. 
Una mujer firme y decidida que
ha transmitido a  sus hijos, los cin-
co, la savia emprendedora que
continue la tradición que inicia-
ron, casi por casualidad, sus pa-
dres.
Horno el Paseo ha sido y será An-
gustias. Aunque también Horno
el Paseo son Pepe, Enrique, An-
tonio, Juan y Miguel. Sin todos
ellos, esta panadería no sería lo
que es. Estan habitual verlos re-
correr una a una las calles o casas
de Guadix ya llueva o nieve; haga
frío o calor; suceda lo que suceda
es casi incuestionable que no apa-
rezcan.
Creo que pocas habrán sido las
personas mayores o pequeñas que
no hayan probado sus especiali-
dades. No obstante, si aún no lo
han hecho ...no hay problema.
Pueden hacerlo. “El Horno del
Paseo” siempre mantiene sus
puertas abiertas y les espera An-
gustias o sus hijos con la sonrisa
en el rostro y ... las manos en la
masa.
Angustias ¿cuando empezó con el
“Horno del Paseo”?
— Del año no me puedo acordar
pero hace unos 46 años que esta-
mos aquí. Nos vinimos cuando mi
hijo mayor tenía 10 años, Enrique
con 7, Antonio con 2 y Juan con
2 meses. Luego después nació Mi-
guel cuando Juan tenía ya 7 años.
Que son los 5 hijos que tengo.
Sin embargo, su familia no tiene tra-

dición panadera
— N. Nada más que mi marido.
Ni por parte de la familia de él ni
de la mía nadie se dedicaba a la
panadería. Mi padre trabajaba con
los Caballeros y mi suegro era
charlán, de esos que hacían tratos
¿Y cómo fue hacerse con el horno?
— Porque mi marido siempre
dormía en casa de su abuela y de
ella surgió la idea de que fuese
aprendiz de panadero con 10
años. Como era muy pequeño,
ella lo traía por el cañaveral que
había cerca de la Ermita hasta casi
el horno y luego la abuela se volvía
a su casa a las 2 o las 3 de la ma-
drugada, sola. Y así fue el hacerse
panadero. Cuando nos hicimos
novios, yo nunca creía que termi-
naría teniendo una panadería. Ya
nos casamos y mi marido estuvo
trabajando con el Echinac pero
tuvo que salirse porque la vida es-
taba muy difícil y trabajaba 12 y 16
horas por un sueldo mínimo.
Entonces el panadero era su marido.
Sin embargo, el alma del Horno del
Paseo siempre ha sido Angustias
— Si. Siempre. Incluso cuando es-
tuvimos 7 años en Lanteira.
¿Tuvieron un horno en Lanteira?
— Si. Después de salirse de Echi-
nac ( entonces no había “paro”ni
ayudas) trabajaba unas horas en
varios hornos: en el del “cura” o
el de “San Miguel” hasta que un
hombre de Lanteira que traía ha-
rina de molino le comentó que en
el pueblo había un horno cerra-
do.
Mi marido consultó conmigo la
posibilidad de trasladarnos al pue-
blo. Se fue él primero y luego yo.
Alquilamos  una casa firmando

una letra de 10.000 ptas  y allí es-
tuvimos esos 7 años. Cuando reu-
nimos un poco de dinero surgió
la posibilidad de comprar este hor-
no  y aunque, en principio, yo era
reacia porque estaba en muy ma-
las condiciones y rodeado de ba-
lates de tierra, traspasamos el hor-
no de Lanteira y aquí comenza-
mos de nuevo.
Unos comienzos duros. Se y  ocupa-
ba usted de los niños, de las tareas
domésticas y trabajaba en el horno
¿cómo compaginaba todo ese tra-
bajo?
— Pues imagínate. Cuando nos
vinimos la casa estaba hecha pe-
dazos. Ayudaba a mi marido a
amasar y a lo que hiciera falta por-
que él por la mañana repartía y
yo despachaba aquí. Por la tarde
descansaba un rato y luego volvía-
mos a hacer magdalenas, tortas
de bizcocho... trabajábamos 17 y
18 horas  todos los días.
Ahora la empresa sigue siendo fa-
miliar. Tiene a todos los hijos aquí
¿Cada cual tiene su especialidad?
— Bueno, no. Todos trabajan lo
mismo. Pepe se dedica a comprar
la harina, el aceite..., Miguel com-
pra los productos de panadería;
Antonio lleva el papeleo de ges-
toría y demás; Enrique a repar-
tir...Y a cada uno le toca una se-
mana de noche y cada domingo
también.
Empezó con un horno pero ¿ahora
tiene varios despachos?
— Tenemos tres despachos y el
horno. En San Miguel, enfrente
de los juzgados y otro en la carre-
tera de Murcia.
“El Horno del Paseo” es conocido en
toda la comarca
— Si. También viene gente de Gra-
nada y Almería porque como aún
tenemos el horno de leña, viene

a por el pan hecho de forma ar-
tesanal, como antes.
¿Antes se cambiaba el trigo y la ha-
rina por pan?
— Eso era cuando estábamos en
Lanteira. Aquí no. 
Bueno, aquí teníamos la harina
de los labradores. Traían la hari-
na y nosotros por cada kilo de ha-
rina dábamos un pan de kilo y lue-
go pagaban la maquila. Eso ya lo
dejamos y lo de permitir que la
gente viniera a hacer las tortas y
demás también porque no era
rentable.
tenéis mucha variedad de pastelería
y bollería aparte del pan ¿no?
— Hay muchísimas cosas. Tartas
, tortas de manteca, de aceite, de
hojaldre, de chocolate, pasteles
de toda clase. Mucha variedad.
¿Ha cambiado mucho las cosas des-
de entonces?
— Hombre, claro. Muchísimo. Si
no fuera por la bollería y la paste-
lería no podríamos vivir solo de
hacer pan. Imposible porque aho-
ra se comercializa mucho el pan
precocido, esta y otra cosa que no
tiene la misma calidad de lo que
nosotros hacemos. Pero, claro, la
gente mira el precio.
A nosotros, gracias a Dios, no nos
falta el trabajo porque aquí hay
diecisiete personas trabajando y
eso es mucho para una empresa
pequeña porque el gasto en se-
guridad social es muy grande.
Pero, en fin...vamos tirando de la
vida sin deberle nada a nadie. 
¿Y Angustias sigue siendo el alma
del “Horno del Paseo”?
— Si porque sigo siendo quien lle-
va el jaleo del dinero y mis  hijos
mandan en su casa pero aquí me
gustan las cosas como siempre han
sido.

Una vida amasada entre la harina
horneando sueños y avatares familiares

A.PÉREZ

Angustias Balboa, una mujer dinámica, trabajadora y enérgica

Angustias Balboa Sánchez
-Alma mater de la Panadería Horno del Paseo-

ENTREVISTA

ENCARNI PÉREZ
GUADIX

A.B.

Siempre trabajando,Angustias ha adquirido una experiencia vital que marca la senda a seguir por sus hijos
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REDACCIÓN
COMARCA

El grupo socialista en la Dipu-
tación de Granada ha asegurado
este jueves que la nueva tasa pro-
vincial de basura “impuesta” por
el gobierno en la institución pro-
vincial, del PP, supondrá una su-
bida superior al 40 por ciento para
los bolsillos de muchos vecinos
con respecto a lo que venían pa-
gando por el tratamiento de resi-
duos, lo que ha considerado “un
abuso”.

Así lo ha señalado en rueda de
prensa el viceportavoz primero
del grupo socialista en la Diputa-
ción, José María Aponte, quien ha
criticado la “prepotencia” del go-
bierno presidido por Sebastián
Pérez en el establecimiento de este
nuevo impuesto “injusto e in-
comprensible”.

El representante socialista ha
puesto como ejemplo la situación
de dos municipios, Baza y Cúllar
Vega, para ilustrar los efectos de
la nueva tasa. En el caso de Baza,
el incremento del coste que afron-
tará por el tratamiento de residuos
asciende a un 42,31 por ciento.
Los vecinos de Cúllar Vega pa-
garán unos 120.000 euros, una su-
bida del 41,55 por ciento sobre los
apenas 80.000 euros que venían
abonando por este concepto a la
Diputación.

Aponte ha asegurado además
que el PP ha decidido que, por el
coste de la emisión de los recibos
por parte del Servicio Provincial
Tributario, cobrará el 4,5 por cien-
to de la recaudación, lo que su-
pone 520.062 euros incluidos en
los recibos. “Sebastián Pérez quie-
re hacer caja”, ha señalado el vi-
ceportavoz socialista, quien ha ad-
vertido de que se trata de un autén-
tico “abuso” y “una forma de ex-
primir el bolsillo de los ciudada-
nos”, de la que es responsable el

presidente de la Diputación, Se-
bastián Pérez.

El representante socialista ha
recordado que la tramitación del
nuevo impuesto –que tiene su ori-
gen en la desaparición del Con-
sorcio de Residuos Sólidos Urba-
nos, Resur– ya supuso un “maza-
zo” para la autonomía municipal
por las imposiciones de Diputa-
ción. “La Diputación construyó
un aro y ha hecho pasar a todos
los municipios por éste estén con-
formes o no”, ha afirmado Apon-
te, quien ha incidido en la resis-
tencia de numerosos municipios
gobernados por el propio Parti-
do Popular a adherirse a la orde-
nanza y a la nueva tasa.

Desde el grupo socialista insis-
ten en que el nuevo “tasazo” res-
ponde al interés de Sebastián Pé-
rez de socorrer a los ayuntamien-
tos de Granada y Motril, que man-
tenían deudas millonarias con el
extinto consorcio.

“Sebastián Pérez impone esta
tasa para arreglarle la papeleta a
Torres Hurtado, que debía a Re-
sur 11 millones de euros y a la al-
caldesa de Motril, Luisa García
Chamorro, que debía al consor-
cio más de 2,5 millones”, ha aña-
dido.

El diputado socialista ha inci-
dido en que se trata de una tasa
“injusta” porque no se grava a los
vecinos en función de los residuos
que generan, sino según el valor
catastral de su vivienda. “¿Alguien
paga la factura de su teléfono en
función del tamaño de su casa?”,
ha planteado. Para el represen-
tante socialista, la nueva tasa “tam-
poco incentiva en ningún caso el
reciclaje de residuos, ya que no
grava en función de la cantidad
de residuos que generas, sino en
función de la vivienda”.

Ha insistido además en que se
trata de un aumento “desmesu-

rado” del servicio sin motivo al-
guno y ha afirmado que, ante la
oposición de muchos municipios
a la nueva ordenanza, el gobier-
no de Diputación invitó a buscar
plantas de tratamiento en otras
provincias. El viceportavoz socia-
lista ha destacado que su grupo
en la corporación ha presentado
recursos ante la institución cuan-
do se aprobaban las tasas, que fue-
ron rechazados por la mayoría ab-
soluta del PP. También ha inter-
puesto contenciosos en los tribu-
nales y seguirá movilizándose con
todo tipo de medidas políticas y
jurídicas para frenar una tasa que
consideran “escandalosa” y una
“barbaridad” para los bolsillos de
los ciudadanos.

“Es una vergüenza, ya que el PP
impone criterios en la tasa que le
proporcionan la llave para aplicar
todas las subidas que desee y con
el único interés de recaudar”, ha
denunciado Aponte, quien ha
acusado al Gobierno de Sebastián
Pérez de poner la política al ser-
vicio de los intereses económicos
y no de los ciudadanos.

El Gobierno de la Diputación
de Granada afirma que el PSOE
solo busca crear “alarma social”

El equipo de Gobierno de la Di-
putación de Granada ha apunta-
do a la “alarma social” como la úni-
ca intención que persigue el PSOE
al “manipular y mentir” sobre la
tasa de tratamiento de basura.
Para José Robles, vicepresidente
segundo y diputado delegado de
Medio Ambiente, los socialistas
comparecen públicamente “como
caraduras, con datos falseados y
creando pánico en torno a la tasa
de tratamiento de basura, que to-
dos los granadinos hemos venido
pagando siempre en nuestra fac-
tura de la basura a nuestro ayun-
tamiento y que ahora simple-
mente se ha separado del recibo,

y será Diputación quien la gestio-
ne”.

El vicepresidente segundo
afirmó que la forma de gestión de
la tasa de tratamiento “se basa aho-
ra en un criterio más justo y equi-
tativo”, al determinar cada factu-
ra el valor catastral de las vivien-
das y locales. “Hacer una compa-

La tasa de tratamiento de residuos de la
Diputación de Granada sigue provocando
enfrentamiento entre los partidos 

POLÉMICA Tasa de basura
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Una de las visitas del equipo de gobierno de Diputación a la planta de tratamiento de residuos.

rativa con la telefonía móvil y su
facturación, no solo es de ridícu-
los, sino de ignorantes”, añadió
Robles, en relación a la compa-
recencia que hoy ofrecía el dipu-
tado socialista José María Apon-
te. “Que un dirigente que ha sido
diputado de Economía en la Di-
putación de Granada compare un
teléfono móvil con un contene-
dor de basura demuestra el por
qué de la quiebra económica a la
que se llevó a la Institución Pro-
vincial y al consorcio de recogida
de residuos (RESUR) en época
socialista, con un Aponte al fren-
te del área económica sin tener el
menor conocimiento de la mis-
ma e incapaz de tomar medidas
que, aunque impopulistas como
la separación de la tasa de trata-
miento, hubieran evitado la deu-
da de 26 millones de euros que
ahogó a la extinta RESUR”, apos-
tilló el vicepresidente.

Por otro lado, recriminó  al
PSOE que si se trata de poner
ejemplos de “supuestas” subidas
en el tratamiento de la basura
“pongámoslos todos”. Así, habló
de los casos de Santa Fe y Órgiva,
“donde los vecinos no solo no pa-
garán un céntimo más, sino que
la nueva forma de gestión del tra-
tamiento reducirá sensiblemen-
te sus facturas”. 
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La Escuela Internacional de Tu-
rismo Rural, Enturna, ha presen-
tado esta semana su plan de acti-
vidad para el cuarto trimestre de
2013, que contempla la organi-
zación de trece cursos y jornadas
formativas dirigidas a desemple-
ados, emprendedores, empresa-
rios y trabajadores públicos. El vi-
cepresidente del Patronato Pro-
vincial de Turismo de Granada,
Francisco Tarifa, ha calificado
como “muy completo y de alto ni-
vel” el programa lectivo diseñado
por la Escuela con sede en Gua-
dix, que cumple el próximo di-
ciembre su primer año de fun-
cionamiento.

En septiembre se iniciarán dos
cursos de más de ochocientas ho-
ras integrados en los Itinerarios
de Inserción Sociolaboral y en el
Proyecto Granada Empleo II. El
primero de ellos es de gestión em-
presarial de alojamientos rurales
y el segundo de gestión pública
de la promoción local e informa-
ción al visitante. El diputado ex-
plica que cada uno de ellos “con-
tará con 15 alumnos, becados con
fondos europeos a través del Mi-

nisterio de Hacienda y Adminis-
traciones Públicas, y está dirigido
exclusivamente a personas
en paro menores de 30 años y
mayores de 45, con especiales di-
ficultades para encontrar traba-
jo”.

En octubre y noviembre, En-
turna pondrá en marcha por vez
primera su sistema de teleforma-
ción con dos cursos en “los que el
85 por ciento de los contenidos se
impartirá a distancia a través de
una plataforma específica online
creada por la Escuela”, destaca Ta-
rifa.

Ambos cursos tendrán una du-
ración de siete semanas y estarán
dedicados  al ‘Marketing turísti-
co: estrategias de segmentación
en el turismo rural’ y al ‘Revenue
Management para turismo rural’
respectivamente.

El programa formativo de la Es-
cuela creada por la Diputación de
Granada incluye también dos cur-
sos cortos pensados especialmente
para responsables y trabajadores
de entidades locales. 

En colaboración con el Centro
de Estudios Municipales y de Co-
operación Internacional (CEM-
CI) se impartirá a alcaldes de la

provincia una ‘Jornada de sensi-
bilización’ sobre la importancia
del turismo como motor de desa-
rrollo de zonas rurales y un ‘Cur-
so de gestión local del turismo’,
que profundiza en las                    he-
rramientas concretas de desarro-
llo turístico para concejales y téc-
nicos de la Administración públi-
ca.

Enturna pondrá asimismo a dis-
posición de los emprendedores
dos módulos formativos presen-
ciales de dos semanas de duración
cada uno. El primero será de ini-
ciación al marketing turístico apli-
cado al turismo rural y el segun-
do de ayuda práctica a la puesta
en marcha de proyectos empre-
sariales.

El plan de actividades se com-
pletará con media docena de jor-
nadas dedicadas a segmentos y te-
mas concretos, como el ciclotu-
rismo, el trogloditismo, el fun-
cionamiento de portales y gesto-
res de reservas, el control de la re-
putación online y la difusión de
los recursos singulares de la pro-
vincia de Granada.

La inscripción en los
cursos puede realizarse por telé-
fono, llamando al Patronato Pro-

vincial de Turismo de Granada
(958 247 123) y a través de correo
electrónico enturna@turgranada.
es. Se puede obtener más infor-
mación en la web de la Escuela:
www. escuelaturismorural.
com

Los cursos serán impartidos por
de docentes e investigadores, to-
dos ellos profesionales de dilata-
da trayectoria y reconocido pres-
tigio, expertos en turismo como
materia de conocimiento y como
sector económico. Incluyen a un
plantel de científicos y consulto-
res tanto españoles como extran-
jeros.

Francisco Tarifa ha recordado
que Enturna inició su actividad el
10 de diciembre del pasado año y
que desde entonces ha formado
ha un total de 469 alumnos. “La
Escuela es una apuesta de la Di-
putación de Granada y del Patro-
nato Provincial de Turismo que
aspira a ser un centro de genera-
ción y difusión del conocimiento
en materia de turismo rural, que
está contribuyendo a la formación
de empresarios, emprendedores,
trabajadores, estudiantes y al de
la población en general de toda
la provincia”. 

La Escuela Internacional de Turismo
Rural presenta su programa académico
para el cuarto trimestre

FORMACIÓN Enturna

En marcha la extensión de la UNED en Guadix 
La extensión de la UNED en Guadix atenderá de nuevo al público tras el
descanso vacacional a partir de este lunes 16 de septiembre. El horario de
apertura será de lunes a viernes de cuatro a ocho de la tarde. Como
siempre, en su ubicación habitual de la Biblioteca Pública Municipal José
Asenjo Sedano. 

Todos los interesados podrán obtener allí información relacionada con la
UNED, matriculaciones y tutorías a través del aula AVIP de extensión de la
Universidad a Distancia que cuenta con todos los servicios telemáticos
necesarios para permitir la realización de tutorías a través de vídeo-
conferencia.

E.P.
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El Servicio Andaluz de Te-
leasistencia (SAT) de la el pri-
mer Consejería de Salud y Bie-
nestar Social de la Junta de An-
dalucía ha atendido de enero
a agosto de 2013 más de
430.000 llamadas en la pro-
vincia de Granada, lo que su-
pone una media de 1.800 lla-
madas diarias y más de 16.000
horas de conversación. Desde
la entrada en funcionamiento
de este servicio en 2002 han
sido atendidas más de 3,7 mi-
llones de llamadas (35 millo-
nes en el conjunto de Anda-
lucía).

De las llamadas que las per-
sonas beneficiarias han reali-
zado al SAT pulsando el botón
de su dispositivo de Teleasis-
tencia, una parte importante
se han producido por motivo
de conversación y compañía
(el 62,6 por ciento de las reci-
bidas), de ahí el importante pa-
pel que juega esta prestación
para paliar situaciones de so-
ledad y aislamiento social. Tam-
bién destacan las llamadas por
motivo de emergencia (el 18,1
por ciento) o para solicitar
algún tipo de información
(19,3 por ciento).

Entre las llamadas gestiona-
das, también están las que los
propios profesionales del SAT
realizan desde la central, ya sea
para movilizar recursos en caso
de emergencias, dar aviso a fa-
miliares o contactos en caso de
necesidad, para proporcionar
alguna información de interés,
hacer un seguimiento perió-
dico del estado de las personas
beneficiarias, recordar una cita
médica o para actualizar sus da-
tos de forma que se garantice
una prestación de calidad, efi-
caz y eficiente.

El delegado de Salud y Bie-
nestar Social de la Junta de An-
dalucía en Granada, Higinio
Almagro, ha hecho público es-
tos datos en un acto en el que
ha resaltado que el Servicio An-
daluz de Teleasistencia viene
prestando "ayuda, asesora-
miento y compañía a las per-
sonas que lo requieren desde
hace once años, lo que les apor-
ta tranquilidad y seguridad".

En la actualidad, el SAT
cuenta con 178.213 personas
titulares en el conjunto de An-
dalucía, de las cuales 21.372 co-
rresponden a la provincia de
Granada Estas personas sin mo-
verse de su domicilio y con tan
sólo apretar un botón, se po-
nen en contacto a través de una
línea telefónica con el equipo
de profesionales que atiende
este recurso social.

El Servicio de
Teleasistencia
gestiona 430.000
llamadas en
Granada durante
los ocho
primeros meses
del año

TELEASISTENCIA
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En agosto de 2013, el IPC ha su-
bido un 0,3% en Granada (con
una diferencia de 0,3 puntos res-
pecto al mismo mes de 2012, en
el que el IPC subió un 0,6%). En
la provincia, los grupos de bienes
y servicios que más han subido res-
pecto al mes pasado han sido ho-
teles, cafés y restaurantes (1,3%),
vivienda (0,9%) y ocio y cultura
(0,8%) mientras que han dismi-
nuido sus precios durante el mes
pasado el vestido y calzado (-
1,1%), seguido de otros bienes y
servicios (-0,2%) y menaje (-
0,1%). En la variación de los últi-
mos doce meses, destaca la subi-
da de precios en bebidas alcohó-
licas y tabaco (5,9%) y alimentos
y bebidas no alcohólicas (5,5%),
mientras que ha bajado el precio
de comunicaciones (-3,5%) y de
ocio y cultura (-1,1%). En lo que
va de año, destaca la bajada de pre-
cios en vestido y calzado (-18,1%)
y comunicaciones (-4,8%), mien-
tras que aumenta el precio de las
bebidas alcohólicas y tabaco
(5,4%) y los alimentos y bebidas
no alcohólicas (3,4%)

Manuela Martínez, Sº General
de UGT Granada, considera que
esta nueva subida de los precios
hace que  aumente la ya impor-
tante pérdida de poder adquisiti-
vo que han tenido las rentas y pen-
siones durante la crisis económi-
ca, considerando además sor-
prendente que, pese a la evolu-
ción negativa de la demanda na-
cional y la caída constante que se
registra en el consumo, el nivel de

precios continúe en niveles altos.
Que se mantenga este nivel de pre-
cios no es algo que pueda acha-
carse a la evolución de los salarios,
ha afirmado,  como ha sido la ex-
cusa tradicional para no adoptar
las medidas de control de los pre-
cios verdaderamente necesarias.

A su juicio, es más verosímil la
tesis que explica la incidencia en
los precios del mantenimiento de
excesivos márgenes empresaria-
les, planteamiento que resulta re-
forzado, si se tiene  en cuenta que
mientras que las rentas del capi-
tal han crecido desde el comien-
zo de la crisis económica, la re-
muneración de los asalariados ha
caído de manera preocupante, lo
que ha dado como resultado un
cambio radical en la distribución
de la renta durante la recesión a
favor de las primeras.

Por ello, Manuela Martínez opi-
na que se exige a los trabajadores
un sacrificio estéril, porque no se
traducido en una mejora del mer-
cado de trabajo, a través de la ne-
cesaria creación y mantenimien-
to del empleo, objetivos que han
brillado por su ausencia de las es-
trategias empresariales. Parece
claro, por lo tanto, que las políti-
cas neoliberales que se están apli-
cando, basadas en los ajustes (re-
cortes) y reformas continuas, no
hacen más que deteriorar nues-
tra maltrecha economía, cargan-
do sobre los trabajadores la fac-
tura de la crisis, al verse privados
de sus derechos sociales y labora-
les y experimentar un deterioro
significativo en su capacidad ad-
quisitiva.

La nueva subida de
precios empobrece más
a los granadinos

ECONOMÍA IPC
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Un momento de la inauguración de la carretera.

REDACCIÓN
LA PEZA

Era un día histórico para el pue-
blo de La Peza. Todo estaba pre-
parado para inaugurar, oficial-
mente, con el corte de cinta, la tan
demandada carretera de acceso
a este municipio, ubicado a 20 kiló-
metros de Guadix. En los últimos
años, las fuertes lluvias habían pro-
vocado que acceder al municipio
peceño fuera un auténtico peli-
gro para sus propios vecinos,
llegándose a la situación límite el
pasado mes de marzo cuando un
vecino de Diezma perdía la vida,
al intentar cruzar el río Fardes, de-
bido a una tromba de agua.

Por lo tanto, era una reivindi-
cación histórica que ha tenido fi-
nal feliz y, en la tarde del jueves,
el presidente de la Diputación Pro-
vincial, Sebastián Pérez Ortiz, acu-
dió al acto de inauguración; acom-
pañado del subdelegado del Go-
bierno en Granada, Santiago Pé-
rez López; de la alcaldesa de La
Peza, Celia Santiago; de numero-
sos alcaldes de la comarca de Gua-
dix; y de muchos vecinos que no
quisieron perderse un momento
para la historia.

Han sido unas obras que el ser-
vicio de carreteras de la Diputa-
ción Provincial ha acometido para
el tratamiento de taludes y bermas
en la carretera provincial GR-3201
que une la A-4026 con la A-92 en
La Peza. Se trata de la mayor in-
versión que ha ejecutado, en es-
tos momentos, con fondos pro-
pios la Institución la cual ha des-
tinado un presupuesto de un
millón de euros a este proyecto
cuyos pormenores fueron deta-
llados personalmente por el pre-
sidente Sebastián Pérez. 

La alcaldesa de La Peza, Celia
Santiago se mostraba con “una
enorme alegría y satisfacción” por
la finalización de la carretera y des-
tacaba que “es un día histórico
para los vecinos de La Peza y no

estoy exagerando. Es un sueño
hecho realidad, porque hemos
visto peligrar nuestras vidas
cada día que pasábamos con
lluvia por esta zona”

Por su parte, el presidente
de la Diputación Provincial, Se-
bastián Pérez, argumentaba
que “La Peza tenía un proble-
ma desde hace décadas con
esta carretera donde los usua-
rios con los derrumbes de las
lluvias tenían problemas gra-
ves. Hemos hecho una inver-
sión muy importante, ha sido
una obra de filigrana y quiero
felicitar a los técnicos de la Di-
putación, porque no era fácil
sostener estos dos montes in-
mensos donde la tierra arci-
llosa constantemente se metía
dentro de la misma. Mi com-
promiso es el de estar muy cer-
ca de los que lo necesitan y hoy
es una satisfacción inmensa po-
der haber hecho realidad el
sueño de todos los mujeres y
hombres de La Peza. En mi ges-
tión, es de las obras más im-
portantes que se ha ejecutado
en cuanto a carreteras y una
obra bien hecha no como las
que antes se hacían”. 

Las primeras visitas institu-
cionales que Sebastián Pérez
realizó tras ser investido presi-
dente de la Diputación fueron
a La Peza y la principal preo-
cupación que encontró entre
los vecinos fue “la inquietud
por esta carretera que se cor-
taba todos los inviernos y
otoños como consecuencia de
las lluvias”. Con esta obra se da
cumplimiento a una reivindi-
cación histórica que no abor-
daron anteriores equipos de
Gobierno. “Es una obra que se
ha ido casi al millón de euros
pero que soluciona un pro-
blema que tenía el municipio
desde hace décadas”, especifi-
caba el presidente.

Sebastián Pérez
inaugura la
carretera que da
acceso a La Peza 

MEJORAS Inauguración

REDACCIÓN
COMARCA

Un total de 10.478 alumnos
se examinan a partir del lunes
16 de septiembre de la segun-
da fase de la Prueba de Acceso
a la Universidad (PAU), que se
desarrolla en Andalucía los días
16, 17, 18 y 19 de septiembre.

En total, se presentarán a las
fases general y específica 6.855
estudiantes andaluces, mien-
tras que 1.312 lo harán sólo a
la fase general y 2.311 se exa-
minarán exclusivamente de la
fase específica.

Las materias de modalidad
más demandadas y de las que
se examinará un mayor nú-
mero de estudiantes andalu-
ces en esta fase de la PAU son
Matemáticas Aplicadas a las
Ciencias Sociales II (3.298),
Economía de la Empresa
(3.165), Química (2.784), Ma-
temáticas II (2.600), Geografía
(2.515), Biología (2.484), His-
toria del Arte (1.183), Litera-
tura Universal (897), Física
(887) y Latín II (869).

Los exámenes se iniciarán
de forma simultánea en toda
la comunidad autónoma a par-
tir de las 8.30 de la mañana del
lunes, si bien los alumnos de-
berán estar en los correspon-
dientes centros a las 8.00 ho-
ras, cuando comenzarán las ci-
taciones.

Los alumnos que se presen-
ten por primera vez o que ha-
yan suspendido en junio pasa-
do y que procedan de Bachi-
llerato y otras vías, a excepción
de los de Formación Profesio-
nal Grado Superior (FPGS),
tienen que realizar obligato-
riamente la Fase General de la
PAU. Los alumnos de FPGS
que quieran subir su nota de
acceso a la Universidad de-
berán realizar también la Fase
Específica, al igual que los de
Bachillerato, si quieren obte-
ner los 4 puntos adicionales y
sumarlos a la media de su ex-
pediente académico.

Durante la primera jornada,
los estudiantes se enfrentarán
a tres exámenes comunes: co-
mentario de texto relacionado
con la Lengua Castellana y la
Literatura; y posteriormente
elegirán entre Historia de Es-
paña o Historia de la Filosofía,
concluyendo la jornada con un
último examen de Lengua Ex-
tranjera. La fase general se
completará con un cuarto exa-
men sobre una materia de mo-
dalidad de segundo de bachi-
llerato que será elegida libre-
mente por cada alumno y de
la que se examinará en los días
siguientes.

Los estudiantes que deseen
subir nota podrán examinarse
durante los tres días siguientes
de hasta 4 materias de las de-
nominadas de modalidad que
se ofertan en segundo de Ba-
chillerato, distinta a la elegida
en la fase general.

Un total de 10.478
alumnos
andaluces se
examinan de la
segunda fase de
Selectividad

EDUCACIÓN

RAMÓN UBRIC
COMARCA

A las cuatro y media de la tarde
del pasado jueves, efectivos del In-
foca con el helicóptero incluido,
agentes forestales y dos vehículos
del Parque de Bomberos de Gua-
dix tuvieron que intervenir para
sofocar un incendio de, aproxi-
madamente, una hectárea, que se
declaró en una granja de cerdos,
ubicada en la rambla del Patrón,
antes de llegar al puente de Jérez
del Marquesado. Hasta el lugar de
los hechos, también acudieron
miembros de la Policía Local de
Guadix.

Según informaba, el jefe de
Bomberos de Guadix, Miguel Án-
gel Puertas, “ha sido un incendio
de matorral dentro del terreno de
la granja y ha sido todo matorral
y olivos. Hemos ido tres bombe-
ros y en la extinción también ha
intervenido el Infoca con el he-
licóptero y un retén de efectivos
del mismo. Han acudido también
agentes forestales y se ha contro-
lado rápido en apenas 10 minu-
tos. El incendio ha quedado to-
talmente extinguido un par de ho-
ras después, sobre las seis y media
de la tarde, afectando a una hectá-
rea de terreno”.

Un incendio afectó la
pasada semana a
una hectárea en
una granja de
cerdos en
Guadix

SUCESOS Incendio
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Yo, Guadix, acabo de asistir
estupefacto a la noticia y el re-
portaje de la instrumentaliza-
ción de los niños en un progra-
ma de la televisión autonómica
catalana para proclamar las
grandezas de una visión nacio-
nalista y antihispánica de la vida,
bajo el pretexto de una supues-
ta calidad pedagógica.

La instrumentalización de los
niños con fines políticos es algo
que quien suscribe padeció en
su infancia de varias maneras,
incluida la pedagógica, pues
hubo de aprobar una asignatu-
ra llamada”formación del espí-
ritu nacional”, que no era que
otra cosa distinta del adoctrina-

miento político de los gerifaltes
dominantes en aquel momen-
to.

Todos hemos contemplado
las fotos de los niños de la OJE,
o bien, los pañuelos rojos anu-
dados a los cuellos infantiles en
Cuba o en Corea del Norte con
multitudes pueriles haciendo el
paso de la oca en desfiles para-
militares. Por otra parte, no es
difícil recordar las rubias testas
arias alzando el brazo tierno en
alto.

Cualquier sistema totalitario
pretende inevitablemente ha-
cer un uso espúreo de la infan-
cia en favor propio. Pretender
que los niños hayan de asumir
posicionamientos políticos es
tanto como hacer pedagogía de
un régimen que propende a la
totalidad: lo social, económico,
laboral, legislativo, judicial, re-
ligioso, deportivo, comercial y
turístico.... por no mencionar
más que algunos aspectos, todo
debe estar incluido en esta “to-
talidad totalitaria”.

Conforme el totalitarismo cre-

ce, hay dos campos que cuida es-
pecialmente, ya sea el comunis-
mo de la izquierda o el nazismo
de la derecha: la educación y la
prensa, pues sabe que el domi-
nio de estos dos aspectos de la
vida tiende a sembrar y augura
fértiles cosechas y recolecciones.

Lo curioso de todo esto es que
nadie pide perdón por utilizar
a los niños en nombre del pro-
grama de un partido político y
tanto las asociaciones de padres
como los movimientos sociales
callan ante un hecho semejan-
te. Los niños independentistas
exhibidos en la TV3 catalana,
son la demostración palpable
del carácter totalizador del ré-
gimen que pretende implan-
tarse en Cataluña.

Lo curioso del caso no es tan-
to que un sistema propenda a
ser totalitario, cuanto que la iz-
quierda se apunte a la visión na-
cionalista de la vida. 

Lo propio del socialismo es la
internacionalidad, pues no en
balde su propio himno se llama
“La Internacional”. Al que sus-

cribe le da un poco de grima
contemplar todavía los puños
en alto, tanto como los brazos
extendidos de remembranzas
fascistoides, pero lo que no al-
canza a comprender es un so-
cialismo particularista, cuando
lo propio y específico ha sido la
superación de las fronteras. De
suyo, si en algo han coincidido
históricamente los más clásicos
socialismos y catolicismos, es en
su carácter universalista e in-
ternacionalista. Las fronteras no
nacen de Dios y si de los ejérci-
tos y los ministerios de hacien-
da.

Por decirlo claro: los nacio-
nalismos siempre han sido pro-
pios de la más rancia derecha y
se basan en el principio dife-
renciador de la raza, la lengua
o el territorio, por encima del
principio de igualdad que con-
templa al ciudadano como su-
jeto de derechos iguales e ina-
lienables. Así lo sanciona nues-
tra Constitución. 

La persona ante todo, sobre
todo y siempre. 

La persona ante todo y siempre 
—YO, GUADIX—

Esta imagen es una muestra
más de la situación en la que se
encuentran muchas de las seña-
les de tráfico en las carreteras de
la comarca. No sólo las encontra-
mos dentro de los cascos urbanos
sino que en las propias carreteras.
La labor de mantenimiento no es
muchas veces la deseable, dado
que encontramos señales que
están en este estado desde hace
bastantes meses. Por eso sería de-
seable que, tanto en los cascos ur-
banos, como en las carreteras hu-
biera una labor de mantenimiento
más atenta y presurosa para que
las señales cumplan la función
para la que están diseñadas.

El repertorio de
señales en mal
estado

A.PEREZJ

—POR MÉRITOS PROPIOS—

Nueva publicación

Donde nace la memoria de la
Asociación de Vecinos de Cristo de
los Favores, ha sido iniciativa de
Lola Lozano, la presidenta de la
asociación desde 2005.

Nuevo servicio

El Hospital de Guadix pone en
marcha una consulta para agilizar
el diagnóstico de procesos
alérgicos.

UNED en Guadix

La extensión de la UNED en Guadix
atenderá de nuevo al público tras
el descanso vacacional a partir de
este lunes 16 de septiembre. 

Maratón del Melocotón

Casi mil personas se dieron cita en
la XXVIII edición de la Prueba de
Fondo del Melocotón – 6ª Media
Maratón Ciudad de Guadix.

Manuel
Amezcua
HISTORIADOR Y
SACERDOTE

¿Hasta cuándo las
mentiras?

L
a memoria económica del
proyecto de reforma de
pensiones del Gobierno
de España, que ya tienen

los agentes sociales, lo dice cla-
ro: el sistema se ahorrará 33 mil
millones de euros. 
Es evidente que este llamado
“ahorro” sale de los bolsillos de
las personas que perciben o per-
cibirán una pensión. Es dinero
que, según las reglas actuales,
tendría que ir a las pensiones,
pero que con la reforma se que-
darán en la caja de la Seguridad
Social.
Rajoy dijo solemnemente que
nunca se iban a bajar las pen-
siones, remitiéndose a que no
se podía atentar contra el seg-
mento más frágil de la sociedad,
que se constituye con las perso-
nas que las cobran. También
dijo que el dinero del rescate
bancario era responsabilidad
del sector financiero y que este
devolvería los 50 mil millones
que en concepto de rescate en-
vió el resto de Europa a nuestro
país.
Lamentablemente el lema del
presidente del gobierno es “don-
de digo digo, digo Diego” y aca-
ba de incumplir las últimas pro-
mesas electorales que había pre-
servado.
Desgraciadamente para muchas
familias, que ya lo están pasan-
do mal, desde el año que viene
empiezan los recortes de las
pensiones en nombre de la sos-
tenibilidad. Una sostenibilidad
se está planteando hasta 2052,
cuando en más de treinta años
pueden suceder tantas cosas…
Además la semana pasada supi-
mos que el Estado, es decir to-
dos y todas nosotras, ha perdi-
do 37 mil millones de euros del
dinero europeo con el que se
rescató al sistema financiero ¿La
forma más sencilla de recupe-
rarlo? Robárselo a los pensio-
nistas. Cuando quiso buscar eu-
ros para banqueros lo encontró
¿por qué no lo busca ahora para
no tener que tocar las pensio-
nes?
El problema no solo lo tenemos
en España. Acabamos de saber
que algunos investigadores nor-
teamericanos denuncian que la
democracia está en peligro por-
que el 60% de los ingresos de la
recuperación económica desde
2009 ha ido a manos de un 0,1%
de la población, y lo mismo está
ocurriendo en China, Reino
Unido o Finlandia. Es constata-
ble que cualquier idea de equi-
dad o igualdad de oportunida-
des es un sarcasmo y nos lo tra-
gamos como si fuera una reali-
dad física incuestionable igua-
lita que la ley de la gravedad.
Dice un proverbio árabe: La pri-
mera vez que se produce un en-
gaño, la culpa es del que en-
gaña; la segunda vez, la culpa es
del que se deja engañar. Y como
dice Iñaki Gabilondo cuando te
engañan doce o catorce veces
nuestra condición como ciuda-
danos se degrada tanto que ya
no tenemos perdón de Alá.

—OPINIÓN—

Ana María
Rey Merino
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CARRETERA DE LA PEZA

La pasada semana se inauguró la tan
demandada carretera de acceso a La
Peza, ubicada a 20 kilómetros de
Guadix.

POLÉMICA

La tasa de tratamiento de residuos de
la Diputación de Granada sigue
provocando enfrentamiento entre los
partidos.SUBE BAJA

Opinión 15
información
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Sabemos que el deporte que se practica  es
salud, y cuando es participado puede ser
un verdadero espectáculo. Así fue el do-
mingo pasado la media maratón del me-

locotón, donde se reunieron casi mil participan-
tes de muchas edades diferentes, y en un buen  día
soleado dispuestos a batir su marca personal, y re-
correr los bellos parajes de la comarca.  Nos acom-
pañó en esa jornada el gran campeón mundial, el
marchador irlandés Robert Heffernan, me-
dalla de oro en los Mundiales de Atletismo
de Moscú 2013 en la modalidad de 50 kiló-
metros marcha, medalla que acarició nues-
tro Paquillo pero no pudo alcanzar. No obs-
tante Paquillo Fernández, el gran marcha-
dor accitano, está desarrollando una im-
portante labor profesional como entrena-
dor y directivo deportivo. Así lo reconoce
Heffernan, quien le alaba “ Paquillo es un
referente y ha supuesto una gran ayuda en
su preparación: “Para mí, Paco es uno de los
grandes marchadores en la historia y un gran
amigo mío. Aparte de ser mi amigo, son muy
importantes los consejos que me ha dado Pa-
quillo y estoy muy contento con él”.  En la
trabajada entrevista que nos presenta Ramón
Ubric,  ya plantea  los Juegos Olímpicos de
Brasil como  un gran sueño para Heffernan,

para 2016 . Una cita muy importante para
los deportistas de élite, y cómo  el irlandés
que se siente en Guadix como en su casa,  de-
claraba, cuenta con nuestras pistas y rutas ac-
citanas para entrenarse y llevarse de aquí un
gran bagaje preparatorio. Por ello estuvo jus-
tificado y fue merecido el reconocimiento
público  que se le hizo desde el Alcalde al
concejal de deportes. Un hermoso broche
a la XXVIII edición de la Prueba de Fondo
del Melocotón – 6ª Media Maratón Ciudad
de Guadix, prueba que este año  ha supera-
do el récord absoluto de participantes, con
más de 900 que tomaron la salida, de los que
había más de 150 corredores y corredoras
accitanos.
El doctor y colaborador de Wadi as, Fran-
cisco Rivas nos  informa esta semana  que
Guadix ha sido uno de los siete municipios
de España (el único de Andalucía) que se
ha incorporado al programa Cincuenta-Cin-
cuenta, junto al Ayuntamiento accitano tam-
bién colabora el Distrito Sanitario Granada
Nordeste y el Hospital de Guadix. Y nos re-
cuerda a los accitanos entre 25 y 50 años que
quieran  participar en el nuevo programa
de salud a apuntarse antes del 25 de se-
tiembre.  Un programa de salud dirigido por

un gran y prestigioso especialista de fama in-
ternacional como Valentín Fuster, por lo que
además de grandes garantías de éxito pro-
mete ser muy saludable. De ello tendremos
tiempo para seguir informando.
Si dejamos  la salud y nos vamos al terreno
político, esta semana informamos de la pre-
sentación del nuevo curso político por el
equipo de gobierno municipal, donde in-
forman de muchos proyectos y obras pen-
dientes de su necesaria cobertura, incluido
el futuro centro deportivo urbano. Y por par-
te de la oposición socialista nos sorprende
esta semana con la denuncia judicial contra
el alcalde actual y el anterior por la supues-
ta conducta ilegal que realizaron con moti-
vo de la gestión de la locomotora Babwill-de-
saparecida- y que habiendo sido archivada
en primera instancia, está  pendiente de re-
curso. Pero nos sorprende más por su gra-
vedad, los daños causados a bienes perso-
nales del secretario general del PSOE, en su
coche, que rechazamos y condenamos abier-
tamente, esperando no se repita y paguen
el/o los culpables por estos hechos que re-
pugnan en una democracia. 
Volvemos a lo anterior y deseamos salud y
respeto a los valores democráticos.-

Recordando
una buena obra

El verano está tocando a su
fin y cuando este llega sue-
le hacer su aparición la te-
mida gota fría. 
Es un tiempo en que  son
frecuentes las tormentas y
por ende los sustos que sue-
len aportar estos tiempos. 
No debería de extrañar que
se sucedan las avenidas o in-
cluso las ríadas ya fluviales
ya urbanas y que suelen de-
jar en entredicho en más
de una ocasión a algunas
de las infraestructuras del
pueblo que o bien no se
han hecho con intención
de perdurar o bien simple-
mente se han realizado con
poca memoria de la
historia que el agua ha
ido dejando en el recuerdo

colectivo de este
Guadi-as.
Aún así no me quiero refe-
rir en esta ocasión a los im-
bornales, ni a las calles que
aún lucen una importante
cantidad de sedimentos,
de tierra, de grava y hasta
de guijarros en pleno pue-
blo.
No, en esta ocasión sim-
plemente quiero recordar
la endeblez de obra por de-
cir algo suave de lo menos
duro que se me ocurre con
los calificativos que se
podrían otorgar a la pavi-
mentación de la reciente-
mente remodelada avda Ál-
varo de Bazán desde su ini-
cio cerca de la trasera de los
Juzgados hasta que acaba
en la calle Baza y para la cual
no se que es peor: si pasar
por ella mientras se sorte-
an las grietas, los desplaza-
mientos, las piezas que se
han deslizado de su ubica-
ción original o acordarme
de cómo los romanos plan-
teaban una calzada. 
No se si en aquellos tiem-
pos había normas de ho-
mologación, si tenían pla-
nos y una maquinaria so-
fisticada para nivelar y que
la calzada aguantara o sim-
plemente se hacían las
obras con arreglo a las re-
glas del arte de construir;
lo cual, en esta obra actual,
es mucho decir...

LA PUNTILLA

Ramón Pícaro

al referirnos a una misma cosa pare-
ciera que estuviésemos tratando asun-
tos totalmente diferentes. Es que yo ahí
veo “x”, porque quiero/tengo que ver
“x”, y tú ves “y”, porque quieres/tienes
que ver “y”, y ese querer-desear que
algo sea como uno quiere y desea que
sea, desplaza y margina el ejercicio de
ver lo que en verdad hay. Hoy en día
hace más falta que nunca ver lo que
hay. ¡Ay! Hay tantos intereses tanto por
parte de los oficialistas como de los
conspiranoicos, que resulta muy com-
plicado llegar al quid de muchas cues-
tiones e infinitamente más sencillo des-
legitimar al contrario espetando in-
sultos o palabras que, de tanto usarlas,
han perdido su sentido por el camino
o bien por ello pueden tener tantos
sentidos diferentes como se quie-
ra/desee. En resumidas cuentas, que
en tanto no nos avengamos a hablar
en un mismo idioma sobre la realísi-
ma Realidad, ya podrán convocarse
muchas elecciones, ya podrán organi-
zarse muchas manifestaciones, que se-
guiremos en el mismo punto, en un
eterno presente que juega a cambiar
el pasado y acomodarlo a sus postula-
dos con el futuro como excusa. Mal,
mal.

Sobre ver lo que hay

Es raro, rarísimo que un alemán, so-
bre todo en hora punta, se disculpe si
te empuja al querer subir –o bajar- an-
tes que tú al/del autobús, a/de un
vagón de metro, si se te cuela para com-
prar un tique o un café para llevar. Algo
que me quedó bien claro nada más pi-
sar suelo berlinés es esto, que los mo-
dales, en ciertos contextos, no tienen
razón de ser, estorban más que ayudan
al normal desarrollo del día a día. Por
eso, no me extrañó que un viejete en-
clenque me embistiera ayer con su bici
cuando, al verme con carrito de bebé,
me consideró un rival a batir en su afán
por montar el-que-primero en el as-
censor que comunica los andenes con
el vestíbulo de una estación de tren.
Pero sí que me llamaron la atención

los carteles que  con un mérito inne-
gable había colocado sobre su he-
rrumbroso velocípedo. Escritas a mano
aparecían las palabras “Justicia”, “Glo-
balización”, “Euro”, “Pobreza”, y sig-
nos de admiración e interrogación.
Había incluso frases pintadas, que no
pude leer porque este mitinero sobre
ruedas ya estaba emprendiendo la su-
bida cuando llegué al elevador. Sin em-
bargo, este encuentro, mejor dicho
choquetazo matutino, me dio pie a re-
flexionar sobre todo ese arsenal dialéc-
tico que se emplea en especial en tiem-
pos de campaña -como estos que se vi-
ven ahora aquí en Alemania, que ce-
lebra elecciones el día 22-, sobre cómo
creemos ser inmunes a tamaño bom-
bardeo nominal alegando una activa
conciencia crítica por nuestra parte y
sobre cómo lamentablemente com-
probamos al final que esta guerra de
dimes y diretes sí que nos ha dejado to-
caos, al constatar cómo oídas/leídas
unas mismas palabras, cada cual oye/ve
una realidad por completo distinta. Y
esto nos sitúa ante un problema bási-
co: no podemos entendernos si cada
cual habla de un algo dispar, habla de
“su” algo. No es tanto que tengamos
puntos de vista discrepantes, como que

—TEMAS—

No es tanto
que tengamos
puntos de vista

discrepantes,
como que al
referirnos a
una misma

cosa pareciera
que

estuviésemos
tratando
asuntos

totalmente
diferentes. 

María Jesús
Ortiz
Moreiro
PERIODISTA
mjmoreiro@yahoo.es y
www.talycomosoy.com

Para la cual no se que
es peor: si pasar por

ella mientras se
sortean las numerosas

grietas,
desplazamientos y

piezas deslizadas de
su ubicación 



IGNACIO FERRIZ
IGNACIOFERRIZ@HOTMAIL.COM

Hace no mucho empecé a uti-
lizar una red social de nombre Fa-
cebook sin saber muy bien ni lo
que era ni si me reportaría algún
beneficio, debo de responder que
sí, que ha sido algo sorprendente
el poder comunicarte a través del
teclado con personas que ya co-
nocías o con otras que este medio
te ha dado lugar a conocer.

Al principio, los prejuicios, la
falta de destreza al ordenador o
los purismos de pensar que los úni-
cos espacios para departir eran
plazas o cafeterías me hicieron du-
dar de la conveniencia de conec-
tarme a una red social, también,
las dudas de si era tiempo bien in-
vertido que te enriquecía o ratos
perdidos para tirar a la papelera,
hoy puedo decir que debida-
mente administrado en tu hora-
rio diario es algo muy útil por va-
rios motivos que paso a enumerar
no sin antes acabar de explicar

para los legos en la materia en lo
que consiste esto del Facebook.

Es un espacio virtual en el que
a través de, por ejemplo, un or-
denador o teléfono móvil puedes
contactar en tiempo real o diferi-
do con personas que  también han
elegido ese espacio para a través
del teclado, voz, imágenes, vide-
os o enlaces a otra páginas de In-
ternet, periódicos, radio o televi-
sión compartir pensamientos, he-
chos, información, experiencias,
testimonios, etc.

Contribuye por lo tanto a que
la información sea más democrá-
tica y se pueda cotejar por las opi-
niones o enlaces de unos y de
otros. Sirve también para la cul-
turización ya que hay muchos in-
dividuos que aportan, reciben o
intercambian información sobre
arte, sociedad, actualidad, políti-
ca, filosofía, humor o lo que es
más interesante, encuentran un
medio para exponer sus ideas, sus
fotografías, sus creaciones, sus opi-

niones o sencillamente para dar
y recibir un poco de cariño y de
solidaridad tan necesarios en es-
tos tiempos. Bienvenidas sean las
redes sociales, en las que poder
interactuar, con la única premisa
del respeto, como siempre, hay al-
guien que se la salta, y que sirven
en bastantes ocasiones para los fo-
ros de debate, clarificación y con-
senso, a los que, por cierto, tan aje-
nos son los políticos, siempre ellos
tan amigos de, escudados en si-
glas blindadas y disciplinas de par-
tido, tirarse a la cabeza porquería,
por no decir mierda, sin impor-
tarles el menoscabo de la convi-
vencia ciudadana, por eso parti-
cipan poco en las redes sociales,
que es otra forma de “calle” a la
que después aluden en las cam-
pañas electorales, tal vez una pe-
queña excursión-incursión en las
redes sociales les daría una lec-
ción de cuatro palabras mágicas:
realidad, consenso, imaginación
e integridad.

LA LUPA

Internet: el futuro de la información.

La humanidad de Internet

El Cómic

Sociedad16
información
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Tras el paréntesis que ha su-
puesto la publicación de los
dos artículos escritos re-

cientemente en Wadi-as sobre el
Cascamorras con ocasión de su
nombramiento como fiesta de in-
terés turístico internacional, re-
tomo el tratamiento de las bio-
grafías de grandes personajes que
nos venía ocupando. Si antes es-
cribimos sobre dos significativas
personalidades de la historia con-
temporánea, Napoleón y Gand-
hi, ahora vamos a centrarnos en
la biografía de un gran político es-
pañol, Don Baltasar de Guzmán
y Pimentel, el Conde-Duque de
Olivares, valido del rey Felipe IV
y el hombre más poderoso de Es-
paña –y posiblemente de Europa-
en la primera mitad del siglo XVII.
Con la misma cerramos una tri-
logía de grandes personajes, cu-
yas biografías han sido escritas por
ilustres historiadores y que noso-
tros hemos elegido para su estu-
dio y comentario. Si las dos pri-
meras, Napoleón y Gandhi, fue-
ron escritas, por el francés André
Maurois y el canadiense George
Woodcock, respectivamente, lite-
ratos cada uno de ellos y grandes
escritores de biografías ambos, la
biografía del Conde-Duque de
Olivares está escrita por el español
Gregorio Marañón, médico y hu-
manista, autor de prestigiosas bio-
grafías de reconocimiento inter-
nacional.
No desmerece D. Gregorio de
André Maurois en cuanto a la
amenidad, claridad y galanura de
su prosa y tampoco de Woodcock,
si atendemos a la profundidad y
afán de estudiar los últimos plie-
gues de los asuntos tratados. Es un
claro ejemplo de la completa for-
mación que por su tiempo re-
cibían los bachilleres españoles,
que, a pesar de realizar carreras
de ciencias, eran verdaderos hu-
manistas, poseedores de exquisi-
tas plumas y cultivadores de dife-
rentes géneros literarios. Recor-
demos figuras como José de Eche-
garay y Salvador de Madariaga, in-
genieros, y dentro del campo de
la Medicina, a Pío Baroja, aunque
el más parecido a D. Gregorio fue-
ra el escritor Pedro Laín Entral-
go, médico, historiador y ensayis-
ta, especialista en la generación
del 98, guerra de Cuba y prota-
gonista de encendidas polémicas
sobre el ser de España y de los es-
pañoles, del que trataremos algún
día.
Había nacido Gregorio Marañón
en Madrid (1887) en plena Res-
tauración canovista y muere en su
ciudad natal en 1960, cuando el
régimen del general Franco ini-
ciaba sus años de bonanza econó-
mica. Médico endocrino, regentó
la cátedra de esta especialidad en

la Universidad Central (Complu-
tense) y alcanzó un gran prestigio
nacional e internacional con pu-
blicaciones de reconocida valía
científica. Pero, al igual que en la
Medicina, también alcanzó gran
prestigio y fama por sus publica-
ciones literarias en materias tan
diferentes como la historia, el en-
sayo, el arte, la cocina y el vestido.
Representa, pues, el doctor Ma-
rañón al grupo de intelectuales o
mejor de historiadores, interesa-
dos en adentrarse en los entresi-
jos de la historia, no sólo política,
sino en sus más variados aspectos,
como corresponde a su interés
por todo aquello que concierne
al ser humano. Así lo expresa él
mismo en el inicio del capítulo IV
de este libro.
La gran aportación del doctor Ma-
rañón en el campo de la historia
ha sido el análisis que realiza de
las grandes pasiones humanas a
través de relevantes personajes
históricos, para lo que se sirvió de
sus conocimientos médicos, so-
bre todo en las actitudes psíqui-
cas y fisiopatológicas, como es el
caso de la timidez y el resenti-
miento en el emperador Tiberio;
la traición en Antonio Pérez, se-
cretario de Felipe II; la duda y la
inseguridad en el rey de Castilla
Enrique IV; la venganza y la envi-
dia inquisitorial mantenidas con-
tra el gran humanista Luis Vives y
su familia. En el caso que nos ocu-
pa, el rasgo definidor de la per-
sonalidad del Conde-Duque de
Olivares será su pasión por man-
dar, hasta el punto que el autor lo
subraya como subtítulo del libro
que nos ocupa y le hará ser la idea
axial de toda la obra.  No obstan-
te, las páginas más brillantes del
libro son las dedicadas al análisis
de la contextura física del Conde-
Duque de Olivares y de su gran ri-
val el cardenal Richelieu, validos
ambos de los reyes Felipe IV de Es-
paña y Luis XIII de Francia, las dos
monarquías que luchaban por la
hegemonía política en la Europa
del siglo XVII. Alto, fornido, de
anchas espaldas, cabeza grande,
con tendencia a la obesidad y a la
calvicie, peludo en brazos y cuer-
po, Don Baltasar de Guzmán era
un pícnico y como tal, de carácter
cicloide, es decir, era incansable
en el trabajo, madrugador, extra-
vertido, de gran vozarrón y muy
persuasivo. Pero también pro-
pendía a la alternancia de estados
de ánimos de exaltación y opti-
mismo con otros de depresión y
melancolía. Aunque hay testimo-
nios literarios que nos hablan de
la fisionomía y carácter del Con-
de-Duque, coincido con doctor
Marañón en que nadie ha dado
mejor testimonio de ello que los
retratos pitados por Velázquez,

El Conde-Duque de Olivares.
La pasión de mandar

LITERATURA 
BIOGRAFÍAS

Si antes escribimos sobre dos significativas personalidades de la historia contemporánea,
Napoleón y Gandhi, ahora vamos a centrarnos en la biografía de un gran político
español, el Conde-Duque de Olivares.                                          Por Manuel Jaramillo Cervilla

Imagen de la obra biográfica del Conde Duque de Olivares.

como lo demuestra el retrato ecuestre del Museo
del Prado que ilustra este artículo. Por su parte, el
cardenal Richelieu era un asténico, esto es, alto, del-
gado o más bien enjuto, aguileño, tenía un carácter
esquizoide, es decir, frío, calculador, metódico, in-
trovertido. Ambos tenían verdaderas ansias de po-
der, para lo que no dudaron en eliminar todos aque-
llos estorbos que se opusieran a ello, si bien su ma-
neras fueron distintas: El Conde-Duque, extraver-
tido y rebosante de optimismo, era absorbente en
la ejecución de sus planes y se ilusionaba en pro-
yectos grandiosos. Por su parte Richelieu, como fiel
asténico-esquizoide, se eleva a favor de su austeri-
dad y severidad, que le lleva en muchos casos a la
crueldad.
En lo que coincidieron ambos estadistas fue en la
lealtad dispensada a sus respectivos monarcas y a las
monarquías que representaban. El Conde-Duque
se identificó con los postulados de la casa de Austria
(austracismo), heredados de Carlos I y de Felipe II,
por los que puso toda la carne en el asador en la Gue-
rra de los Treinta Años, aportando ejércitos y los ya
débiles recursos de España, hasta que después de
muchas alternativas, fuera vencido en Rocroi (1643).
Su gran ideal fue realizar la unidad de los distintos
reinos que constituían la Monarquía española, aco-
modándolos a las leyes de Castilla, con lo que se
tendría un Estado fuerte, capaz de hacer frente a los
ataques de los franceses y al resto de los enemigos
de España. Semejantes proyectos eran ya inviables
en la Europa de su tiempo, de modo que Francia se
impuso al final y se hubo de sufrir los movimientos
secesionistas de Portugal y Cataluña en 1640. Todo
ello significó el final de su valimiento.
La derrota militar y el fracaso de sus proyectos hun-
dieron al Conde-Duque en una aguda depresión a
la vez que se despertaron los odios y rencores de los
numerosos descontentos que su omnímodo poder
había suscitado. Madrid amanecía diariamente lle-
na de libelos y panfletos contrarios al valido en los
que se le insultaba y se hacía chanza de su persona.
En el Alcázar se vivía un ambiente de constante cons-
piración palaciega, ejemplo de la cual fue la deno-
minada“Conjuración de las mujeres”. El doctor Ma-
rañón realiza el hasta ahora mejor estudio de la mis-
ma. Se refiere a la conspiración llevada a cabo por

la reina Isabel de Borbón, la duquesa de Mantua, la
infanta María de Austria y sor María de Ágreda. La
reina, alegre y frívola, estaba descontenta por el ago-
biante control a que estaba sometida por el valido y
su mujer, doña Inés, que era su aya principal. La du-
quesa de Mantua era una mujer intrigante que es-
taba resentida contra Olivares por el trato displi-
cente que le dio tras su fracaso en Portugal. Doña
María de Austria, hermana del rey, que había sido
reina de Hungría,  estaba resentida por la oposición
mostrada por el Conde-Duque a su noviazgo con el
príncipe Carlos de Inglaterra; y sor María de Ágre-
da que no dispensaba simpatía alguna hacia el vali-
do. Marañón estima que no se debe magnificar el
papel desempeñado por estas mujeres, aunque es
cierto que influyeron de modo directo en el mo-
narca en su intención de derrocar al valido.
Merece también destacar el estudio que el doctor
Marañón realiza sobre las relaciones de don Gaspar
con los principales escritores de su época. Del mis-
mo destaca el llevado a cabo sobre Francisco de Que-
vedo. No fueron malas las relaciones habidas entre
ambos, pero las circunstancias las enturbiaron en
varias ocasiones. Es muy interesante el comentario
que realiza a la obra “El chitón de las tarabillas”, si
bien es injusta la valoración negativa que de la mis-
ma realiza, al no tener en cuenta lo acertado del es-
critor en sus explicaciones de carácter económico
(Ver mi obra “Personalidad y pensamiento político
de Quevedo”, Granada, 1981). Mucho más acerta-
do está en señalar que la principal causa de la dura
prisión del escritor en San Marcos de León no fue
el libelo “Católica, sacra y real Majestad…”, sino su
posible participación en una conjura pro-francesa
como solución al conflicto bélico, antes de que J. H.
Elliot publicara su trabajo “Nueva luz sobre la pri-
sión de Quevedo y Adam de la Parra”.
Por lo demás, sólo me queda decir que la biografía
está llena de matices interesantísimos en todos los
órdenes como corresponde a personaje tan singu-
lar y que no todos pueden ser comentados por ra-
zones obvias de espacio, pero a los interesados les
aclaro que este libro fue publicado por la editorial
Espasa-Calpe en 1936 y que va por su vigésimo sex-
ta edición, 1998, y que existe una versión reducida,
sin apéndices, en la colección Austral.
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H
ay ciudades como Venecia,
Florencia, Toledo o Gra-
nada que debieran estar re-
gidas por alcaldes de gran
sensibilidad y probado
amor a la cultura. La nues-

tra no ha tenido esa suerte desde los días
ya lejanos de don Antonio Gallego
Burín. No vengo a hacer historia con
este artículo, sino a denunciar el estado
lamentable de Granada bajo el gobier-
no del último de sus alcaldes, José To-
rres Hurtado.
Llevaré a cabo un somero análisis de los
principales problemas de la ciudad y
nada mejor que comenzar por los ba-
rrios históricos. Hace un par de años nos
sorprendía la portada del periódico“Ide-
al” con la imagen de la Puerta Monaita,
uno de nuestros más bellos monumen-
tos, llena de groseras pintadas. Rápida-
mente se tapió el acceso a la misma, pero
ahora han abierto un nuevo boquete y
vuelve ser lugar de botellón sin que se
hable más del asunto. Es lo propio de
Granada olvidar todo en seguida (bien
lo intuyó Juan Ramón Jiménez) y pasar
página. Y las consecuencias de esos ol-
vidos las pagamos luego. Por ejemplo:
ya hemos olvidado el despilfarro
de la presentación del premio
“García Lorca” en Nueva York con el
vuelo y los gastos pagados casi una se-
mana en uno de los hoteles más caros
de la ciudad para los concejales y alle-
gados, todo a costa, del presupuesto,
asunto que incluso ha sido satirizado
por Antonio Muñoz Molina, y cuyas con-
secuencias las pagamos con las penurias
de hoy.
Pero volvamos a la Puerta Monaita aho-
ra que se está celebrando de la manera
más ramplona el cacareado Milenio del
Reino de Granada. ¿No hubiera sido
ésta la ocasión propicia para abrir un
delicioso paseo histórico que, partien-
do de esa Puerta Monaita fuese borde-
ando entre jardines la bella muralla zirí,
incluyera el palacio nazarita de Daral-
horra y llegase hasta el Arco de las Pe-
sas y por allí hasta San Nicolás? Sería
como una segunda Alhambra y no re-
sulta complicado ponerla en marcha.
Podría incluso ser una visita de pago a
fin de cubrir los gastos (no demasiados)
de ese posible nuevo itinerario turísti-
co y ciudadano. Por supuesto, se des-
cartaría de ese paseo el antiguo Callejón
del Gallo en tanto que no se derribase
el  horroroso edificio que se alzó allí años
atrás (y justo es decirlo: el desmán en
esta ocasión no fue de Torres Hurtado)
y destrozó por completo aquel sitio tan
emblemático.
En cuanto al cerro de San Miguel Alto,
además de controlar con microscopio
el crecimiento de la edificación en las
cuevas existentes, considero que resul-
taría muy higiénica la medida de arran-
car las espantosas escaleras de granito
que parten su estampa campesina de ai-
res lorquianos.
El otro gran problema del barrio está
en la Carrera del Dauro. Cuando el go-
bierno municipal cortó por completo
el tráfico por la misma no pudimos me-
nos que aplaudir la medida. ¿Alguien
puede imaginarse, por ejemplo, la Vía
Tornaboni que en Florencia une la ca-
tedral con el palacio Viejo interrumpi-
da por el tránsito de autobuses y taxis?
Me temo que una vez más nuestra al-
caldía ha cedido al chantaje de este po-
deroso gremio mucho más que a las pe-
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ticiones de un puñado de vecinos para los
que ya se había habilitado un transporte es-
pecial. Así pues, la calle más hermosa de nues-
tra ciudad apenas puede ser contemplada
sosegadamente por los naturales y los visi-
tantes, ya que están en constante riesgo de
atropello. Cuando ocurra alguna desgracia
tal vez se tomen medidas definitivas.
Y vamos con el Realejo, que se pavimentó
con una falta de gusto tal que nos lleva a pre-
guntarnos quiénes tienen el poder deciso-
rio en estas cosas. Granito y cemento donde
antes existía un adoquinado propio de las
ciudades históricas. Por suerte, al menos, se
conserva parte del empedrado granadino.
Al igual que toda la ciudad, el Campo del
Príncipe se ha convertido en una trampa re-
caudatoria y no sólo para quien desee apar-
car, aunque sea un solo instante. Todo el que
pasea por allí a su perro sin cadena, incluso
si es un caniche, corre el riesgo de que se le
imponga una multa de ciento cincuenta eu-
ros. Y estos recaudadores son los mismos que
hacen la vista gorda, ¿a cambio de qué?, con
los lugares de la ciudad donde se trafica abier-
tamente con numerosas clases de drogas.
Otro problema del Realejo y de toda la ciu-
dad es la carencia o por lo menos la mengua
casi absoluta de policías en horario de no-
che y de empleados de limpieza. Ello con-
lleva que a cualquier hora de la madrugada
te puedan despertar los gritos, las maldicio-
nes y las trifulcas de algunos borrachos. La
policía local y por ende el Ayuntamiento tie-
nen la obligación de velar por el descanso
de los ciudadanos. Son muchos los que ma-
drugan para ir al trabajo o para realizar sus
exámenes y no hay derecho a que un día y
otro unos energúmenos les rompan una y
otra vez el sueño.
Es incomprensible que dentro del recinto
urbano se permitan las llamadas “salas after”
que abren a las dos de la madrugada y cie-
rran a las siete o las ocho, lugares donde se
refugian los que ya van “calientes” de bebi-
da. La calle Carril de San Cecilio y los muros
de la iglesia del patrón de Granada, por ejem-
plo, se han convertido en el mingitorio pú-
blico de muchos trasnochadores. El olor re-
sulta insufrible y el suelo ahora está pegajo-
so y amarillento de tanto ácidoúrico. Los po-
bres limpiadores que no han sido despedi-

dos todavía por el Ayuntamiento no dan abas-
to. Esa falta de personal de hoy es una de las
consecuencias, como antes dije, de los des-
pilfarros de antes.
Y sin irnos del barrio todavía, he de consig-
nar que en el terreno existente ante el hotel
Alhambra Palace se encontraron hace año
y medio los restos de una importantísima
necrópolisárabe con cuevas abovedadas, es-
caleras y no sé qué  más y, en lugar de reali-
zarse una excavación en toda regla, se han
comenzado a tapiar las cuevas y a cubrir todo
de tierra, ignoro con qué fines.
Salgamos ahora de esos arrabales antiguos
y vayámonos al centro. Nuestro alcalde pa-
rece gobernar sólo para los que viven en la
Gran Vía, Puerta Real o la calle Recogidas,
pero no ha pensado mucho en los que pre-
cisan cruzar ese centro dos o tres veces cada
día para ir a su trabajo o a los hospitales o a
la universidad. Gran parte de Granada se ex-
tiende sobre una llanura. Una persona podría
ir desde Almanjáyar o desde la Chana hasta
el Zaidín o hasta la Avenida de Cervantes en
bicicleta en muy poco tiempo. Pero hacerlo
ahora entre coches y autobuses es jugarse la
vida. Hace unos años se remodeló la Gran
Vía. Era el momento de haber realizado allí
un carril-bici. Los bordes de las aceras se han
levantado peligrosa y absurdamente y ese es-
pacio hubiera servido para crear dicho ca-
rril. Tal vez habría que haber prescindido de
los arbolitos, que podrían haber sido colo-
cados en las calles adyacentes. Nadie me acu-
se de ir contra la vegetación pues yo mismo,
en otro artículo, he denunciado la desapa-
rición injustificada de los árboles casi cen-
tenarios de la calle Palacios. No, nadie me
acuse de ello, pero es que, siendo la calle Re-
yes Católicos y la Gran Vía el único paso en-
tre la Granada del este y la del oeste , hay que
aprovechar al máximo cada centímetro cua-
drado para facilitar la vida de los granadinos.
Nuestro alcalde no comprende que llegan
nuevas generacionesávidas de un nuevo mo-
delo de ciudad más acorde con las urbes de
toda la Europa de hoy, una ciudad más ecoló-
gica, más cómoda y más culta. ¿A qué levan-
tar un edificio tan feo como un embudo para
el Centro García Lorca cuando existen pa-
lacios maravillosos en la ciudad como la Casa
de los Vargas que se están viniendo abajo?

Sociedad18
información
DEL 21 AL 27 DE SEPTIEMBRE DE 2013

¿A qué pagar el Ayuntamiento alquileres
de pisos y locales cuando no sabe qué ha-
cer con palacios como el de la Cuesta de
Santa Inés?
Otro problema es el de la estación de fe-
rrocarril. Yo me pregunto: ¿Habrá leído al-
guna vez el señor Torres Hurtado el capí-
tulo de “Granada, la bella” que Ganivet de-
dica a nuestra estación de trenes? Desde
luego, yo se lo recomiendo.
Hablaba antes de las ciudades europeas.
Pienso en Roma, en París, en Florencia, en
Ámsterdam…  donde las estaciones ferro-
viarias (y también las de autobuses) se ubi-
can en el mismo centro con toda la como-
didad que ello supone y no consigo expli-
carme qué intereses tiene el Ayuntamien-
to en llevarse la nuestra a las afueras de la
ciudad.
En el lugar donde se halla nuestra estación,
cuando el viajero llega puede ya contem-
plar una primera magnífica estampa de la
ciudad, de San Jerónimo, de la catedral y
de la torre de la Vela… Y esas primeras im-
presiones son muy importantes.
Pero es que aquí  parece que nos molestan
los turistas. Hay que gobernar para los de
la calle Recogidas, pero también para to-
dos los que viven del turismo en Granada,
que son muchos, y lo que resulta bochor-
noso es que los autobuses que llevan a la
Alhambra parezcan pequeñas cámaras de
gas donde los visitantes se hacinan sin po-
der mover ni un pie. No es que esos pe-
queños autobuses constituyan un mal me-
dio de transporte, no; lo que ocurre es que
la oferta no se corresponde con la deman-
da. En lugar de salir uno cada quince mi-
nutos, tendrían que hacerlo cada tres. Y no
hablemos de otras líneas de la “Rober”. Des-
de luego, no conozco nada tan nefasto
como los monopolios. Si existieran varias
empresas de autobuses urbanos no habría
estos problemas.
¿Y del aeropuerto, qué decir? Hace unos
años gozábamos conexión con numerosas
ciudades del exterior. A la alcaldía incluso
se le hicieron ofertas para contar con mu-
chas más, pero a Torres Hurtado no le pa-
reció bien. Málaga hace veinticinco años
era un poblachón cuando se la compara-
ba con Granada. Hoy es una ciudad diná-
mica que compagina con acierto tradición
y modernidad. Y no es que allí gobierne
éste o el otro partido. Se trata de las perso-
nas, de políticos que tengan amor a su ciu-
dad, buen gusto y que escuchen a quienes
entienden. Eso es lo necesario y lo que aquí
se echa de menos.
Antes de finalizar, quiero sugerir dos me-
didas sociales que considero muy necesa-
rias para Granada: la creación de albergues
para que los sin hogar sobrelleven el rigor
del invierno, y la de piscinas públicas muy
económicas para que los niños de familias
humildes también disfruten del verano.
He escrito todo esto porque yo sí amo a
Granada y me duele verla en las actuales
circunstancias y no me vale que un mes an-
tes de las elecciones el alcalde inaugure por
todo lo alto la nueva imagen del Camino
de Ronda después de que se hayan arrui-
nado el setenta por ciento de los negocios
que había allí.
Antenoche, hablando con un amigo mío
muy culto, granadino de adopción, él me
comentaba que aquí lo verdaderamente
necesario sería un debate ciudadano en el
que participaran personas de toda laya y
en el que no todo se quedase en palabras,
sino que a través del mismo se establecie-
ran las bases para forjar la ciudad que to-
dos queremos en las próximas décadas. Esa
tal vez fuese la solución.



En la ciudad de Huéscar pro-
vincia de Granada, siguien-
do al historiador local de la

ciudad de Huéscar, el Rvdo. Pa-
dre don Rafael Carayol Gor (RIP),
malos y desesperantes tiempos pa-
saban en Huéscar y su comarca a
comienzos de 1810. En la ciudad
ya se habían recibido noticias de
la invasión napoleónica de España
y de todo lo que había supuesto
en la capital de España los suce-
sos del 2 de Mayo. Haciendo cum-
plimiento de todo lo ordenado
por la Junta de Gobierno Supre-
ma de Gobierno, los regidores os-
censes don Fermín de Peralta y
don Joaquín de Cánovas Blázquez
de Ávila en requisar 148 escope-
tas, cuatro retacos y dos trabucos.
El corregidor de la ciudad de
Huéscar, don Juan de Murcia y
Montero, recibió un correo mili-
tar (considerado éste como una
valija marcada) el día 10 de ene-
ro de 1810, con la noticia de que
los franceses tenían instalado el
cuartel general en Albacete y es-
taban realizando avanzadas por la
zona de Tobarra. Don Juan de
Murcia convoca al Concejo, Jus-
ticia y Regimiento en esta convo-
catoria se acuerda nombrar a un
comisionado para que avance has-
ta los pueblos de la sierra. Hasta
en la guerra podemos ver las cues-
tiones éticas y morales presentes
puesto que el concejo convocó al
señor vicario Don Bernardo Lo-
renzo Cano para premeditar los
medios que se debían de adoptar
cuando se produjese la detención
de un enemigo.
Reunido el Concejo el día 13 de
enero de 1810, organiza la Com-
pañía que ya dejó establecida, pre-
parada y adiestrada el Marqués de
Campo Hermoso. El Sr. Don José
Ramón Vázquez será el deposita-
rio del reparto proporcional que
se hará entre los propietarios y los
hacendados, y, el Sr. Don Vicente
Mustienes que era un experto en
la materia, debía de revisar nue-
vamente las armas y preparará las
municiones. La Compañía de gue-
rrilleros estaba compuesta por 55
guerrilleros.
En la localidad jienense de To-
rreperogil las tropas españolas su-
frieron una fortísima derrota pues-
to que hubieron de volver a Hués-
car antes del 19 de marzo de 1810.
Sin embargo, la Junta de Gobier-
no del Concejo de Huéscar no se
iba a dar por rendida tan fácil-
mente, por todos los medios que
tiene intenta  formalizar nueva-
mente una Partida guerrillera
para que se alistasen todos los que
quisieran de forma voluntaria por
supuesto, esta nueva partida se-
guiría comandada por don José
Manuel Troyano hasta que éste
hubo de hacerse cargo de admi-
nistrar las rentas del duque de Ber-
wick y Alba. Teniendo presentes
las anuencias de don Alfonso de
Guevara, nombra comandante a
don Antonio Carreño que era ca-
pitán de las milicias honradas y
como subcomandante a Pedro
José Ibarra. De la misma forma
manda que “mañana día 27 que-

den alistados los cincuenta esco-
peteros, equipados, municiona-
dos y satisfecho su primer haber
para salir al día siguiente con el
comisionado Don Alfonso de Gue-
vara a los puntos que sean más
conducentes, sin que nadie lo ex-
cuse, bajo el apercibimiento de
las penas que les impondrá el
Señor General en Jefe”. Se pidió
al pueblo de Huéscar que se en-
tregaran en la casa consistorial ca-
nanas, cartuchos, pólvora… De-
bemos de tener en cuenta que la
partida era muy inestable y que,
prácticamente, no se reunían para
adiestrar a la tropa y partir hacia
los distintos frentes abiertos con-
tra los franceses. Ante esta situa-
ción de casi deserción de los gue-
rrilleros el Concejo de Huéscar
acordó nombrar comandante de
la Partida a don José María Fernán-
dez Montesinos, parecía como si
la partida de guerrilleros no fue-
ra a llegar nunca a su destino. Sin
embargo, los que si llegaron, pue-
blo a pueblo, fueron los invasores
franceses. Amargo recuerdo y em-
pobrecimiento nos dejaron en
toda la comarca. A los de Castril
les quemaron, el 26 de junio de
1810, la bellísima Iglesia Parro-
quial, la Casa Capitular y el Real
Pósito. A los de Orce les costó la
estancia casi un millón de reales
entre impuestos y alimentos. Los
de Galera, Puebla y Castilléjar tam-
bién fueron obligados a “colabo-
rar” como los bastetanos y los gra-
nadinos. Y en cuanto los de Hués-
car... pues también tuvieron que
pagar las contribuciones a los fran-
ceses, como todos los pueblos y
ciudades vecinas. A las siete de la
mañana del 15 de agosto de 1810,
hubo revuelo en la calle de San
Francisco. En la casa de Don Jeró-
nimo Iriarte, tesorero cobrador
de Reales Contribuciones de mi-
llones y utensilios, se presentaron
una porción de hombres a caba-
llo, como de cuarenta a cincuen-
ta, todos armados con picas y otras
armas, y bajándose de sus caballos
tres de ellos, subieron a la habita-
ción alta en donde reposaba D.
Jerónimo. El que hacía de co-
mandante le manifestó que todo
el dinero que tenía de las Reales
Contribuciones se lo entregara in-
mediatamente. Después de opo-
ner cierta resistencia, D. Jeróni-
mo abrió el cajón de la mesa y se
contaron dos mil reales que fue-
ron recogidos por el comandan-
te. Antes de marcharse, D. Jeró-
nimo le pide que le deje un reci-
bo firmado para justificarse.
Uno de los personajes más rele-
vantes a la hora de estudiar los pro-
cesos históricos de la ciudad de
Huéscar durante la Guerra de la
Independencia es el Coronel Vi-
llalobos:
“Nació en Rubite, pequeño pue-
blo de la Alpujarra granadina, na-
ció el día 6 de diciembre de 1772
José Miguel Villalobos Cabrera.
Sus padres, Juan y Luisa, forma-
ban un matrimonio relativamen-
te bien acomodado. Como en tan-
tas otras familias hidalgas o con
aspiraciones de hidalguía, pero

Huéscar en la Guerra de la Independencia (1808-1814)
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En reconocimiento y memoria al Rvdo. Padre don Rafael Carayor Gor, erudito
historiador de esta comarca.

Por Juan Antonio Díaz Sánchez y María Castaño Jiménez

Panorámica de Huéscar.

con situación económica no demasiado elevada,
uno de sus hijos se dedicó al oficio de las armas y
otro a la carrera eclesiástica. José Miguel, a los 19
años, sentó plaza en el Cuerpo de Voluntarios de Es-
paña; y su hermano Francisco fue ordenado sacer-
dote unos años después. El 6 de noviembre de 1795
se le confirió el empleo de Portaestandarte en el Re-
gimiento de Carabineros del Estado, recién creado,
pasando meses después con igual destino al de Ca-
rabineros de la Reina María Luisa. En 1798 fue as-
cendido a alférez, por haberse distinguido en la de-
fensa de Cádiz frente a los ingleses mandados por
el almirante Nelson. Tres años después, en 1801,
cuando las tropas españolas participaron en la ofen-
siva relámpago contra Portugal conocida como "Gue-
rra de las naranjas", resonante triunfo del privado
real D. Manuel Godoy, recibió una grave herida de
bayoneta, por lo que fue ascendido al cargo de te-
niente; y en 1807 fue nombrado ayudante del ge-
neral marqués de la Solana. Recién comenzada la
Guerra de la Independencia, el teniente Villalobos,
declarado enemigo de los franceses, interceptó en
Portugal la correspondencia dirigida al general Ju-
not, con valiosa información militar, y por ello al-
canzó el puesto de capitán el 2 de junio de 1808. Al
año siguiente, el general Ambrosio de la Cuesta lo
designó jefe de guerrillas.  Como tal estuvo en las
acciones de Puente de Almaraz, Mesas de Ivor, Fres-
nedoso, Trujillo y Medellín. En este última ciudad
extremeña se distinguió tanto que el parte del ge-
neral De la Cuesta dice de él: "Este benemérito ofi-
cial no ha dejado un solo día de estar en continuos
ataques con el enemigo, y en la batalla hizo prodi-
gios de valor". A consecuencia de sus éxitos en estas
escaramuzas, ascendió a teniente coronel el 8 de
abril de 1809. José Miguel Villalobos era un solda-
do valiente, carente de miedo y con una sangre fría
que le permitió salir airoso de varias situaciones com-
prometidas y verdaderamente arriesgadas. Here-
dero de los antiguos guerrilleros hispánicos que fue-
ron la preocupación de los ejércitos invasores, lle-
vaba en la sangre la táctica de los Viriatos y Pelayos;
quienes, conocedores de la intrincada geografía es-
pañola, sabían asestar con reducidos grupos de vo-
luntarios golpes mortales a ejércitos numerosos y
bien preparados. En octubre del mismo año 1809,
en las cercanías de Moral de  Calatrava, se enfrentó
al general francés Milhaud en una de sus mejores
hazañas. La escaramuza podía haber acabado en
tragedia para Villalobos, por lo que prudentemen-
te se retiró entre los olivares hasta que, llegado el
anochecer, él y sus hombres se lanzaron violenta-
mente contra los franceses. Estos, asustados por el
ataque nocturno, se dispersaron alocadamente. Los

guerrilleros disfrutaron en el pueblo la cena que es-
taba ya preparada para los enemigos. En la desgra-
ciada batalla de Ocaña sostuvo, junto con su parti-
da de caballería, un prolongado tiroteo en un ba-
rranco cercano a la población y allí dos cabos de su
mando dieron muerte al general París. Poco des-
pués intervino en la acción de Alcolea del Tajo”.
A comienzos del mes de abril de 1810, el general
Freyre se encargó de la defensa fronteriza del reino
de Granada con el de Murcia. Allá por el mes de
mayo, Villalobos y sus partidas guerrilleras junto con
las de don Bernardo Márquez; realizaron una in-
cursión en la desprotegida ciudad de Baza en la ma-
drugada del 16 de mayo. Villalobos asestó por sor-
presa un duro golpe a los enemigos. Sabiendo que
más de doscientos soldados a caballo se dirigían a
Huéscar, Orce y Galera a exigir y recabar víveres para
sus tropas, los esperó en las cuestas de Galera con
120 hombres a caballo y los machacó. Desde Elche,
el general Freyre daba cuenta de esta memorable
hazaña en la orden del día: “Soldados... estas accio-
nes imponen al enemigo, lo aniquilan y le hacen co-
nocer que el pueblo español no cede en valor a
ningún otro del mundo". A comienzos del mes de
noviembre, Villalobos, participó en la llamada “Ba-
talla de Cúllar”, comandada ésta por el general Bla-
ke. El día cinco de mayo de 1811, se enfrentaron a
los franceses en la Venta del Peral y les obligaron a
replegarse en Baza. Villalobos y su cuadrilla fueron
los primeros que entraron en Guadix tras la marcha
de los franceses el 28 de junio de 1811. El día pri-
mero de octubre de 1812, fuera ya los franceses de
nuestras tierras, aunque no de toda España, designó
a su amigo D. Simón de Castellar, que había sido su
enlace y confidente eficaz, como alcalde provisio-
nal de Orce.
Villalobos, días después, dioórdenes para que se lle-
vara a cabo con solemnidad y pompa la publicación
y posteriormente el juramento a la recién nacida
Constitución, apodada "la Pepa". El 4 de octubre se
hizo pública la Carta Magna en el balcón del
Ayuntamiento de Orce entre grandes muestras
de adhesión. El acta del 10 del mismo mes dice:
"que según la orden que se le ha comunicado de la
Regencia del Reino por mano del Sr. Coronel D.
José Villalobos, para que, ...en el inmediato día fes-
tivo se haga la solemnidad del juramento en la igle-
sia parroquial, y en la noche se celebre iluminación,
...se convoque al Ayuntamiento y al vecindario para
esta función, que se efectuará con la mayor pompa
y magnificencia que permita el pueblo, para lo que
se pase recado al Sr. Cura Propio y se practique la
solemnidad que se refiere, leyéndose la Constitu-
ción".
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L
as enfermedades cardiovas-
culares constituyen la prime-
ra causa de mortalidad en Es-
paña y en el mundo. La obe-
sidad, el tabaquismo, el se-
dentarismo y la tensión arte-

rial elevada actúan como principales fac-
tores de riesgo. Aunque no siempre sea
posible modificarlos, si se pueden ad-
quirir hábitos y conductas que los pue-
den reducir.
Los recientes estudios han puesto de
manifiesto que más del 50% de la po-
blación adulta española tiene exceso de
peso (Estudio ENRICA 2011); 3 de cada
10 españoles entre 15 y 64 años son fu-
madores (Situación y tendencias de los
problemas de drogas en España. Infor-
me 2011); 4 de cada 10 adultos son se-
dentarios (Encuesta Nacional de Salud
de España 2006).
El pasado 18 de Julio de 2013 la minis-
tra de Sanidad, Servicios Sociales e Igual-
dad, Ana Mato, presentó, junto con el
presidente del Observatorio para la Nu-
trición y de Estudio de la Obesidad, el
Dr. Valentín Fuster, el inicio del pro-
grama Fifty-Fifty (Cincuenta-Cincuen-
ta).
Se trata de un programa de interven-
ción en salud comunitaria cuyo objeti-
vo fundamental es  capacitar a la po-
blación adulta entre 25 y 50 años con
algún factor de riesgo cardiovascular en
la adquisición y seguimiento de hábitos
de vida saludables y en el control de los
principales factores de riesgo cardio-
vascular auto controlables y modifica-
bles: obesidad,  tabaquismo, sedenta-
rismo  e  hipertensión arterial. Todo ello
con la finalidad de mejorar la salud de
manera integral y promover una visión
positiva del concepto de salud, más cen-
trada en los aspectos positivos que ge-
neran salud que en las limitaciones y as-
pectos que producen enfermedad.
En el acto celebrado el 18 de Julio, se
firmó un Convenio Marco entre la Agen-
cia Española de Seguridad Alimentaria
y Nutrición (AESAN), la Fundación
SHE, que dirige el doctor Fuster y la Fe-
deración Española de Municipios y Pro-
vincias (FEMP) para poner en marcha
este programa, que se inicia en este mes
de septiembre y tendrá una duración
de 15 meses.
Para ello, también se firmó un conve-
nio de colaboración específico como
adenda al citado Convenio marco con
cada uno de los siete municipios parti-
cipantes en el desarrollo de esta expe-
riencia piloto: Barcelona, Cambrils (Ta-
rragona), Guadix (Granada), Manresa
(Barcelona), Molina de Segura (Mur-
cia),  San Fernando de Henares (Ma-
drid) y Villanueva de la Cañada (Ma-
drid), todos ellos integrados en la Red
Española de Ciudades Saludables.
El Programa Cincuenta-Cincuenta se
desarrollará a través de talleres forma-
tivos y motivacionales para motivar a las
personas a que modifiquen sus hábitos
de salud y aprendan a controlar los fac-
tores de riesgo. Concretamente, los ta-
lleres abordarán las temáticas relativas
a motivación para el cambio, gestión del
estrés, abandonar el hábito de fumar,
práctica de actividad física, control de
la tensión arterial. Participar en el pro-
grama no supondrá inconvenientes ni
molestias en el desarrollo de la activi-

culares, que han contribuido a mejorar la
prevención y el tratamiento de los infartos
le valieron en 1996 el Premio Príncipe de
Asturias de Investigación.
Entre los reconocimientos a su labor cabe
destacar que el Dr. Fuster es el único car-
diólogo que ha recibido los máximos ga-
lardones de investigación de las cuatro prin-
cipales organizaciones internacionales de
Cardiología: la Asociación Americana del
Corazón, el Colegio Americano de Car-
diología, la Sociedad Europea de Cardio-
logía y la Sociedad Interamericana de Car-
diología”
En 2008, el Dr. Fuster recibió el premio
Kurt Polzer de la Academia Europea de las
Ciencias y las Artes. En 2009 recibió el pres-
tigioso premio internacional Arrigo Re-
cordati por sus avances científicos en el área
de la imagen cardiovascular. En junio de
2011 fue galardonado con el Gran Premio
Científico del Instituto de Francia, consi-
derado como el más importante de la car-
diología, por su investigación traslacional
de la enfermedad aterotrombótica.
Además, en reconocimiento a su labor ha
recibido, entre otros galardones, los pre-
mios Gold Heart Award, Lewis A. Conner
Memorial y James B. Eric Achievement
Award de la Asociación Americana del Co-
razón, el Distinguished Service Award  y el
Distinguished Teacher Award del Colegio
Americano de Cardiología, Medalla de Oro
de las Sociedades Americana y Europea de
Cardiología y el máximo galardón de Me-
dicina de la Universidad holandesa Eras-
mus. En 2012, el Colegio Americano de
Cardiología eligió al Dr. Fuster como una
de las dos  Leyendas Vivas Americanas de
la Cardiología (“Living Legends In Car-
diovascular Medicine”); además, se le
otorgó el 2012 Research Achievement
Award, el mayor honor de la American He-
art Association. Este año acaba de recibir
el Ron Haddock International Impact
Award, otorgado por la American Heart
Association y la American Stroke Associa-
tion en reconocimiento a su liderazgo glo-
bal.
El Dr. Fuster, además de su dedicación a la
ciencia, se ha involucrado profundamen-
te con su responsabilidad social como di-
vulgador. Como resultado ha publicado en
losúltimos tres años seis libros que han con-
tado con una gran aceptación del público
situándose en los primeros puestos de ven-
tas. Finalmente, como consecuencia de esta
vocación y la evidente necesidad social de
la promoción de hábitos saludables, ha cre-
ado recientemente la Fundación SHE
(Science, Health and Education) que di-
rige con el objetivo de conseguir mejorar
la salud integral en la población, con es-
pecial énfasis en la juventud”
Como se puede comprobar es un orgullo
que un programa impulsado por un pro-
fesional de tanto prestigio y relevancia,
como el Dr. Fuster, en el ámbito interna-
cional pueda desarrollarse en Guadix. Pero,
para llegar hasta aquí, y que Guadix sea
cuna de este proyecto, ha sido necesario
un importante esfuerzo y trabajo constan-
te que el Equipo de Gobierno del Ayunta-
miento de Guadix ha sabido otorgar día a
día al desarrollo de políticas municipales
de promoción de salud. Todo ello, le ha
otorgado a la ciudad accitana un lideraz-
go que la ha hecho merecedora de asumir
este nuevo reto donde los beneficiarios di-
rectos serán aquellas personas que mejo-
rarán su salud.

Cincuenta-Cincuenta, un pionero
programa de salud comunitaria

Formulario para participar en el programa.

CONSUMO
CONSEJOS

El Programa Cincuenta-Cincuenta se desarrollará a través de talleres formativos y
motivacionales para motivar a las personas a que modifiquen sus hábitos de salud. Por Dr.
Francisco Rivas García. Técnico de Promoción de Salud y Consumo del Ayuntamiento de Guadix.

dad laboral ni de las actividades diarias coti-
dianas.
Guadix, ha sido uno de los siete municipios
de España (el único de Andalucía) que se
ha incorporado al programa Cincuenta-Cin-
cuenta. Junto a la labor del Ayuntamiento
de Guadix también colabora el Distrito Sa-
nitario Granada NordEste y el Hospital de
Guadix.
Por todo ello, la ciudadanía accitana, se en-
cuentra ante la posibilidad de beneficiarse
de un programa de salud comunitaria inte-
gral que ayuda a reducir y prevenir los fac-
tores de riesgo cardiovascular, por tanto, pre-
venir enfermedades que reducen la calidad
de vida o la perdida de años potenciales de
vida.
¿Te apuntas? Si la respuesta a alguna o/a va-
rias de las siguientes preguntas es afirmati-
va, te animo a participar:
- ¿Resides en Guadix?
- ¿Tienes entre 25 y 50 años?
- ¿Eres una persona que tiene tendencia a
engordar o tienes sobrepeso?
- ¿Haces menos de dos horas y media sema-
nales de ejercicio físico moderado por se-
mana
- ¿Tienes habitualmente la tensión arterial
alta?
- ¿Fumas?
No podrán participar aquellas personas que
padezcan o hayan padecido enfermedades
cardiovasculares, diabetes, enfermedad in-
flamatoria intestinal, cáncer, enfermedades
endocrinas o que se encuentren en trata-
miento con corticoides.
Si quieres inscribirte, el plazo está abierto
hasta el próximo 25 de Septiembre, para ello
puedes rellenar la solicitud de inscripción
en la web www.programafiftyfifty.org o re-
mitir un correo a la dirección coordgua-
dix@programafiftyfifty.org
Por si quedan dudas o desconocimiento so-
bre el Dr. Valentín Fuster, impulsor del Pro-
grama Cincuenta-Cincuenta, recogeré lo in-
dicado en la web oficial del Centro Nacional
de Investigaciones cardiovasculares (CNIC):
“El cardiólogo Valentín Fuster compagina
actualmente sus funciones como Director

General del Centro Nacional de Investiga-
ciones Cardiovasculares Carlos III (CNIC)
de Madrid, Director del Instituto Cardio-
vascular y “Physician-in-Chief” del Mount Si-
nai Medical Center de Nueva York.
Entre los incontables puestos que ha de-
sempeñado se encuentra el de Presidente
de la Asociación Americana del Corazón,
Presidente de la Federación Mundial del Co-
razón, miembro del Instituto de Medicina
de la Academia Nacional de Ciencias Ame-
ricana (donde preside el comité para la pre-
vención de la epidemia global de la enfer-
medad cardiovascular), miembro del Con-
sejo Asesor del Instituto Americano “Natio-
nal Heart, Lung and Blood Institute” y Pre-
sidente del Programa de Formación del Co-
legio Americano de Cardiología.
Doctor en Medicina por la Facultad de Bar-
celona, se trasladó a los Estados Unidos don-
de continuó sus estudios. Fue profesor de
Medicina y enfermedades cardiovasculares
en la Escuela Médica Mayo de Minnesota,
en la Escuela de Medicina del Hospital
Mount Sinaí de Nueva York y desde 1991 has-
ta 1994 fue catedrático de Medicina de la Es-
cuela Médica Harvard en Boston, año en que
fue nombrado director del Instituto Car-
diovascular del Hospital Mount Sinaí de Nue-
va York, cargo que desde 2012 compagina
con el de Physician-in-Chief del Hospital.
Como científico, el Dr. Fuster ha sido nom-
brado Doctor Honoris Causa de más de trein-
ta universidades de prestigio y ha recibido
tres de las más importantes becas del NIH
(National Institutes of Health). Ha publica-
do más de 900 artículos científicos en revis-
tas médicas de ámbito internacional, y dos
de los libros de mayor prestigio dedicados a
la cardiología clínica y de investigación: The
Heart y Atherothrombosis and Coronary Ar-
tery Disease. También ha sido nombrado
Editor Jefe de la prestigiosa revista Nature
Reviews in Cardiology. Las contribuciones a
la medicina cardiovascular hechas por el doc-
tor Fuster han tenido un enorme impacto
en la mejora del tratamiento de pacientes
con dolencias cardíacas. Sus investigaciones
sobre el origen de los accidentes cardiovas-
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E
rase que se era, en el país de
Nunca Jamás, un niño que,
de pequeño, sus padres lo lle-
varon a una guardería de
pago, porque de las otras, de
las públicas y gratuitas, no

existían en aquel bello país.
Años después, cuando  todo ilusionado
empezó a ir al colegio de mayores, se en-
contró con que no iba a ir a una clase
en un edificio, tal como le contaban sus
padres que habían existido en un tiem-
po no muy lejano. El lugar donde estaría
su clase fue un «módulo provisional de
educación», con aire acondicionado y
todo. Pero a este niñito le pareció que
aquello era un barracón, como los de la
feria. Él quería ir a un colegio con sus
pasillos donde correr aunque lo riñe-
ran los profesores y entrar en unas cla-
ses con grandes ventanas, y con espacio
suficiente.
Las notas que sacaba el niño eran cier-
tamente buenas, en todo menos en gim-
nasia, que le costaba saltar el plinto. Un
artilugio de los años ochenta, con un
parche en el cuero que le habían pega-
do hacía muchísimos años, y que a nues-
tro niño le parecía, más bien, una mu-
ralla infranqueable.
En la Educación Secundaria Obligato-
ria, la cosa no fue tan mal. Ya pudo sal-
tar el plinto, aunque durante el invier-
no contaban los otros niños la leyenda
de que existían unas  calderas para la ca-
lefacción, y que algunos padres decían
que, si se les ponía fueloil, era posible
que funcionaran y todo.
Nuestro niño, se hizo un mozalbete de
buen ver y, gracias a las buenas notas que
sacó pudo empezar el bachiller.
El bachiller es un periodo en la vida de
todo niño en el que, además de tener
las hormonas absolutamente revolu-
cionadas, tiene que sacar muy buenas
notas si quiere estudiar la carrera uni-
versitaria que le gustaría.
Por suerte nuestro niño, sacó unas no-
tas más que aceptables que, tras una se-
lectividad de infarto para él y para sus
padres, logró sacar la nota media que le

tos que se recaudaban. A todos en defini-
tiva.
Pero como los inútiles gobernantes del país
de Nunca Jamás se habían gastado los di-
neros de las arcas públicas en fiestas y jol-
gorios y con contrataciones para construir
enormes edificios por precios que tripli-
caban los que se pagaban en países del nor-
te, no hubo becas ni dinero para los nue-
vos alumnos.
Nuestro niño, hecho ya un hombre, deso-
lado y ante la falta de expectativas en Nun-
ca Jamás, pensaba en irse a trabajar a algún
país del norte. Otros antes que él ya lo
habían hecho, aunque no les había ido es-
pecialmente bien. Trabajaban en una cosa
que llamaban “minijobs” algo así como “tra-
bajitos pequeñines”.
Triste como estaba en un banco del jardín
de su ciudad se le apareció un hada. Pri-
mero creyó que era simplemente una vie-
ja más que le estaba dando de comer a las
palomas. Pero, como no hacía más que mi-
rarlo todo el rato, nuestro chaval la saludó
con la cabeza.
El hada madrina se dirigió a él y le dijo: “Soy
un hada pensionista, y como los malvados
gobernantes de este país no son capaces de
invertir en el futuro de sus ciudadanos y
son incapaces de aprobar una ley de me-
cenazgo o regular los préstamos a coste
cero para estudiantes, yo voy a pagarte la
matricula de tus estudios universitarios.”
Y nuestro mozalbete fue apadrinado por
el hada, tal como si fuera un niño de Bur-
quina Fasso, para que pudiera estudiar en
la Universidad.
Moraleja: Las hadas madrinas no
existen o, en todo caso, hay muy, muy po-
quitas.

bernantes permitirían estudiar al niño de
nuestro cuento concediéndole una beca.
Una beca, en aquel país, era una ayuda
económica que daba la administración de
Nunca Jamás a quienes tenían dificultades
económicas para pagarse los estudios y sa-
caban buenas notas. Y ello se hacía así por-
que se consideraba que era bueno que los
ciudadanos tuvieran una cultura elevada y
una formación consistente. Ello benefi-
ciaba al país, a la economía, a los impues-

permitiría estudiar en la universidad de su
ciudad.
Sus padres, por aquella época, como la ma-
yoría de los padres, debido a una crisis
económica enorme que hubo por aquellos
lares, no pudieron pagar la matrícula a su
hijo.
Pero, tal como ellos mismos hicieron en su
día, confiaron que, dadas las buenas notas
de su hijo y teniendo en cuenta los escasos
recursos de que ellos disponían, los go-

El universitario apadrinado

LITERATURA
RELATO

No sé si el texto que reproducimos es un cuento o una fábula  real que refleja en clave de fina
ironía la trayectoria del sistema educativo “sufrido” por nuestros jóvenes. No se debería olvidar
que la educación de los ciudadanos hace grande a un pueblo. Por Vicente García Nebot
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RAMÓN UBRIC
GUADIX

El pasado jueves 5 de septiem-
bre a las ocho de la tarde, en la
Casa de los Tiros, calle Pavaneras
núm. 19, tuvo lugar la presenta-
ción del primer libro de poesía,
titulado “Apuestas Cruzadas”, del
accitano José Ortiz Mallol. La pre-
sentación corrió a cargo de César
Girón, presidente de Valparaíso,
la Escuela de Escritores de Gra-
nada. “Apuestas cruzadas” es un
libro intimista y profundo, edita-
do por la Editorial AVM. La lec-
tura poética del mismo corrió a
cargo de la actriz Amalia de Toca.

Presentado en Sevilla
El escritor y letrado granadino

José Ortiz Mallol (Guadix, 1966)
presentó ayer a las ocho de la tar-
de en la librería Beta Imperial de
la calle Sierpes de Sevilla su nue-
vo libro de poemas, Apuestas cru-
zadas. Afincado en Sevilla desde

“Apuestas cruzadas”, primer libro
de poesía del accitano José Ortiz
Mallol

PUBLICACIÓN José Ortiz Mallol

RAMÓN UBRIC
GUADIX

En la mañana del domingo
15 de septiembre,  tuvo lugar
en la parroquia de San Juan de
Baza la Misa despedida de
quien ha sido su párroco du-
rante 17 años. Salvador Oliva-
res ha expresado en la homilía
su gratitud a todas aquellas per-
sonas que han colaborado con
él y con la parroquia.

Su agradecimiento ha sido
para el grupo de catequistas,
grupos de oración, visitadores
de enfermos, consejo de eco-
nomía, Cofradías y a todos los
feligreses por sus disponibili-
dad y servicio.

De igual modo, ha manifes-
tado que siente mucha triste-
za, pero al mismo tiempo
alegría, por la satisfacción del
trabajo realizado en sus 52 años
de sacerdocio. También ha te-
nido palabras de bienvenida al
que va a ser el nuevo párroco,
Emilio Fernández, y ha pedi-
do a los feligreses que lo aco-
jan como hicieron con él hace
diecisiete años.

Ya en la acción de gracias,
Carlos Valle en nombre de la
parroquia, ha dado las gracias
a D. Salvador por estos años de
servicio y entrega destacado su
cercanía y amabilidad. Al mis-
mo tiempo ha recordado cómo
en el año 1947 ingresaba en el
Seminario Menor con tan solo
10 años, con 24 años se orde-
naba de sacerdote destinán-
dolo como formador del Se-
minario y después párroco de
la Estación de Guadix, su nom-
bramiento de Delegado de Ju-
ventud, sus años en Roma es-
tudiando la licenciatura de
Ciencias de la Educación, su la-
bor en la parroquia de More-
da y Darro, su regreso a Gua-
dix como Secretario General
de la Asamblea Diocesana y ad-
ministrador de Centro Parro-
quial en el año 1992. Y sería en
el año 1996 cuando el Obispo
lo destinó a la parroquia de San
Juan, donde se jubila a los 72
años de edad.

Han intervenido también
con palabras emotivas y agra-
decidas el Hermano Mayor de
la Virgen del Carmen, Fran-
cisco Cabrera; el Hermano Ma-
yor del Nazareno, Pedro Ca-
rrión y el Hermano Mayor de
la Esperanza, José María Man-
zano. El coro Juan Hernández,
dirigido por Laureno Torres,
ha sido el encargado de los can-
tos, al igual que lo hiciera hace
17 años, cuando D. Salvador
tomó posesión. Y, en esta oca-
sión, se ha unido un terceto
compuesto por jóvenes parro-
quianos, quienes han inter-
pretado“Nada te turbe” y “Cer-
ca de ti, Señor”. Fue una cere-
monia bien preparada, parti-
cipativa y multitudinaria.

Emotiva
despedida a
Salvador
Olivares en la
parroquia de San
Juan de Baza

DIÓCESIS

hace más de una década, este li-
cenciado en Derecho por la Uni-
versidad de Granada y letrado de
la Junta de Andalucía publica aho-
ra una obra que se aleja de sus nu-
merosos estudios dedicados a la
esfera de lo público para aden-
trarse en un ámbito mucho más
íntimo y privado.

El volumen, que ha editado el
sello granadino AVM en su colec-
ción Pandora, reúne una serie de
poemas de amor a través de los
cuales el autor reflexiona sobre el
oficio de vivir, inspirándose en los
cruces de vidas que generan las
pasiones. "El amor, y el cruce de
vidas que genera, es uno de los te-
mas recurrentes en la moderna
creación poética. En este libro el
autor ahonda en los sentimientos
y esboza un generoso mapa de
emociones humanas, personales
e íntimas, que hacen que el lector
se identifique con cada verso

como si de un reflejo vital propio
se tratara. De su lectura nacen
emociones, sugerencias e imáge-
nes vividas con las que el autor crea
una excelente propuesta poéti-
ca", explica César Girón en el su-
gerente texto que acompaña a este
poemario.

Beta Imperial, dentro de su
compromiso con la lírica, pre-
sentará además el 26 de septiem-
bre los Cuadernos de José Anto-
nio Moreno Jurado, al que acom-
pañará ese día el también poeta
Jesús Aguado.

José Ortiz es granadino (Gua-
dix 1966), afincado en Sevilla des-
de hace más de una década. Es le-
trado de la Junta de Andalucía.
Autor de numerosos estudios de-
dicados a la esfera de lo público,
se adentra ahora en lo privado, en
la más estricta intimidad, con una
serie de poemas de amor a través
de los cuales mantiene el mismo

oficio que ha definido su trayec-
toria vital: el oficio de vivir, el ofi-
cio de vivirse.

Últimos días exposición foto-
grafíasen lienzodePacoGarrido

La VI Exposición Temporal del
Centro de Interpretación Cuevas
de Guadix, que en esta ocasión
está dedicada a la fotografía en
lienzo del arquitecto y fotógrafo
Paco Garrido, ha ampliado su
período de exposición hasta el 21
de este mes. Como es habitual en
este tipo de exposiciones, podrá
ser visitada gratuitamente por
todo el que lo desee. La conceja-
la de Turismo del Ayuntamiento,
Laura Serrano, recuerda que a
partir de este martes el Centro de
Interpretación Cuevas de Guadix
vuelve a su horario de visita habi-
tual: de lunes a viernes de diez de
la mañana a dos y de cuatro a seis
de la tarde; y los sábados y festivos
nacionales de diez a dos.
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Imagen de la portada del libro “Apuestas cruzadas” y de la invitación para la presentación que tuvo lugar en Granada.

RAMÓN UBRIC
GUADIX

En la céntrica Avenida Medina
Olmos, se encuentra la tienda de
electrodomésticos Romacho que
sigue agudizando su ingenio y pre-
sentando propuestas interesantes
para captar clientes como ya hi-
ciera en las campañas de Navidad,
en San Valentín o en el Día de la
Madre. En esta ocasión, el moti-
vo no es otro que la “vuelta al cole”
y los temidos exámenes.

Según psicólogos clínicos del

Departamento de Salud del Hos-
pital de La Ribera, la ‘vuelta al cole’
causa ansiedad a 3 de cada 10
niños, hasta el punto de que es fre-
cuente que durante los primeros
días se muestren reticentes a ha-
cer los deberes, levantarse por la
mañana o incluso a acudir a cla-
se. Pero de ese estrés generado
por el nuevo curso escolar tam-
poco se salvan los padres, que, to-
davía inmersos en pleno síndro-
me postvacacional, ven cómo tam-
bién da comienzo una nueva tem-

porada profesional.
Por eso, con motivo de la ‘vuel-

ta al cole’, desde Romacho Elec-
trohogar se han propuesto afron-
tarlo de una manera amena y di-
vertida: retando a pequeños y ma-
yores con un examen sorpresa con
el que obtener descuentos para
canjear en tienda. Habrá exáme-
nes de distinto nivel, dependien-
do de la edad, y con ocurrentes
preguntas sobre historia, ma-
temáticas, lenguaje o ciencias.
Cuanto mayor sea la nota obteni-

da, mayor será el descuento en
ebooks, tablets… o videojuegos.
¡A mayor nota, mayor descuento!

Y es que cualquiera, sea cual sea
su edad, puede participar en ‘La
Reválida’, una iniciativa que, como
asegura su gerente, Antonio Ro-
macho, “sólo persigue liberar de
ese estrés a los estudiantes y sus fa-
milias, y conseguir que empiecen
el nuevo curso escolar y profesio-
nal con una sonrisa”.

Guarden los apuntes, el exa-
men comienza.... ¡yaaaa!

Una tienda accitana ofrece descuentos con
exámenes en “La Reválida”

INICIATIVA “La Reválida”



tivo en la calle Ancha y allí Maíllo
me abrazó, hizo la jura de bande-
ra, me dio las gracias y me dijo que
quiere ser Cascamorras. Luego
destacó toda la Avenida Buenos
Aires y hay que dar gracias a los
Bomberos que con la espuma y el
agua refrescaban a unos y otros.
La gente que acompañaba a Cas-
camorras desde la cueva, fue un
acto muy emotivo la salida, por-
que todos ellos nos dijeron quie-
ro rezarles un Ave María y se hin-
caron de rodillas con devoción
para que saliera muy bien.
- ¿CómohasvistoaAlejandroBa-
ena como Cascamorras, porque
ya lo había sido en 2008?

Yo lo he visto muy bien, se ha
estado preparando en Baza du-
rante tres o cuatro meses. Cada
Cascamorras tiene lo suyo. Ale-
jandro dejó las juras de banderas
a sus compañeros, hizo participar
mucho a la gente, en la Plaza de
las Palomas fue muy emotivo, tam-
bién se recuperó en Tena Sicilia
el que Baena obsequie con un me-
rengue,...
- ¿YelCascamorras infantilhacre-
cido en Guadix y debutaba en
Baza con Jesús Samaniego?

En Guadix fue un éxito, no es-
perábamos tanta gente media
hora antes. La gente de Guadix
tenía ganas de fiesta, los padres y
los abuelos. Para mí es magnífico
Samaniego que sabe darle vida a
este personaje, juega con los niños,
corre, participa,… La charanga
iba delante, mis nietos tocando el
tambor,… En Baza, el Cascamo-
rras infantil se desbordó y yo lo
había avisado. Se quedaron sor-
prendidos cuando llegamos des-
de Guadix y el Ayuntamiento re-
galó unos pañuelos a la gente,
pero se quedaron cortos. Hubo
alrededor de 3.000 personas.
- Decía el subdelegado del Go-
bierno, Santiago Pérez, que sin
Juan López Lechuga la fiesta del
Cascamorras no tendría sentido.

Yo creo que no, si no fuera yo
habría otros. Aquí coincide que
estamos poniendo los espartos, ya
está mi hijo Kico que yo ya mismo
tendré que decir sigue tú porque
los años no pasan en balde, están
también mis nietos tocando el
tambor que serán, seguramente,
los siguientes que irán en esto. Y
esto está abierto a más gente, se
han incorporado personas im-
portantes como Bartolo, Parra, los
del Mercadona y luego también
tienes la importancia de las Her-
mandades que están ayudando a
la fiesta. El Cascamorras es de to-
dos, no de uno en particular.
- Decías que Maíllo se ha ofreci-
do a ser Cascamorras, ¿hay más
gente que quiere ser ?

Ya me han dicho Maíllo, Anto-
nio Vera y José Antonio Escudero
que quieren ser, por lo que ya te-
nemos Cascamorras para tres
años. Sé que también hay otras
personas que quieren ser y lo im-
portante es que haya Cascamo-
rras, habiendo Cascamorras hay
fiesta.

a Cúllar, no encontró hospedaje en toda
Baza. Guadix también ha tenido más éxi-
to que es lo que pretendemos, que la gen-
te se vuelque y participe. El presupuesto es
el mismo que tenemos hace varios años,
aunque esperemos que los Ayuntamientos
se den cuenta y apoyen un poquito más.
Respecto al robot cámara que se pudo con-
templar en Guadix, es porque la Herman-
dad junto con el ADR está haciendo un do-
cumental de la fiesta del Cascamorras que
constará de varias partes y uno de ellos es
un spot para darlo a las televisiones y lue-
go el documental total que se hará a lo lar-
go del año.
- Ahora estamos casi en la cima más alta,
¿cuál es el siguiente paso que pretendéis
dar con la fiesta del Cascamorras?

Sé que ya están trabajando a nivel polí-
tico en Madrid y me han comunicado que
dentro de poco iremos la directiva al Con-
greso para tener una reunión con los di-
putados de España para que esto sea de-
clarado Patrimonio de la Humanidad. Para
mí ya es un éxito que sea “Internacional”,
porque en Granada creo que solo hay dos
fiestas de este tipo y para mí ya es un éxito
que se divulgue por todo el mundo.
- De la carrera de Baza, ¿con qué momen-

tos te quedas?
Con la salida, los Caños Dorados y la en-

trada a la Merced, porque allí no lo veo
cuando llega, sino cuando entra dentro de
la Merced, que lo abracé junto a su mujer
y su madre. Ése es el momento más emoti-
vo, ver que ha llegado, que no tiene nada,
que ha llegado feliz y no hay lesiones de
ningún tipo. Y luego pasar a la Virgen y dar-
le gracias. Además, cada año están partici-
pando más accitanos en la carrera de Baza.
Felicito también las medidas de seguridad
que se montaron y hay que darle las gra-
cias al subdelegado de Gobierno y a ambos
Ayuntamientos.
- La carrera de Guadix fue emotiva, ¿esta-
ba previsto que Alejandro Baena le dejara
protagonismo a Cascamorras anteriores?

Lo teníamos previsto, no dejamos nada
al azar. Al ser de Interés Internacional,
queríamos darle un protagonismo al Cas-
camorras actual junto con los Cascamorras
anteriores. Hubo un gran número de Cas-
camorras en la carrera y solo faltaron dos.
Cada jura de bandera era por un Casca-
morras y ellos se habían puesto de acuer-
do en los sitios, era con el acuerdo de ellos
que participaran y fue bien aceptado por
la gente. A mí también me hicieron un mo-

RAMÓN UBRIC
ORCE

De éxito rotundo. Así ha califi-
cado el presidente de la Her-
mandad de la Virgen de la Piedad,
Juan López Lechuga, la primera
fiesta del Cascamorras con el
membrete de fiesta de Interés
Turístico Internacional. Como
grandes titulares, Lechuga ha des-
tacado que la fiesta sigue cre-
ciendo, que ya hay varias perso-
nas que quieren encarnar a la fi-
gura de Juan Pedernal el próxi-
mo año, que el Cascamorras in-
fantil sigue creciendo, que debe
seguir siendo día festivo en Gua-
dix y le pide al Ayuntamiento ac-
citano que intente hacer coinci-
dir la despedida del Cascamorras
el día 5 de septiembre con el últi-
mo día de feria en Guadix para
que sea aún más participativa y vis-
tosa, justo antes del castillo de fue-
gos artificiales.

Wadi-as ha querido entrevistar
a Juan López Lechuga, diez días
después de la carrera del Casca-
morras en Baza y Guadix:
- Más de 40.000 personas entre
Baza y Guadix, ¿lo esperabais?

No los contamos, porque es
muy difícil, pero desde que em-
pezó la presentación en el Mira
de Amescua, luego el Cascamo-
rras infantil en Baza con 3.000 per-
sonas, la despedida en Guadix, el
Cortijo Narváez en Baza muy bien
y el día 6 en Baza nos sorprendió
a todo el mundo porque fue una
masa humana impresionante.
Cuando ya entró en la Merced des-
pués de dos horas y diez minutos
y pudimos abrazarlo, ya iba exte-
nuado, agotado físicamente, por-
que era multitud que lo vitoreaba
y fueron momentos emotivos. Y
luego cuando fue darle las gracias
a la Virgen Álex, que estaba emo-
cionado, fue un gran momento.
Y luego el detalle de la Herman-
dad de Baza diciendo no te la lle-
vas, pero te damos un cuadro de
recuerdo.
- ¿Quérepercusiónhatenidoesta
primera fiesta de Interés Turísti-
co Internacional?

Ser declarado de interés Inter-
nacional era para que todos los
medios lo publicaran en todo el
mundo. Nos han enviado ya pren-
sa desde Estados Unidos, Inglate-
rra, Alemania u Holanda, eso es
lo que se pretende que llegue a
todos los lados. A nivel de pueblo,
el periodista de Holanda me dijo
que había tenido que ir a dormir

“Ya tenemos gente que quiere
ser Cascamorras el próximo año”

CASCAMORRAS Entrevista con Juan López Lechuga

RAMÓN UBRIC

El presidente
de la
Hermandad de
la Virgen de la
Piedad, Juan
López Lechuga,
se emocionó en
la jura de
bandera que
Maíllo le dedicó
en la calle
Ancha. Además,
Maíllo le dio un
abrazo y le
confesó que
quiere ser
Cascamorras
otra vez.

Pide que se haga
coincidir la despedida
de Cascamorras con el
último día de feria

Juan López Lechuga
califica de “éxito
rotundo” la carrera del
Cascamorras
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E
n el jardín de las pala-
bras, los numerosos jar-
dineros cuidan amo-
rosamente de sus plan-
tas regándolas con es-
mero para que florez-

can  en armónica y explosiva be-
lleza. Ora aquí, ora allá, cuando
la flor está en plena lozanía el jar-
dinero corta su tallo: esta con fra-
gancia de poesía; esa, con aroma
de novela histórica; aquella, im-
pregnada con colores de roman-
ticismo. Y así, una a una,  cada jar-
dinero elige la flor o flores que
compondrán el ramo que su
mano estilosa ofrecerá al dicta-
men de los demás. 
Fernando de Villena, uno de los
jardineros mayores  en este edén
idílico corta en esta ocasión el ta-
llo de una sencilla flor literaria cul-
tivada en un rincón soleado: la
didáctica fábula. Y fábula a fábu-
la compone un exquisito ramille-
te  unidas con un lazo de “Fábu-
las de un tiempo atroz” expuestas
en un recipiente sencillo hecho
de “Nieve y Cieno” al cuidado del
maestro impresor Juan Antonio
Ortega y de un Antonio Enrique
seguidor de brillantes estelas es-
trelladas.
Metáforas aparte, el 16 de Julio de
2.013 terminó de imprimirse“Fá-
bulas de un tiempo atroz” , eman-
cipadas de la pluma de un Ville-
na narrativo de prosa rápida y sen-
cilla. Relatos muy cortos que de-
jan “con la miel en los labios” ya
que cuando descubres la senda de
la historia a seguir...encuentras el
final.
Temática de rabiosa actualidad
elige el autor: el “culto” al consu-
mismo cual “mundo feliz”, la ma-
nipulación de los poderes finan-
cieros, la trata de blancas, la ex-
plotación de los trabajadores, el
hastío de un trabajo rutinario, el
desempleo, la “droga del pueblo”
(el fútbol), la especulación in-
mobiliaria, el abandono de ani-
males, ...que encierra una en-
señanza. ¿Cúal? Es el lector quien
debe extraerla, asumirla y refle-
xionarla: la deshumanización de
nuestro mundo, de nuestra so-
ciedad, de nuestro entorno y nues-
tra mente está muy presente en
ellas. Al menos, como lectora esa
es mi impresión. 
Unas fábulas que como en otro
tiempo, en otro momento histó-

rico Esopo o Samaniego recogie-
ron, Villena actualiza dejando en-
garzado un collar de perlas negras
alrededor de la conciencia y con
una mirada nueva , más relucien-
te y sensible  nos parece descubrir
los retazos de realidad que expo-
ne este pequeño libro: fácil de leer,
difícil de olvidar. ¿Para reflexio-
nar  y aprender? Léanlo y decidan.
¿Cuándo comenzó su andadura lite-
raria?
— En la adolescencia escribía po-
emas a las chicas de las que me
enamoraba, pero mi verdadera
vocación de escritor la descubrí
cuando contaba dieciséis años, en
contacto con la Naturaleza y con
la Historia en la antigua abadía
del Sacromonte, donde estaba
cursando mi bachillerato. 
¿Qué le impulsó a esgrimir la pluma
y ponerse un folio por capa?
— Lo que me movió a ser escritor
fue comprobar que mis vivencia
y sentimientos podían ser trans-
formadas en palabras y esas pala-
bras le gustaban o incluso con-
movían a otras personas.
¿De qué universos sale la voz litera-
ria que marca su estilo?
— Por lo general, yo escribo so-
bre el pasado o sobre el presente.
En novela me interesa mucho la
lección que nos ha dejado la His-
toria. En poesía despierta mi sen-
sibilidad todo lo bello, lo miste-
rioso y también el dolor propio y
el dolor ajeno. Únicamente en mi
última publicación, “Fábulas de
un tiempo atroz” aparecen algu-
nos relatos situados en épocas fu-
turas.
¿Se mueve como un viajero entre los
mundos cruzados de la narrativa y la
poesía?
— Sí. La poesía tiene sus mo-
mentos y está  regida por la famosa
inspiración. La novela, por el con-
trario, me exige el trabajo de cada
día durante largos periodos. Es
una labor monacal. También cul-
tivo el ensayo literario y están pró-
ximos a publicarse dos títulos míos
dentro de este género.
¿En cuál de los dos se mueve más có-
modamente?
—  Depende. Poesía no se puede
escribir en todo momento. Sólo
cuando a ella le parece bien. Es lo
más intenso y sublime. La narra-
tiva es mucho más trabajosa, pero
también llega a un público más
extenso.

Fábulas de un
tiempo atroz
se  emancipa
en Guadix

REDACCIÓN

El dibujo de la  portada del libro ha sido realizado por José Lupiañez

El Perfil

El escritor Fernando de Ville-
na (Granada,1956) es miem-
bro de la Academia de Bue-
nas Letras de Granada y Doc-

tor en Filología Hispánica por la Uni-
versidad de Granada. Ha publicado
novelas, varios libros de crítica lite-
raria y poemarios. Entre los 17 libros
de narrativa  se encuentran: “Relox
de peregrinos” , “El hombre que de-
lató a Lorca”, “Sueño y destino”,
“Iguazú”, “El testigo de los tiempos”,
“Udaipur”y“Mundos cruzados”. Su
obra poética nace influída por la be-
lleza y perfección formal de la po-
esía de los siglos de Oro: “Pensil de

rimas celestes” , “Soledades III y IV”
y “Damas reales”, para abrirse más
tarde a influencias contemporáne-
as. De su extensa  producción poé-
tica destacan también los volúme-
nes: “Poesía 1.980-1.990”, “Poesía
1.990-2.000”, “Los siete libros del
mediterráneo” , “Conticinio”, “Por
el punzón oscuro”, “La década
sombría”y “La hiedra y el mármol”.
Cada uno de sus libros es una aven-
tura distinta, unidos por el culto a
la palabra, el amor al pasado, el gus-
to por las imágenes nuevas y por el
color, la emoción ante la naturale-
za, ante algunas obras del hombre

y, sobre todo, por la búsqueda ince-
sante de lo bello y lo misterioso. 
“Fábulas de un tiempo atroz”
“Fábulas son aquellas ficciones lite-
rarias de las que se puede sacar una
enseñanza. Yo he escrito las que si-
guen con el propósito de abrir los
ojos a quienes andan a ciegas por el
campo de concentración en el que
se ha convertido nuestro mundo.
De poco vale -me diréis- la lucidez
de uno entre un millón, pero os ase-
guro que una cerilla encendida en
medio de la noche muestra cami-
nos, y el fuego prende pronto y las
llamas se propagan con facilidad.
Ojalá, pues, que estos relatos sirvan
para hacer saltar las ascuas en algu-
nas conciencias y que allá donde se
enciendan no se consuman ya nun-
ca” (El autor en el texto de la con-
traportada de la obra).

Un escritor, un tiempo :  conciencia
escrita en la actualidad del mundo

Fernando de Villena 
-Escritor-

ENTREVISTA EXCLUSIVA

ENCARNI PÉREZ
GUADIX
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¿Se es poeta en la tierra propia?
— En Granada existen muchos
poetas valiosos y resulta difícil que
tu voz sea tenida en cuenta y más
si no te adscribes a ningún parti-
do político. A mí, por ejemplo, me
sigue costando mucho trabajo pu-
blicar mis poemas, a pesar de que
tengo ya casi medio centenar de
libros publicados de diversos gé-
neros.
¿Se puede hablar hoy en día de fron-
teras entre géneros literarios?
—   Hoy se están creando nuevos
géneros literarios y se están rom-
piendo los ya existentes. La poesía
cada vez tiende más a la narrativa
y la narrativa se confunde cada vez
más con el periodismo.
¿Puede hablarse de una narrativa
poética o de una poesía narrativa?
— En mis novelas yo introduzco
algunas ráfagas de poesía que re-
lajan al lector tras los fragmentos
de tensión narrativa y, por otra
parte, mi poesía es cada vez más
meditativa.
Cada uno de sus libros, ya sea poe-
mario o novela ¿es una aventura dis-
tinta?
— Sí, cada uno de mis libros es
una aventura distinta, pero a ve-
ces dialogan entre sí. Por ejem-
plo, personajes de algunas de mis
novelas aparecen en otras y el ima-
ginario pueblo de Aldueña está
presente en varias obras de mi na-
rrativa. De cualquier forma, pese
a esa variedad de historias y temas,
mi estilo, nada periodístico y mi
visión del mundo algo escéptica
unifican toda mi producción.
¿Es usted un espíritu inquieto y
aventurero en el planeta de las pa-
labras?
— Soy un escritor esforzado que
dedico a la lectura y a la escritura
muchas horas cada día y que, cons-
ciente de que la vida de cada per-
sona es una novela irrepetible, in-
tento hacer de la mía una obra de
arte o cuando menos una obra
digna.
¿Qué opinión le gustaría que tuvie-
sen sus alumnos de usted?
— Mi lección permanente en cla-
se ha consistido en hacerles com-
prender a los jóvenes que existe
otro lenguaje y otra manera de ser
distinta a la que ven en la televi-
sión y en las deplorables películas
estadounidenses de hoy.
¿La mejor literatura poética sale de
Andalucía?
— Sí. En Andalucía, desde la épo-
ca musulmana se ha escrito una
poesía extraordinaria. Aquí ha-
blamos en metáforas. Hay poesía
en el pueblo, pero hoy eso se está
perdiendo porque todo lo unifi-
ca y empobrece el lenguaje tele-
visivo.
¿En el mundo literario también se
dan los llamados “celos profesiona-
les”?
— Claro que existen los celos en
el mundo literario, pero lo im-
portante es no sentirlos del poe-
ta o el novelista que vive en nues-
tra ciudad y en nuestra época. Yo
recomiendo sentir celos de Ho-
mero, de Horacio, de Virgilio, de
Dante, de Garcilaso, de Juan
Ramón…, e intentar superarlos.
Sólo midiéndose con los grandes
se consigue avanzar en la senda
de la Literatura.
¿A veces un folio en blanco puede
convertirse en un problema, en una
obsesión?
—  Hay autores muy constreñidos
que para escribir un verso o un pá-
rrafo necesitan un día entero. Yo,
en cambio, sin ser torrencial, soy
prolífico y hasta hoy nunca me
han faltado la imaginación ni el
entusiasmo.
La revista accitana “Nieve y Cieno”

se reconvierte en editorial. Su pri-
mera publicación ha sido  una obra
suya ¿Cuál ha elegido para la oca-
sión?
— Guadix es una ciudad con una
tradición cultural impresionante.
Los nombres de Abentofail, fray
Antonio de Guevara, López de
Ayala, Pedro Antonio de Alarcón,
Torcuato Tárrago y Mateos, el ma-
gistral Domínguez o Antonio En-
rique bastan para confirmarlo.
Una ciudad así necesitaba una co-
lección literaria. Hace unos años
la tuvo y ahora vuelve a tenerla. Sé
de varios escritores importantes
que ya están interesados en pu-
blicar en esa editorial “Nieve y cie-
no”. Para iniciar su andadura se

ha publicado mi libro “Fábulas de
un tiempo atroz”.
¿De qué  tipo de obra se trata?
—  “Fábulas de un tiempo atroz”
es una colección de relatos refe-
ridos al dificilísimo momento
histórico que nos ha tocado vivir,
un momento en el que el hombre
apenas cuenta, en el que las Hu-
manidades han sido extirpadas de
raíz y donde todo se rige por las
leyes del mercado.
¿Para cuándo la presentación ofi-
cial? ¿Ya se encuentra a la venta?

— No lo sé todavía. Para mí lo re-
lativo a las presentaciones y a las
ventas apenas tiene importancia.
Lo primordial consiste en escri-
bir las obras y que éstas vean la luz. 
¿Qué se siente cuando se “da a luz”
un nuevo libro?
— El gran pintor Iván Piñerúa me
enseñó una gran lección: nuestras
obras no son las ya pintadas o las
ya escritas, sino las que nos que-
dan por pintar o por escribir.
Cuando sale un nuevo libro es-
crito por mí siento un gran alivio.
No es algo semejante a tener un
hijo, sino algo como conseguir

que un hijo tuyo llegue a eman-
ciparse. Ya publicado, ese libro
pertenece al público y no a quien
lo ha escrito. Él solo se abrirá ca-
mino.
¿Cuál es su siguiente proyecto?
—  Dios mediante, se van a publi-
car pronto en Madrid y en Valen-
cia respectivamente dos libros de
ensayos literarios. El primero se
titula “127 libros para una vida” y
el segundo, “Visión del Siglo de
Oro”. Aparte, estoy buscando dón-
de publicar un nuevo tomo de po-
emas, pero las editoriales rara-
mente apuestan por la poesía.
¿Considera que ya ha escrito su obra
maestra?
— Creo que gran parte de mi obra
ya está escrita y tengo la certeza de
que a mi edad me queda mucho
menos tiempo de lucidez y de vida
que el que ya he dejado atrás, aun-
que confío en que aún puedo me-
jorar lo hecho hasta ahora.
¿Qué le sigue impulsando a escribir?
— Sigo escribiendo porque es
para lo que he nacido. Dios me
concedió este don y me aplico al
mismo con felicidad, como el pá-
jaro a sus trinos o el mar a su ru-
mor incesante.
¿Se puede decir que ha conquistado
usted el reino de las palabras escri-
tas?
— Yo no he conquistado nada más
que la satisfacción de la propia es-
critura, pero en la misma siempre
se puede mejorar.
¿Quiere añadir algo más?
— Quiero añadir que me satisfa-
ce mucho que esta entrevista se
publique en Wadi-as porque yo
pasé dos años inolvidables de mi
vida en Guadix. Fui profesor en
el instituto “Padre Poveda” y al le-
vantarme saludaba cada mañana
a la catedral. Recuerdo mis pase-
os de tarde o noche con Antonio
Enrique y con otros amigos acci-
tanos como el añorado Jesús Cam-
paña que bautizó a nuestros res-
pectivos primogénitos. Y puedo
afirmar que Guadix está presen-
te en muchos de mis escritos, tan-
to en verso como en prosa.
Muchas gracias por todo.

F.M.V.

El autor  con Jesús Campaña, con María Neef, con Antonio Enrique y con mi ahijado Orlando en Paulenca.

F.M.V.

Fernando de Villena en el parque de Guadix

COLECCIÓN
Con este libro

impreso el 16 de
Julio de 2.013  se

inicia  la colección
Terra Incógnita

RELATOS CORTOS
“Fábulas son

aquellas ficciones
literarias de las que
se puede sacar una

enseñanza”

EDICIÓN
Nieve y Cieno edita
esta obra  siendo el

director de la
colección, Manuel

García Vega



REDACCIÓN
GUADIX

Comienzo inmejorable para el
Guadix CF que le endosó una ma-
nita a un flojo Comarca de Níjar
que acusó en exceso su floja pre-
temporada (5-0). Los accitanos se
mostraron con una gran seriedad
defensiva e ilusionaron al públi-
co asistente al Municipal, en un
año más en el que piensan ir par-
tido a partido, pero en el que pue-
den ser uno de los claros candi-
datos al ascenso a Tercera Divi-
sión. Los de Rafita mostraron su
mejor versión arriba con grandes
jugadas enlazadas entre Ubric,
Dani, Toni y Arcos. El conjunto al-
meriense solo duró 30 minutos y
pudo adelantarse en un pelotazo
al larguero de Francis que rechazó
Álex. De paso, el Guadix rompió
su mala racha de seis años sin ga-
nar en el inicio de la Andaluza.

Nada más comenzar, el Guadix
comenzó con mucha fuerza y
pudo adelantarse en una dejada
de cabeza de Ubric que, Toni, de
impresionante volea estrelló el
esférico en el larguero, llegándo-
le el rechace a Ubric, que golpeó
rozando el palo. Sin embargo, fue-
ron los almerienses los que me-
tieron el miedo en un buen lan-
zamiento desde 30 metros de
Francis que entre Álex y el lar-
guero rechazaron. En el minuto
17, el Guadix abrió la lata cuando
Adri golpeó en largo desde atrás
para que Ubric peinara hacia atrás
y dejara solo a Toni que batió por
las piernas al meta Juanca (1-0).
Los de Rafita siguieron insistien-
do arriba y en otra buena jugada

Comienzo ilusionante del Guadix CF
con una manita al Comarca (5-0)

FÚTBOL Guadix CF

Viaja hasta Peligros este domingo para
enfrentarse al Vandalia (12:00)
entre Dani y Ubric, el pase de este
último atrás estuvo a punto de ser
remachado a gol por Darío. En el
minuto 29, el Guadix iba a poner
de cara el envite cuando Sarín
robó un balón que le llegó a Ubric,
abriendo en banda sobre el pe-
queño Toni que, de gran centro
al segundo palo, le puso el esféri-
co en la cabeza a Arcos, que solo
tuvo que empujarla a la red (2-0).
Eran los mejores minutos de los
accitanos que pudieron incre-
mentar su renta en un cabezazo
de Ubric, a centro de Toni, ro-
zando el palo y en otro gran dis-
paro de Dani que entre el porte-
ro y el larguero se fue a córner.

En los segundos cuarenta y cin-
co minutos, el Guadix salió con la

intención de sentenciar el parti-
do cuanto antes y pudo hacerlo
en una buena triangulación en-
tre Ubric, Arcos y Toni que el ju-
gador, natural de La Peza, no
acertó a concretar. En el minuto
57, llegó la sentencia cuando el
Guadix, jugando a lo fútbol sala,
enlazó un tiqui taca entre Darío,
Arcos y Dani, que le llegó a este
último para que, con el interior,
pusiera el esférico imposible para
Juanca (3-0). No existía el Co-
marca de Níjar y solo puso en
aprietos a un seguro Álex en dis-
paros lejanos de Sevilla y Luís. En
el minuto 65, el Guadix volvió a
sacar partido a su buen juego arri-
ba con otro balón de Santi sobre
Arcos que puso el esférico atrás y

el almeriense Alberto, en su em-
peño por despejar el balón, se lo
metió en su propia puerta (4-0).
A partir de ahí, carrusel de cam-
bios en ambos equipos y, en los úl-
timos compases, pudieron hacer
el quinto tanto Alfonso, como
Juanfran y Ubric. En el minuto 93,
ya en el descuento, Toni botó una
falta al interior del área y el re-
chace le llegó en franca posición
a Juanfran que acertó a remachar
a las redes la manita definitiva (5-
0). Gran seriedad en la defensa
comandada por Mariano, Adri,
Carlos y Sarín. Los accitanos ya
piensan en su próximo encuen-
tro del domingo en tierras gra-
nadinas ante el Vandalia de Peli-
gros.

CHERO
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Gran estreno de Rafita
con goles de Toni,
Arcos, Dani Tejada y
Juanfran

Los accitanos se
mostraron muy serios
ante un Comarca que
duró 30 minutos

RAMÓN UBRIC
GUADIX

ELa atleta algecireña, beca-
da por el CAE Manuel Alcalde
de Guadix, Ainhoa Pinedo
González, volvió este sábado
14 de septiembre a la compe-
tición, con un buen sexto pues-
to en la Copa de Rusia de mar-
cha atlética, disputada sobre la
distancia de 10 kilómetros en
Voronovo. La marchadora del
AD Marathon de Madrid había
sido invitada a esta competi-
ción e hizo una marca de 48
minutos y 40 segundos, con
buenas sensaciones. Pinedo es-
taba ilusionada tras haber es-
tado disputando una serie de
triatlones este verano con el
club Ultrafondo Guadix.    La
italiana Antonella Palmisano
fue la vencedora de la prueba
con un buen tiempo de 45 mi-
nutos y 10 segundos. En la
prueba masculina, el vencedor
fue el ruso Yarkunkin con 39
minutos y  35 segundos. 

Así se mostraba Ainhoa Pi-
nedo en  Facebook: “Sexta cla-
sificada en "Final Russian cup
Voronovo". Satisfecha con la
marca y contenta de volver a
participar en un meeting in-
ternacional. Disfrutando de la
experiencia. Gracias a todos.
Otra bonita experiencia que te
da este deporte, compartien-
do momentos y conociendo
atletas y gente maravillosa”.

Ainhoa Pinedo,
sexta en la
Copa de Rusia
de marcha

ATLETISMO

REDACCIÓN
GUADIX

GuadixCF:Álex, Carlos (Al-
berto, 75´), Sarín, Adri, Ma-
riano, Darío, Toni, Dani (Al-
fonso, 70´), Ubric, Santi (Juan-
ma Titos, 72´) y Arcos (Juan-
fran, 65´).

CDComarcadeNíjar: Juan-
ca, Piri (José David, 65´), Peri-
co (Alberto, 46´), Pedro, Alias,
Carrasco, Raúl Aguilera (Mon-
toya, 84´), Miguel Ángel
(Adrián, 65´), Sevilla, Francis
y Luís. 

Goles. 1-0, Toni (17´). 2-0,
Arcos (29´). 3-0, Dani (57´). 4-
0, Alberto, en propia puerta
(64´). 5-0, Juanfran (93´).

Árbitro. Barba Chamorro
(Málaga). Amonestó a los lo-
cales Mariano y Santi; y a los vi-
sitantes Piri, Perico y Francis.

Incidencias. Partido dispu-
tado en el Estadio Municipal
de Guadix, ante unos 200 es-
pectadores, en una tarde plá-
cida para la práctica del fútbol.

Ficha técnica
Guadix CF 5-0
CD Comarca
de Níjar

FÚTBOL

RAMÓN UBRIC
GUADIX

Tras la decepción por la desa-
parición del ADA Guadix de tenis
de mesa, el palista accitano, me-
dallista paralímpico, José Manuel
Ruiz Reyes, eligió fichar por el CD
Tenis de Mesa Rivas madrileño y
la temporada pasada ascendió de

División de Honor a Superdivi-
sión de Honor masculina.

Eso quiere decir que las cosas
le van bastante bien a José Manuel
Ruiz. Tanto es así que en el primer
partido del equipo del C. D. Te-
nis de Mesa Rivas de Superdivi-
sión Masculina en la Liga
2013/2014 contra el club

A.D.T.M. Leganés, en un bonito
y competido partido el equipo de
Rivas ganó por un contundente
4-0, demostrando su gran poten-
cial. El accitano fue importante
en la victoria batiendo por 3-1 a
Gherasim Diamandi. Dos puntos
más fueron conseguidos por su
compañero, Diogo Pihno que ba-

José Manuel Ruiz  debutó con victoria en la
Superdivisión de Honor de tenis de mesa

TENIS DE MESA José Manuel Ruiz
tió a Antonio García (3-1) y a Ghe-
rasim Diamandi (3-2). El cuarto
punto lo hizo Guillermo Martínez
frente a J.Manuel Alcántara (3-1).

El pasado 24 de mayo, después
de una excelente campaña y de
terminar primero de su grupo, el
equipo compuesto por Guillermo
Martínez, Javier Benito, José Ma-
nuel Ruiz y Álvaro Valera, se im-
pusieron por un rotundo 4-1 al
equipo de las Rozas TM, también
primero de su grupo, en el parti-
do celebrado en la fase de ascen-
so celebrada en Boadilla del Mon-
te (Madrid), obteniendo el as-
censo directo a la categoría de oro.

El centrocampista accitano, Santi de Haro, se lanza al suelo para intentar robar un balón a un jugador almeriense.
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de Salobreña, con un tiempo de
1 hora, 37 minutos y 17 segundos.
La primera clasificada de las atle-
tas locales fue Beatriz Tauste
Hernández, con 1 hora, 53 mi-
nutos y 46 segundos, que estuvo
acompañada en el podio de Isa-
bel Barragán Escudero (2:00:27).

Al finalizar, todos se refresca-
ron con una cerveza en un stand
preparado al efecto, aunque, an-
teriormente, muchos de los co-
rredores quisieron llegar a la meta
acompañados de sus seres queri-
dos, algunos con sus hijos e hijas
en los brazos e, incluso, en los ca-
rritos de bebés. También fue de
visita obligada el patio del ayun-
tamiento de Guadix, donde un
equipo de fisioterapeutas trató a
todos los participantes que lo re-
quirieron. No faltaron caras co-
nocidas entre los participantes
como la del presentador deporti-
vo de informativos en Canal Sur,
el accitano Rafa Vega; el alcalde
de Lugros, Agustín Fernández; o
Manuel Poyatos y Joaquín Gua-
dix, los únicos dos atletas que han
participado en las 28 ediciones.

Justo después de la salida, se ce-
lebró, con mucho éxito, el even-
to “Peque Millas solidarias contra
el cáncer” organizado por la Aso-
ciación Española Contra el Cán-
cer, la delegación de Deportes de
la Diputación de Granada y De-
portes Olimpo junto al consisto-
rio accitano. 

RAMÓN UBRIC
GUADIX

Retos personales, primeras ex-
periencias con una carrera de lar-
ga distancia, competición pura y
dura, eran muchas las historias
que en la mañana del domingo se
mezclaban en las inmediaciones
de la Plaza de la Constitución de
Guadix, poco antes de darse la sa-
lida a una de las pruebas tradi-
cionales del mes de septiembre
del circuito provincial de fondo.
Ambiente de fiesta, de alegría y,
sobre todo, de deporte. En la sa-
lida, con la espectacular imagen
de la Catedral de fondo, estaban
presentes el alcalde de Guadix,
José Antonio González Alcalá; el
concejal de Deportes accitano,
José Ignacio Garrido; y el diputa-
do de Deportes, Francisco Rodrí-
guez.

A las diez en punto de la maña-

na, se dio el pistoletazo de salida
de una de las carreras que más éxi-
to tienen con uno de los produc-
tos típicos de la comarca accitana
como es el melocotón. Fueron un
total de 21 kilómetros “rompe-
piernas” en los que se pasó por
Guadix, con su patrimonio histó-
rico, los municipios de Purullena,
Bejarín, Benalúa y regreso a Gua-
dix. En todos los lugares, hubo
puntos de avituallamiento para
que los corredores se refrescaran
y el ánimo de la ciudadanía de la
comarca fue constante para que
se pudiera superar, con mejores
sensaciones, el duro trance de la
prueba en la que, además, el sol
pegó de lo lindo.

Se trataba de la XXVIII edición
de la Prueba de Fondo del Melo-
cotón – 6ª Media Maratón Ciudad
de Guadix y la prueba superó el
récord absoluto de participantes,
con más de 900 que tomaron la
salida, de los que había más de 150
corredores y corredoras accitanos.

Finalmente, a eso de las once y
cuarto de la mañana, hacían la
aparición en la meta los tres pri-
meros clasificados. En la categoría
masculina, el vencedor absoluto
fue el atleta, natural de Peligros,
José Manuel Fernández Rodrí-
guez (Deportes Olimpo), que, a
pesar de ser corredor Veterano A,
se impuso a todos los participan-
tes, con un tiempo de 1 hora, 13
minutos y 8 segundos, prome-

diando 3 minutos y 29 segundos
el kilómetro. En el podio, le acom-
pañaron Juan Pérez González (Bi-
kila), corredor natural de Dúrcal,
que hizo un registro de 1 hora, 13
minutos y 41 segundos; el tercer
clasificado fue Francisco Javier Pa-
rejo López (Bikila), natural de Al-
hendín, con un tiempo de 1 hora,
14 minutos y 4 segundos.

El primer clasificado de los atle-
tas locales fue Ramón Cruz Ruiz
(La Pandilla), con un tiempo de
1 hora, 21 minutos y 5 segundos,
promediando un gran registro de
3 minutos y 52 segundos el kiló-
metro. Segundo fue José María
Porcel Cabrerizo (1:26:48), que
llegó acompañado por el tercero,
el también accitano del Club de
Montaña Accilant, José María Pé-
rez Hernández, que hizo el mis-
mo tiempo.

En categoría femenina, la ven-
cedora absoluta fue Zhor El Am-
rani Baba-Ali (Club Atletismo Ma-
racena, con un registro de 1 hora
35 minutos y 32 segundos, a un
promedio de 4 minutos y 33 se-
gundos el kilómetro. Segunda cla-
sificada fue Yolanda Quirós Jimé-
nez (Puente Verde Granada). La
corredora, natural de Güejar Sie-
rra logró un registro de  hora, 35
minutos y 44 segundos, con un
promedio de 4 minutos y 34 se-
gundos el kilómetro. Tercera fue
Ana Expósito Fernández (Esquí
Caja Rural de Granada), natural

Éxito del Melocotón que rozó
el millar de participantes

ATLETISMO Media maratón del Melocotón

RAMÓN UBRIC

La salida, con los más de 900 participantes y la imagen espectacular de la Catedral detrás de los corredores, fue uno de los momentos más bellos.

En categoría femenina,
la ganadora fue Zhor El
Amrani Baba-Ali
(Atletismo Maracena) 

José Manuel Fernández
(Deportes Olimpo) fue
el vencedor absoluto en
categoría masculina

RAMÓN UBRIC
GUADIX

José Manuel Fernández no
venía preparado para ganar,
pero lo consiguió y se mostra-
ba feliz: “Empecé calentando,
yendo en cabeza, pero reser-
vado, porque no sabía de sen-
saciones cómo iba a estar. Lle-
vo, después de un parón, tres
o cuatro semanas entrenando,
pero no muy fuerte. Me habían
hablado de la dureza de la
prueba, porque no la conocía
realmente, la hice hace doce
años. A lo largo del trayecto he
hecho efecto de memoria con
las cuestas y repechos. Allá por
el kilómetro 12 he dado el
tirón, me he ido distanciando
de los del Bikila, aguantando
mi ritmo y hasta el final”. 
Manolo Poyatos, 28 ediciones

Los dos únicos atletas que
han completado las 28 edicio-
nes del Melocotón son el bas-
tetano Joaquín Guadix y el ac-
citano Manolo Poyatos. Así se
expresaba Poyatos al llegar a
meta: “Me he encontrado me-
jor que el año pasado, porque
ha hecho menos calor, aunque
en los últimos tres kilómetros
me han fallado las piernas un
poco. Llevo las 28 carreras co-
rridas junto con Joaquín Gua-
dix y somos los dos únicos.
Cada años hay más participa-
ción, es impresionante la can-
tidad de corredores y personas
que cada vez se animan a co-
rrer esta carrera que, por cier-
to, es preciosa”.

ATLETISMO

Reacciones
del ganador
de la prueba y
de Manolo
Poyatos

RAMÓN UBRIC
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Para el joven accitano de 28
años, José Ignacio González
Molina, el reto era llegar a meta
en su primera experiencia en
una media maratón oficial:
“Ha sido una experiencia muy
maravillosa, la organización
muy bien, mucha participa-
ción, un ambiente estupendo,
me he sentido muy cómodo y
una experiencia que se la de-
seo a todo el mundo. Este ve-
rano me propuse hacer una
media maratón y qué mejor
que la de mi pueblo. Mi reto
era terminar y la sorpresa es
que he bajado de dos horas, así
que doble satisfacción”. Ani-
ma a los que no hacen depor-
te: “ Han sido tres meses muy
sacrificados, pero deseo a todo
el mundo que, por lo menos,
una vez en la vida, hagan una
media maratón”.

ATLETISMO

José Ignacio
González hizo la
maratón del
Melocotón por
primera vez



NO SE LO PIERDA

El Programa de Incremento de la Bio-
diversidad +2010, el Plan de Actuación
Energética Sostenible y el Plan de Movili-
dad Urbana Sostenible del Ayuntamiento
de Guadix siguen en periodo de exposi-
ción pública y abiertos a las aportaciones y
sugerencias de los ciudadanos. Todos ellos
tienen en común el estudio y diagnóstico
de la situación en cada ámbito para reali-
zar a continuación una serie de propues-
tas de mejora.

Para cualquier duda o sugerencia, los in-
teresados pueden dirigir un correo electró-
nico a la dirección medioambientegua-
dix@gmail.com.

PLANES MEDIOAMBIENTALES
EL TRUCO

- Remedio casero para limpiar las pantallas de
las lámparas: Para limpiar las pantallas de seda,
usar un paño empapado de alcohol, dando pasa-
das en línea recta sobre la pantalla. Igual reme-
dio puede utilizarse para limpiar las pantallas de
los ordenadores.
- Remedio casero para evitar que se ensucie el plumero: Para evitar
que se ensucien mientras se quita el polvo con ellos, se puede recu-
brirlos con una media vieja, la cual debe ser desechada una vez se
termine el aseo de la vivienda.
- Remedio casero para quitar el color amarillo de las teclas del pia-
no: Cuando hayan amarilleado las teclas del piano, frotar con un al-
godón empapado en alcohol de quemar rebajado (en agua al 50 por
ciento).

TRUCOS CASEROS VARIOS S
SERVICIOS

TELÉFONOS DE INTERÉS
Sanidad
Teléfono de emergencias 061

Hospital (Información)                                                           958.699.100

Urgencias 902.505.061

Servicio ambulancia 958 66 02 28/958 66 00 37

Urgencias Cruz Roja                                                        958 66 05 66

Seguridad
Policía Local 958 66 93 01

Bomberos 958 66 47 66

Guardia Civil 958 66 90 82/79

Guardia Civil (Urgencias) 062

Protección Civil 958 66 60 20

Servicios
Ayuntamiento 958 66 93 00

Mancomunidad de Municipios de Guadix                           958 66 26 45

Repsol Butano                             958 66 08 62/958 66 08 66

Correos 958 66 03 56

Urbanismo 958 66 93 14

Cruz Roja                                                                      958 66 44 35 

Cultura 958 66 2995

Empresa pública de vivienda 958 66 93 16

Centro de Adultos 958 66 15 49

Taxi (Parada) 958 66 05 37

Renfe 902 24 02 02

Estación de autobuses                                                   958 66 06 57
VISITA A MUSEOS
n CENTRO INTERPRETACION CUEVAS  DE GUADIX

Horario: 10 a 14, y 17 a 19 horas.
Sábados y festivos : 10 a 14 horas.
.n MUSEO DE LA CATEDRAL DE GUADIX

De 11 a 13 h y de 16 a 18 h. Domingo solo de 11  a 13 h.
n SALA ALARCONIANA (C/ BARRADAS, SEMINARIO SAN TORCUATO)

De martes a sábados: de 11 a 14 y de 16:30 a 18:30 h. Festivos: de 11 a 14 h.
n MUSEO DE ALFARERÍA. CUEVA LA ALCAZABA

De lunes a viernes: de 10 a 14 h. y de 16 a 19 h.  y festivos: de 10 a 14
n OFICINA DE TURISMO DE GUADIX - Plaza de las Palomas

INFORMACIÓNDEUTILIDADTRANSPORTES

AUTOBUSES
GUADIX-GRANADA
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.45                                  9.45 
7.45 (TBS) 12.45
8.15                                 15.00
9.10 (TBS) 18.00
9.45 (TBS) 18.45
11.00 (TBS) 20.30
12.45 (DIARIO)
15.00 (DIARIO)
16.30
18.00 (DIARIO)
18.45 (DIARIO)

GRANADA-GUADIX
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.30 (DIARIO) 6.30
8.30 (TBS) 10.15
10.15 (DIARIO)                 12.00
11.30(TBS) 13.15
12.00 (DIARIO)                 15.30
13.15 (DIARIO) 17.00
14.30 (TBS) 19.30
15.30 (DIARIO) 20.15
17.00 (DIARIO)
18.15

SERVICIO URBANO
Entre las 8 y las 21 horas
Hora, 45m.:       Parque municipal
Hora, 00m.:       Estación de ferrocarriles 
Hora, 15m.:       Parque municipal
Id                    Estación de autobuses
Id                     Parque municipal

AUTOBUSES DE CERCANÍAS
Guadix-Benalúa   8.20 (lun/sab)     13.30
Guadix-Jérez- Alquife- Aldeire 12.30 (lun/sab)
19.15(l-v)         20.30 (dom)
Guadix- La Calahorra-Huéneja   13.00
(lun/sab)
Guadix- La Peza   14.30(lun/vie)   19.00 (l/v)
13.30(s)
Guadix-Lugros    14.30 (l/v)   17.45 (l/v)
12.15(s)

Wadi-as Información no se hace
responsable de las opiniones ver-
tidas por sus colaboradores.
Temporalmente, este semanario
no dispondrá de la sección de car-
tas al director, hasta nueva rees-
tructuración del mismo.

NOTA INFORMATIVA

EXPOSICIONESFRASE  DE LA SEMANA
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Registro de Gentes

NACIMIENTOS
Lino Ferrer Velázquez

Irene López Ruiz
DEFUNCIONES
Antonio Hidalgo López

Diego Burgos Pérez
MATRIMONIOS
Javier Única Rodríguez y Silvia Fernández Sánchez

Oscar Salamanca Mesa y Karen Osorio Payan

Sergio Fernández Fernández y Encarnación Díaz de la Cruz

Marcos Judas Madueño Gómez y Tania Rodríguez Ramos

Jairo Marquez Lizancos y Ana Belén Pérez Pérez

Raúl Jivaja Pérez y Lidia Rubio Fernández

Conviene desacralizar la Cultura...las culturas

son vida, no textos; son soluciones cambiantes a

problemas cambiantes.

José Antonio Marina

w La VI Exposición Temporal
del Centro de Interpreta-
ción Cuevas de Guadix, que
en esta ocasión está dedica-
da a la fotografía en lienzo
del arquitecto y fotógrafo
Paco Garrido, ha ampliado
su período de exposición
hasta el 21 de este mes. Co-
mo es habitual en este tipo
de exposiciones, podrá ser
visitada gratuitamente por
todo el que lo desee.



AGENCIA

El astrónomo Johann Gottfried Galle (1812-1910) detecta la
existencia de Neptuno tal como lo había previsto con
anterioridad el matemático Urbain Jean Joseph Leverrier (1811-
1877).
Neptuno es el octavo planeta del Sistema Solar en orden de
distancia desde el Sol y cuarto en orden de tamaño. Su nombre
corresponde al dios romano del mar y la fertilidad.
Se han descubierto (quizás convenga decir hasta ahora) ocho
satélites que giran alrededor de Neptuno: Tritón, el mayor, más
brillante y de una temperatura extremadamente fría; Nereida...

23 de septiembre de 1846

AGENCIA

El doctor Alexander Fleming (1881-1955), médico bacteriólogo
inglés, en un laboratorio londinense, causal o accidentalmente,
descubre la penicilina que tantas vidas viene salvando.
Su experiencia como médico militar durante la Primera Guerra
Mundial, le induce a investigar casos de muerte provocados en
los heridos de guerra, a causa las más diversas infecciones. 
El uso de la penicilina ha ido aumentando desde 1940. El
descubrimiento supuso una auténtica revolución en el
tratamiento de numerosas, y el camino para la búsqueda de
otros antibióticos.

22 de septiembre de 1928

AGENCIA

Estreno en los cines Actualidades y Voy, de Madrid, de la película
española "La montaña sin ley", producida por IFI, con
argumento y guión de Germán Huici. Director: Miguel Lluch.
Intérpretes: José Suárez, Isabel de Castro, Francisco Martínez
Soria, Teresita Abad, Barta Barri, Luis Induni, Jesús Colomer.
Rodada en 35 mm, B/N y 89 m. por Pablo Ripoll.
Miguel Lluch (1922- ), director de cine y de TV. español nacido en
Barcelona. Filmografía: "Botón de ancla", "La chica del auto-
stop", "Fra Diavolo", "Las rebajas de Sebastián"...

21 de septiembre de 1953

AGENCIA

Muere en Oviedo fray Benito Jerónimo Feijoo (1676-1764), escritor,
nacido en Casdemiro, Orense), que según la crítica ha contribuido a
la formación del ensayo como género literario.
"Los que tratamos al P. Maestro nos parece que oímos al gran
Cicerón. Habla con discreción, naturalidad y propiedad; persuade
lo que dice con tanta eficacia" (al decir de un coetáneo suyo).
Tuvo muchos admiradores en vida, y también numerosos
detractores, hasta tal punto que Fernando VI, en 1750, prohibió a
las demás españoles molestarlo y atacarlo públicamente.

26 de septiembre de 1764

AGENCIA

En Luarca, Oviedo, nace Severo Ochoa (1905/1993), biólogo
de fama mundial, que por su descubrimiento de la "síntesis
biológica de los ácidos nucleicos" obtiene el Premio Nobel de
1959.
Con su importantisimo descubrimiento, lo que parecían no
estar relacionados o que separados, se unen: dos polos de la
ciencia: la biología y la fisicoquímica.
Doctor en Medicina; amplia estudios en Alemania e Inglaterra.
En Estados Unidos, fue universitario y gozaba de las máximas
distinciones de los más importantes centros del mundo.

24 de septiembre de 1905

AGENCIA

Estreno en el teatro Cómico, de Madrid, de la comedia "Una
investigación privada", de Victor Ruiz Iriarte (1912- ), escritor
español, nacido en Madrid; autor de más de 40 comedias
notables.
Intervinieron en la puesta en escena: Aurora Redondo, Pepita
Otero, Rafaela Rodríguez, Mercedes Aguirre, José Alfayate,
Fran-cisco Arias y José Montijano.
Ruiz Iriarte combina realidad y fantasía. "Historia de un
adulterio", "El puente de los suicidas", "Los pájaros ciegos",
"El landó de seis caballos", "El gran minué", "El carrusel"...

25 de septiembre de 1958

—POR JOAQUÍN VALVERDE SEPÚLVEDA—

Las efemérides de esta semana contemplan entre otros, la muerte en Oviedo fray Benito
Jerónimo Feijoo (1676-1764), escritor, nacido en Casdemiro, Orense, o el nacimiento de
Severo Ochoa (1905/1993), biólogo de fama mundial.

Ayer como quien dice...
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SALUD LOS EXPERTOS ASEGURAN QUE LA PROBABILIDAD DE SUFRIR UNA DEPRESIÓN ES 2,2 VECES MÁS ALTA EN

mediático que clínico”.
“Nos cuesta volver a adaptar-

nos a los horarios, a las rutinas la-
borales, a la actividad laboral. So-
mos un país católico que se ha to-
mado muy en serio lo del traba-
jo como maldición divina. ¿Pero
qué sucede si no tenemos traba-
jo? ¡Ah! Ésa es una maldición mu-
cho peor...”, ironiza el experto.

Leticia Borrego, médico del
Servicio de Promoción de la Sa-
lud de Sanitas, afirma que “han
cambiado las preocupaciones,
colocándose el paro a la cabeza

ALMUDENA DOMENECH
MADRID. EFE/EUROPA PRESS

El presidente de la Sociedad Es-
pañola para el Estudio de la An-
siedad y el Estrés, Antonio Cano,
lo tiene claro: “Nunca ha tenido
sentido publicar decenas de artí-
culos de prensa sobre estrés o
depresión postvacacional, cada
año, al finalizar agosto; pero lo
tiene aún menos en las circuns-
tancias actuales de crisis econó-
mica”.

En declaraciones a Efe reco-
noce que es verdad que tras las
vacaciones “nos cuesta readap-
tarnos a las exigencias de la ac-
tividad laboral, pero la depre-
sión es una cosa mucho mas se-
ria y tiene una definición preci-
sa”.

“Ni los psicólogos ni los psi-
quiatras tenemos pacientes
aquejados de depresión postva-
cacional”, comenta, para agre-
gar que se trata de un tema “más

de ellas”. “La situación laboral
puede ser una fuente importan-
te de estrés y, en este contexto,
otros problemas que antes cau-
saban temor han pasado a un se-
gundo plano”, comenta.

Por ello, asegura que se ha no-
tado una menor incidencia de
personas aquejadas de este sín-
drome en estos años, puesto que,
dada la inestabilidad laboral, “no
se está produciendo de una ma-
nera tan generalizada como an-
tes”.

“En la actualidad tener traba-

jo es una prioridad ya que si te
quedas sin él no es fácil encon-
trar otro. Por eso, si lo tienes no
te importa tanto volver de las va-
caciones porque tu objetivo final
es conservarlo”, subraya la doc-
tora, quien reconoce, sin em-
bargo, que el hecho de “estar más
presionado” agudiza el estrés.

El psiquiatra Arturo San
Román, del Centro Médico Gran
Vía, cree que el trastorno post-
vacacional no está en extinción.
“Los seres humanos no son ani-
males en estímulo y respuesta”, y
su reacción no depende tanto de
que otros lo estén pasando mal
como “de la personalidad y las si-
tuaciones que la persona en-
frente”.

San Román opina que “la res-
puesta no es única” y cada uno
sufre con mayor o menor inten-
sidad la vuelta al trabajo, si bien

EL MITO
Los especialistas

aseguran que hoy en
día se trata de un

tema “más mediático
que clínico”

DURANTE LA CRISIS
Notan una menor

incidencia de
personas aquejadas
de este síndrome en

estos años

A TENER EN CUENTA
Con todo, recalcan

que el estrés laboral
es un problema que

hay que tomar en
serio

¿Es lícito sufrir depresión
postvacacional ...

con seis millones de parados?

Con el objetivo de aminorar o
prevenir los síntomas, apuestan
por “evitar la negatividad y
respetar los horarios”. De este
modo, consideran necesario
“intercalar determinados premios
o momentos gratificantes sin
necesidad de esperar al fin de
semana”, además de “contar qué
se ha hecho en vacaciones a las
personas del entorno”, según el
Servicio de Promoción de la Salud
de Sanitas. Para poder ejecutar
mejor todas estas acciones, este
departamento cuenta actualmente
con diversos planes para inculcar a
la sociedad española la
importancia de llevar a cabo unos
hábitos saludables. Éstos, que son
"totalmente personalizados y
adaptados a cada etapa de la vida
de las personas", se basan en
actividad física, nutrición, y área
psicológica y de bienestar
emocional.

Evitar la negatividad
y respetar los
horarios

REMEDIOS
La actual situación de incertidumbre económica y laboral está
haciendo que la sociedad acepte mejor el fin de las vacaciones
porque, en una España con seis millones de parados, puede
parecer incluso ridículo decir que uno sufre depresión
postvacacional.
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PARADOS QUE EN PERSONAS QUE TIENEN UN EMPLEO

un contexto de crisis es la ocasión
perfecta para “luchar buscando
y creando posibilidades”, y para
“ser emprendedor y creativo”.

Los especialistas recalcan que
el estrés laboral es un problema
que hay que tomar en serio, pues
acarrea problemas graves de sa-
lud, pero también saben que “la
probabilidad de sufrir una de-
presión es 2,2 veces más alta en
parados que en personas que tie-
nen un empleo”, matiza Cano.

El análisis de las cifras de estrés
laboral antes y después de la cri-
sis arroja dos resultados: por un
lado aumenta el estrés laboral y,
por otro, sube la satisfacción con
el empleo. ¿Es contradictorio?
En época de apretarse el cin-
turón, parece que no.

Hoy en día para el empleado
es peor el infierno del paro y no
poder pagar la hipoteca que la
maldición divina de la vuelta al
trabajo.

Un estudio (The mental he-
alth risks of economic crisis in
Spain), realizado con casi 14.000
pacientes de toda España, reveló
un aumento del 19,4 % de de-
presión grave en las consultas de
Atención Primaria, al comparar
una España con 5 millones de pa-
rados con la de 2006, en la que
había 2 millones.

El riesgo de trastorno depre-
sivo mayor fue 1,72 veces supe-
rior en caso de desempleo, 2,12
cuando había problemas de pago
de hipoteca y 2,95 en caso de de-
sahucio.

Los expertos no niegan que al
incorporarnos de nuevo al tra-
bajo se puede sufrir una reacción
de estrés. En general, este estre-
sor no es muy intenso para la
gran mayoría de las personas,
que pueden ver con preocupa-
ción, o incluso con ilusión, su ac-
tividad.

El cambio de hábitos exige un
esfuerzo para volver a los hora-
rios habituales o para mantener
la atención centrada en las tare-
as que nos ocupan y enfrentar-
nos con obligaciones supone un
aumento de ansiedad, ante la po-
sibilidad de obtener un resulta-
do negativo.

Así, el rendimiento, la moti-
vación o el interés en los prime-
ros días pueden ser un poco más
bajos de lo habitual, el cansan-
cio puede surgir más fácilmente
y el estado de ánimo puede de-
caer. De hecho, en las encuestas
seis de cada diez trabajadores res-
ponden que han sufrido esta “de-
pre” pero, para casi la mitad de
los consultados los síntomas de-
saparecen en tan sólo unos días.

MADRID. EUROPA PRESS

La espera media para someter-
se a una intervención quirúrgi-
ca no urgente en el Sistema Na-
cional de Salud (SNS) ha pasa-
do de 76 a 100 días en el último
semestre de 2012, según los da-
tos actualizados a 31 de diciem-
bre publicados por el Ministerio
de Sanidad, Servicios Sociales e
Igualdad, que registran la ma-
yor demora desde que se em-
pezó a contabilizar en 2004.

A finales del año pasado había
571.395 pacientes en lista de es-
pera, un 6,4 por ciento más que
en junio (536.911). Además, de
estos, un 16,5 por ciento lleva-
ban más de 6 meses de demora
desde que se les prescribió la in-
tervención.

La especialidad que más pa-
cientes en espera tiene es Trau-
matología (166.302), seguida de
Oftalmología (110.812) y Ci-
rugía General y de Digestivo
(108.508). En cambio, las que
más tardan en programar una
operación son Cirugía Torácica
(152 días de media), Neuroci-
rugía (151) y Cirugía Plástica
(124) y, las que menos, Gineco-
logía (70) y Cirugía Cardiaca
(73).

Los cirujanos torácicos y los
neurocirujanos son también los
que más han aumentado su tiem-
po de demora, en 45 y 40 días
con respecto a junio de 2012.
Neurocirugía es, asimismo, jun-
to con Traumatología la espe-
cialidad que tiene más pacien-
tes en espera desde hace más de
seis meses, con el 24,1 y el 23,08
por ciento respectivamente.

Por procesos, la intervención
con más pacientes en espera son
la cirugía de cataratas, con
90.599 pacientes, seguida de la
hernia inguinal o cural (24.020),
la artroscopia (21.595) y el ha-
llux valgus o juanetes (17.152).

La operación para implantar
una prótesis de cadera, en cam-
bio, es el proceso con más espe-
ra media, 128 días, seguido de
la operación de juanetes (123,
la única que reduce su demora),
varices (117) y la artroscopia
(116). Además, uno de cada cua-
tro pacientes que van a recibir
una prótesis de cadera o van a
operarse de juanetes llevan más
de 6 meses esperando.

EL ESPECIALISTA, CASI DOS MESES
Por otro lado, el informe del Mi-
nisterio también refleja un in-
cremento en el tiempo de espe-
ra para la primera consulta con
el especialista, ya que se ha pa-
sado de 53 a 59 días de demora
media.

En diciembre de 2012 había
42,1 pacientes por cada mil ha-
bitantes en espera, de los que el

36,5 por ciento llevaban espe-
rando más de sesenta días. Las
especialidades con más pacien-
tes en espera para una consulta
son Oftalmología (9,2 por cada
mil habitantes), Traumatología
(6,5) y Ginecología (4,3).

Ginecología es, además, la es-
pecialidad que más tarda en
atender a sus pacientes, con 85
días de demora, seguida de Of-
talmología (75), Traumatología
(64) y Cardiología (59). Las que
menos tardan, por contra, son
Otorrinolaringología y Cirugía
General y Aparato Digestivo, con
41 días de espera media. 

LOS MÉDICOS NO LO VEN CLARO
La Organización Médica Cole-
gial (OMC) ha considerado de
“perogrullo” pretender reducir
las listas de espera con decretos
o planes de choque, como los
que han propuesto el Gobierno
y el PSOE, sin que aumente la fi-
nanciación destinada a la Sani-
dad pública.

A los médicos no les “sor-
prende absolutamente nada”
que las listas de espera se hayan
disparado dada “la política de
recortes indiscriminados” lleva-
da a cabo en el Sistema Nacio-
nal de Salud, derivada de la cri-
sis económica y financiera.

JUSTIFICACIÓN DE MATO
La ministra de Sanidad, Servi-
cios Sociales e Igualdad, Ana
Mato, ha justificado el que se ha-
yan disparado las listas de espe-
ra en que es la primera vez que
todas las comunidades autóno-
mas han aportado sus datos,
“cosa que no pasaba hasta aho-
ra” y “están haciendo esfuerzos
muy importantes” para resolver
este problema.

La ministra ha explicado que
la estadística se lleva a cabo agru-
pando los resultados que facili-
tan las comunidades autónomas
y ésta es la primera vez que todas
ellas están incluidas “por lo que
no se puede comparar con da-
tos anteriores”, matizó.

El tiempo de espera
media para operarse
sube de 76 a 100 días

EFE/ARCHIVO

La ministra de Sanidad, Ana Mato.

SANIDAD ALCANZA UNA CIFRA RÉCORD

El 65 por ciento de los españoles
sufre alguno de los síntomas pro-
pios de la depresión postvacacio-
nal, según estimaciones realizada
por el Servicio de Promoción de
la Salud de Sanitas con motivo
del final del mes de agosto y, por
tanto, de las vacaciones de millo-
nes de españoles.
Durante el periodo de descanso
de los trabajadores, éstos “salen
de su entorno, se acuestan más
tarde, comen a diferentes horas
y alteran prácticamente todos
sus hábitos”, indican los especia-
listas. Por ello, sostienen que
cuanto mayor es el tiempo en
que están fuera de casa y del tra-
bajo, “más costosa resulta la
vuelta a la rutina”. En este senti-
do, manifiestan que estas perso-
nas “necesitan una media de en-

tre cuatro y cinco días para recu-
perarse, adaptarse al nuevo es-
cenario y superar la actitud ne-
gativa”. Además, las responsabi-
lidades familiares también influ-
yen, ya que “pueden empeorar
de forma significativa los sínto-
mas”. Precisamente, los expertos
señalan que éstos pueden ser
“tristeza, irritabilidad, inhibición,
pérdida del apetito, deterioro de
las relaciones interpersonales, y
alteraciones motivacionales, del
sueño, la memoria, la atención y
la concentración”. Sin embargo,
y a pesar de lo expuesto, desde
el Servicio de Promoción de la
Salud de Sanitas confirman que
la actual situación de incertidum-
bre económica y laboral “está
haciendo que la sociedad acepte
mejor el fin de las vacaciones”.

El 65% de los españoles llega a sufrir
alguno de sus síntomas característicos

EFECTOS

Consumir almendras, plátanos y
germen de trigo, y mantener
algunas actividades realizadas
durante el verano ayudan a
combatir el denominado
“síndrome postvacacional”, según
ha explicado a EFE la responsable
del Área de Psicología del Hospital
USP San Jaime de Torrevieja
(Alicante), Nuria Javaloyes.
Javaloyes recomienda también no
tomar decisiones trascendentales
posponiéndolas unos días en la
medida de lo posible “hasta que
estemos perfectamente adaptados
de nuevo” y, “sobre todo, ser
conscientes de que estamos
pasando un periodo temporal de
adaptación necesaria que durará
unos días”. Además, propone
realizar pequeños cambios en el
entorno físico del trabajo, como
organizar la mesa de otra forma y
colgar algunas imágenes nuevas en
el escritorio.

Plátanos almendras
y ocio para combatir
el síndrome 

ALIMENTACIÓN
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RAMÓN UBRIC
GUADIX

La prueba del Melocotón contó
con el atractivo añadido de la pre-
sencia del marchador irlandés Ro-
bert Heffernan, medalla de oro
en los Mundiales de Atletismo de
Moscú 2013 en la modalidad de
50 kilómetros marcha, a quien el
Ayuntamiento le brindó un reco-
nocimiento especial. Antes del
mismo, Heffernan se dio un baño
de masas entre la chavalería que
quiso tocar, por unos momentos,
el metal dorado conseguido hace
un mes en la cita mundialista de
Moscú. Un oro que se le resistió a
Paquillo Fernández en Mundia-
les y Olimpiadas, pero que el ex
marchador accitano sentía como
suyo. Todo eran parabienes y feli-
citaciones para Heffernan que
llegó en la noche del sábado a Gua-
dix y tuvo una cena de confrater-
nización con sus amigos accitanos,
entre los que se encontraban el
propio Paquillo, Jacinto Garzón,
Rafa Vega, Pícaro o todo el equi-
po de la Juventud Atlética Guadix.
Antes de enseñarle la medalla al
alcalde accitano, José Antonio
González Alcalá; y al concejal de
Deportes, José Ignacio Garrido, el
marchador irlandés se hizo una
fotografía de conjunto con la cha-

valería de la Juventud Atlética Gua-
dix, entre los que se encontraban
marchadores del futuro como Al-
berto Amezcua, María Pérez o los
hermanos Pablo y Daniel Oliva.
Ya en el podio de ganadores, el al-
calde accitano le entregó una pla-
ca y un reloj a Heffernan en reco-
nocimiento de la ciudad de Gua-
dix. El irlandés quiso agradecer a
la ciudad accitana su apoyo y, en
un spanglish dijo que “el cincuenta
por ciento de mi medalla de oro
en Moscú es de Guadix y de Pa-
quillo”. Es especial la relación que
el marchador tiene con Guadix,
ya que lleva varios entrenando con
el también ex marchador accita-
no Paquillo Fernández.
Reacciones de Heffernan y Pa-
quillo Fernández
Wadi-as quiso hablar con el re-
ciente medalla de oro en Moscú,
un Heffernan muy feliz de estar
en Guadix, una ciudad importante
en su preparación para el Mun-
dial: “Para mí es una larga histo-
ria, es una de las mejores ciudades
en el mundo para preparar una
prueba de marcha atlética. He ido
mejorando desde el año 2004 que
llevo aquí en Guadix, por los re-
cursos naturales, por los circuitos,
por la altitud y porque aquí me en-
cuentro como en familia”.

imposible. La satisfacción es enor-
me, porque es un amigo en el que
confío muchísimo en la prepara-
ción y él desde abajo llegó a ser
campeón del Mundo, es algo in-
creíble y él cuenta mucho con
Guadix, lo que para nosotros es
un honor”.
Palabras del alcalde de Guadix y
del concejal de Deportes
El alcalde de Guadix, José Anto-
nio González Alcalá, aseguraba
que “cuando tuvimos conoci-
miento del éxito de Heffernan, in-
mediatamente lo felicitamos y me
envió a mi un cariñoso correo,
agradeciendo a Guadix lo que sig-
nifica la ciudad en su carrera y el
poder hacer deporte aquí. El nom-
bre de Guadix donde ha estado lo
ha nombrado como base de su
preparación y de su éxito y es jus-
to hacerle este pequeño recono-
cimiento”.
También quiso agradecérselo el
concejal de Deportes, José Igna-
cio Garrido: “Heffernan es nues-
tro irlandés accitano, ha estado
entrenando aquí con Paquillo en
muchas ocasiones. Las condicio-
nes que nuestra tierra da para la
marcha son excelentes y Paquillo
ha sabido rentabilizarlo bien como
se puede comprobar con esta me-
dalla de oro”.

Para Heffernan, Paquillo es un re-
ferente y ha supuesto una gran
ayuda en su preparación: “Para
mí, Paco es uno de los grandes
marchadores en la historia y un
gran amigo mío. Aparte de ser mi
amigo, son muy importantes los
consejos que me ha dado Paqui-
llo y estoy muy contento con él”.
Los Juegos Olímpicos de Brasil
serían un gran sueño para Hef-
fernan, ya se prepara para 2016 y
podría hacerlo también en Gua-
dix: “¿Por qué no conseguir me-
dalla en Brasil? Hoy en día, me en-
cuentro muy bien con mi condi-
ción física, muy estable con mi fa-
milia, con mi grupo y con el gru-
po profesional que he formado a
mi alrededor. Guadix es mi casa,
a cien por cien seguirá siendo mi
centro de entrenamiento y dos
meses estaré seguro en junio y ju-
lio”.
Por su parte, para Paquillo Fernán-
dez fue una gran alegría la meda-
lla de oro de Heffernan en Moscú:
“Ante todo, fue la medalla de un
amigo que lleva muchos años vi-
niendo a Guadix y en los últimos
tres años le estoy ayudando en los
entrenamientos. Imagínate una
medalla que a mí me faltó, la con-
siguió un gran amigo mío, el con-
seguir una medalla de oro es casi

Robert Heffernan recibe el
reconocimiento de Guadix

Un momento del homenaje al marchador.

RAMÓN UBRIC.

Y lo mejor de todo:
es gratis

Pilar molero 
PERIODISTA

Este fin de semana deci-
mos adiós al verano y damos
la bienvenida al otoño. Nos
despedimos del ajetreo pro-
pio de los meses estivales y
abrazamos, en muchos casos
con ganas, el retorno a las ru-
tinas. Y tenemos la oportu-
nidad de empezar a disfru-
tar de nuevo de un maravi-
lloso espectáculo que esta co-
marca nos devuelve cada
otoño: unos increíbles atar-
deceres que hacen que cada
día tenga en el momento de
la caída del sol un atractivo
especial.

Y, ¿saben lo mejor? Que es
gratis. Tan sólo tenemos que
animarnos a salir a pasear a
esa hora en el que el día ini-
cia su tránsito hacia la noche.
Disfrutar de nuestro singu-
lar entorno, buscar un lugar
en el que nos sintamos a gus-
to, y dejarnos llevar por la
magia de los colores y las nu-
bes que cada día pintan un
lienzo distinto en nuestro cie-
lo. Volverán a casa con la sen-
sación de haber vivido un
momento único, con
energía más que suficiente
para seguir avanzando en
una estación que suele ser
vista por muchos como un
mero espacio de transición
y que para muchos otros está
ligada a sentimientos cerca-
nos a la melancolía.

Dentro de unas semanas,
poquitas ya, esos lienzos se
verán enriquecidos por los
colores rojizos, amarillos y
anaranjados de los árboles
de la zona, otro increíble es-
pectáculo que tenemos la
gran dicha de poder disfru-
tar en nuestra comarca.

Y es que vivimos en un lu-
gar privilegiado en el que la
luz tiene unos matices úni-
cos. Seguramente muchos
de ustedes ya lo saben y lo dis-
frutan a diario, apreciando
con gusto las diferencias en-
tre una y otra estación. A los
que les haya pasado desa-
percibo, algo que veo difícil,
les animo a descubrirlo en
esta bello inicio del retorno
a las rutinas, de los cielos ro-
jizos y anaranjados, de los ár-
boles en plena metamorfo-
sis y de los pimientos asados,
otra cita ineludible en la es-
tación que estrenamos este
fin de semana y que pone el
complemento olfativo ideal
a la gran fiesta para los sen-
tidos que supone el otoño en
Guadix. Yo no pienso perdér-
melo, ¿y ustedes?

—OPINIÓN—Wadi-as información
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